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BALANCE DE LA CAMPAÑA 2007-2008

■ Martín Soler presentó las cifras de la campaña. / FHALMERÍA

■ José Esteban Ruiz

La agricultura almeriense continúa

su  crecimiento de las últimas cam-

pañas, a pesar de la crisis econó-

mica que acontece en el territorio

nacional. Una vez más, el sector

hortícola almeriense ha demostra-

do ser crucial en el desarrollo pro-

vincial. Al contrario que en otros

sectores productivos, en la agricul-

tura se mantiene una línea ascen-

dente. El consejero de Agricultura

y Pesca de la Junta de Andalucía,

Martín Soler, presentó en la capi-

tal, el avance de los datos hortíco-

las de la campaña 2007-2008, que

refleja que las cifras, en cuanto al

volumen y valor, invitan a pensar,

como indicó Soler, que “el sector

agrícola será uno de los menos afec-

tado por la crisis económica actual”. 

Antes de presentar los datos, el

titular de Agricultura y Pesca dejó

claro que los valores publicados son

referidos al total producido y el va-

lor alcanzado y que en ellos no se

reflejaba la rentabilidad de las ex-

plotaciones, una variable que está

siendo analizada por un grupo de

trabajo creado expresamente para

esta tarea y que trata de argumen-

tar el descenso de dicha rentabili-

dad para posteriormente solicitar

firmemente una rebaja de impues-

tos para el sector. 

En la campaña anterior se vol-

vieron a batir varios récords, pero

la línea generalizada es un aumen-

to moderado del crecimiento. Asi-

mismo, apuntó Soler, “estamos ante

un sector que sigue siendo clave y

el más importante de la provincia,

pero que se ha convertido también,

en un motor de desarrollo del con-

junto de Andalucía. El 58% de toda

la producción hortícola andaluza se

obtiene en la provincia de Alme-

ría”. En este momento, confirmó el

responsable de Agricultura, “con

datos muy ajustados a la realidad

final, contrastados y con fuentes de

información creíbles, podemos de-

cir que el valor de la producción fi-

nal de la campaña 2007-2008 ha

crecido, alcanzando los 1.601 mi-

llones de euros frente a los algo más

de 1.500 de la campaña anterior".

Estas cifras reflejan el valor recibi-

do por el agricultor. 

Por otra parte, el valor de los pro-

ductos ya comercializados ha lle-

gado a los 2.275 millones de euros,

72 millones más que la anterior

campaña. Haciendo referencia a la

evolución sostenida de los últimos

años, y haciendo una comparación

con la campaña precedente, Mar-

tín Soler afirmó que “no podemos

olvidar que, todo esto teniendo en

cuenta que la campaña pasada fue

buena, en este contexto también

destacamos que según los datos po-

demos decir que la campaña ante-

rior también fue buena”.

La agricultura bajo plástico continúa creciendo y
se confirma como el motor económico provincial

■ J. E. R.

El mejor precio medio registrado
el año pasado fue el del pimiento

COTIZACIÓN

■ Pimiento. / FHALMERÍA

bajada media que supera el 29 por

ciento. “A pesar de que el precio

del tomate haya sido menor, el va-

lor se ha incrementado por encima

del 6 por ciento, alcanzando los 576

millones de euros”. 

El valor de la producción del pi-

miento, apuntan desde la Junta, ha

sido mayor que en la anterior cam-

paña, llegando hasta los 389 mi-

llones de euros, un 16,6 por cien-

to más que en el año anterior. Por

otra parte, y atendiendo a uno de

los productos que refleja peores re-

sultados, el valor del melón ha des-

cendido en relación a la anterior

campaña. Ha pasado de 112 a 80

millones de euros.

El producto que mejores cifras

presenta en los datos ofrecidos

por la Consejería de Agricultu-

ra y Pesca de la Junta de Anda-

lucía es el pimiento. Las inci-

dencias acontecidas en la ante-

rior campaña provocaron que la

superficie cultivada en 2007-

2008 disminuyese hasta un 13,96

mercados un 36 por ciento más

caro en la campaña pasada.

Estas cifras registradas por el

pimiento almeriense, no están

acordes a la media general, ya

que en este apartado, se observa

que los precios medios han ba-

jado un 1,86por ciento. 

Al margen de esta hortaliza, y

centrando la mirada en otros culti-

vos, los datos ofrecidos en el avan-

ce revelan que el precio de la be-

renjena fue superior en un 23 por

ciento. Por otra parte, se produjo

una reducción del precio del tomate

un 10,83por ciento, pasando de 60

euros por tonelada a 53,5 euros,

igual sucede con el melón con una

MARTIN SOLER
PRESENTÓ EL
AVANCE DE CIFRAS
ESTIMADAS EN
PRODUCCIÓN Y
COMERCIALIZACIÓN

por ciento. No obstante, este he-

cho no ha influido negativamente

en el valor final de la producción

que se ha visto incrementado, de-

bido a la obtención de más pro-

ducto y un mejor precio medio

registrado durante toda la cam-

paña. 

En relación al año pasado, el

pimiento producido en la pro-

vincia de Almería se pagó en los

La superficie, según los datos fa-

cilitados por la Consejería de Agri-

cultura y Pesca, se mantiene con un

ligero descenso, concretamente un

1,1%. Principalmente, se debe a la

existencia de menos hectáreas de

cultivo en invernadero que han pa-

sado de las 38.248 hectáreas a las

37.490, mientras que la superficie

de cultivo al aire libre se ha incre-

mentado, pasando de 9.817 a

10.041 hectáreas. En total la su-

perficie agrícola cultivada en la pro-

vincia fue de 47.531 hectáreas.

“Esta reducción no es significativa

porque no ha repercutido en la pro-

ducción que, como viene siendo ha-

bitual, ha aumentado un año más”,

argumentó el consejero. Asimismo,

explicó que “se debe fundamental-

mente a las hectáreas de pimiento

cultivado que han bajado un 13,96

% en un año”. Las causas de este

descenso, confirmó el consejero,

“se deben a las dificultades comer-

ciales acontecidas en la campaña

2006-2007”. Al igual que en pi-

miento, la superficie de melón tam-

bién se redujo, mientras que otros

grandes cultivos como el tomate,

calabacín, pepino, sandía o beren-

jena aumentaron en superficie cul-

tivada. No obstante concluyó sobre

el tema el máximo responsable de

la Consejería, “la evolución de la

producción sigue en un ritmo de

crecimiento continuado, a pesar de

que la superficie se mantiene esta-

ble”. 

RECORD EN PRODUCCIÓN

El menor número de hectáreas no

ha sido obstáculo para que los agri-

cultores tuvieran el máximo rendi-

miento de las mismas y lograsen

producir más. Este esfuerzo y ca-

pacidad fue logrado por Martín So-

ler durante la presentación de las

cifras. La pasada campaña, por pri-

mera vez en la historia de la horti-

cultura almeriense el volumen de

la producción total superó los 3 mi-

llones de toneladas, concretamen-

te 3008.035 toneladas. Comparan-

do los  datos con la campaña 2006-

2007, se observa un crecimiento del

volumen cifrado en un 7,84%.Esto

indica, según el consejero de Agri-

cultura, que “el esfuerzo del sector,

cada día, permite optimizar mejor

los recursos de las explotaciones,

fruto de la profesionalización, lo

que permite producir más tonela-

das en menor superficie, es decir

asistimos a un crecimiento de la

productividad que es el objetivo bá-

sico de cualquier sector económi-

co". Después del descenso de la

producción en la campaña 2003-

2004 y la siguiente, el sector alme-

riense acumula tres campañas re-

gistrando valores al alza.
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CUENTAN CON EL
APOYO DEL
GOBIERNO DE
ARAGÓN Y LA
ADMINISTRACIÓN DEL
ESTADO

■ José Esteban Ruiz

La intención del Ayuntamiento de

Zaragoza, una vez finalizada la Ex-

posición Universal del Agua, es ini-

ciar otro proyecto internacional que,

por una parte se convierta en una

importante inyección económica

para la ciudad por la inversión que

supone, y por otro,  convertirse nue-

vamente en una referencia en el pa-

norama mundial. Desde el consis-

torio zaragozano confirman la po-

sibilidad que en un futuro la capi-

tal maña organice una nueva mues-

tra reconocida por el Bureu Inter-

nacional de Exposiciones (BIE), en

este caso centra en la horticultura.

Hasta el momento, la iniciativa

cuenta con el apoyo del Gobierno

de Aragón y el Gobierno central,

por lo que ha animado al Ayunta-

miento ha plantearse seriamente la

opción de organizar el evento.

A pesar de no ser una zona refe-

rente en producción de hortalizas,

como Almería, cuentan con un im-

portante volumen de producción

en otras variedades de cultivos. No

obstante, cuentan con las ideas ne-

cesarias para evolucionar en del

desarrollo de la ciudad y sonar nue-

vamente como sede internacional.

Algunos medios de comunica-

ción locales se hacían eco de la no-

ticia una vez concluída la cita in-

ternacional del Agua. El periódico

de Aragón afirmaba que la nego-

ciación se estaba llevando a cabo

en los últimos meses, pero que el

alcalde de la ciudad, Juan Alberto

Belloch, había preferido que la no-

ticia no trascendiese, ya que en-

Zaragoza busca celebrar la próxima
Exposición Universal Hortofrutícola

PROYECTO

■ Después de convertirse en referencia mundial con el ‘Agua’ lo intentarán con las hortalizas. /FHALMERÍA

Almería, zona relevante en producción de frutas y
hortalizas sin la proyección mundial que se merece

■ Un ‘mar de plástico’. /FHALMERÍA

La organización de una muestra

especializada en horticultura ele-

varía a Almería en el panorama

internacional. Actualmente es un

referente en cuanto a producción

de frutas y hortalizas, un motivo

más que justificado para intentar

difundir su nombre por todo el

mundo. Como en su día, fue sede

de un evento internacional, con la

celebración de los Juegos del Me-

diterráneo, La provincia de Al-

mería, abordando este tipo de ini-

ciativas podría convertirse, no sólo

en productora sino en imagen de

un cultivo, que cuida al máximo

y se consolida campaña a cam-

paña como el motor de desarro-

llo económico. Estas muestras es-

pecializadas en horticultura se ce-

lebran desde hace 48 años,  

cultura. Lo que aumenta sus posi-

bilidades de éxito.

Sobre la fecha de celebración del

evento, en principio ha trascendi-

do que podría realizarse en 2014.

Estaría establecida teniendo en

cuenta las normas establecidas por

el Bureu Internacional de Exposi-

ciones, ya que no permite que una

misma ciudad acoja un evento de

tales dimensiones en un espacio

temporal menor a cinco años.

DESARROLLO

Según publica El Periódico de Ara-

gón, el proyecto consolidaría una

nueva inversión en la ciudad. Se

barajan varias opciones para la ubi-

cación del nuevo recinto que des-

arrollaría otra zona de Zaragoza

ampliando su edificación. Al pa-

recer,  son tres las posibilidades

que se han estudiado para construir

el nuevo recinto de muestras. Se-

gún indican todos estarían estraté-

gicamente colocado en las cerca-

nías del río Ebro y al este de la ciu-

dad

La última muestra internacional

que se celebró sobre horticultura

tuvo lugar en Thailandia, en la ciu-

dad de Chiang Main, en el año

2006. Este tipo de celebraciones

tienen una duración establecida por

la normativa del BIE comprendi-

da entre seis semanas y meses.

tiende que debe contar con el apo-

yo de todos para que sea solida.

En estos momentos, Zaragoza

debe presentar su candidatura ante

el BIE que, según confirman fuen-

tes del Ayuntamiento zaragozano

a FHALMERIA, tiene previsto de-

cidir en Dubai, a mediados del mes

de Octubre. Hasta ahora, Zarago-

za sería la única candidata a orga-

nizar la próxima exposición espe-

cializada en horticultura y flori-



Más y más robos en el invernadero
■ José Esteban Ruiz

OPINION

ES CIERTO QUE
HEMOS LLEGADO
A UN CIERTO
CLIMA DE
NERVIOSISMO
PERO MEJOR ES
AFRONTAR
PROBLEMAS QUE
INTENTAR
DISIMULARLOS

La crisis de la construcción está sien-
do un auténtico ‘ladrillazo’ para to-
dos, incluso para aquellos que no se
adentraron en la aventura de invertir
en suelo o viviendas aprovechando las
incesantes subidas de precio. La si-
tuación económica de este sector ha
llevado a las entidades bancarias a ex-
tremar precauciones y todos aquellos
que andaban con ciertas dificultades
de financiación en su actividad eco-
nómica están viendo como se les cie-
rran las puertas para continuar convi-
viendo con una deuda que soportaban
gracias a la ayuda bancaria. Esto está
cambiando hasta el punto que algu-
nos están dejando su actividad eco-
nómica al no poder continuar con ella.
Algunos de estos a los que me refie-
ro son agricultores o empresas agra-
rias.

No hace mucho me dijo un empre-
sario, profundo conocedor de la agri-
cultura almeriense, que “la crisis va
a dejar muchos cadáveres en el ca-
mino”. No le falta razón, en los “men-
tideros” del campo las dificultades
económicas de las empresas expor-
tadoras corren como la pólvora y al-
gunas históricas están con “el agua al
cuello”.

Este mismo empresario me ha co-
mentado también que “es posible que
ahora sí se haga una concentración de
la oferta más efectiva en el campo al-
meriense”. Los motivos que me ex-
plicaba este exportador no están es-

El verano de 2008 se recordará en-
tre los agricultores como una de las
épocas  más intranquilas que vivie-
ron. El periodo estival ha terminado,
pero no con ello, la actividades de-
lictivas de los amigos de lo ajeno que
saquean día sí, día también, las ex-
plotaciones bajo plástico, llevándo-
se todo lo que se encuentran a su
paso.

Los propietarios están cansados de
pedir que aumenten la vigilancia,
pero no ven soluciones. Aunque esto
no es nuevo -siempre han sufrido
hurtos en los invernaderos-, este año
la situación es insostenible, por lo
que en estos casos, la pelicula nun-

ca se sabe como termina. Las orga-
nizaciones agrarias reunión tras otra
piden y piden, pero nada, siguen los
robos.

A algunos agricultores, en menos
de un mes, los ladrones le han roba-
do hasta en siete ocasiones. Uno de
ellos que, a pesar de haber puesto las
correspondientes denuncias no ha en-
contrado respuesta, me decía hace
unos días, lanzándome una cuestión,
“¿para qué voy a invertir y moder-
nizar las instalaciones, como nos pi-
den desde la Administración, para
que me quede pagando un crédito y
con mi finca en peores condicio-
nes?”. Para eso lo que hago es aban-

donar el invernadero”, añadía. No
confían en los Cuerpos de Seguridad
del Estado. Con ánimo de argumen-
tar esta desconfianza me decía que
“he denunciado hasta treinta robos
en toda mi vida y nunca he recupe-
rado ni una sola tuerca, por lo que
creo que estoy en mi derecho de ha-
ber perdido la esperanza de que nues-
tra seguridad esté en manos de los
efectivos policiales ”.  

Lo cierto es que no le falta razón.
Pero ante este desánimo, generali-
zado, por otra parte, los aconteci-
mientos pueden encaminarse a que
se tomen la justicia por su cuenta. Al-
guno lo deja caer. La desesperación

hace que la lógica y la razón se pier-
da. Muchos de ellos  ya no se mue-
ven del invernadero, o en el menor
de los casos, se turnan entre vecinos
con tal de mantener una vigilancia
continua en los alrededores de sus
propiedades. Hasta el colchón de su
cama lo han traladado donde culti-
van su pimientos, pepinos o beren-
jenas. No les queda más remedio que
velar por sus intereses convirtiéndo-
se en auténticos polícias.

Yo desde aquí, pediría, a estos agri-
cultores que se encuentran en este
‘sin vivir constante’ que , se calmen
y nunca actúen por su cuenta, que
aunque nadie le aporte soluciones,
siempre será mejor que intentar ac-
tuar de juez. Si los que deben hacer
algo al respecto, no hacen nada, siem-
pre habrá alguna forma de recom-
pensarlo. Un lugar ideal sería en las
urnas.

ría muy conveniente que los ‘inúti-
les’ (entiéndase los no útiles para una
función) hicieran autocrítica y deja-
ran de estorbar a los que día a día tra-
bajan acertadamente para dar vida a
una agricultura que aún tiene mucho
que decir y mucho que dar a Alme-
ría.

Para concluir, me apetece recor-
dar como hace unos meses algunos
ex agricultores del sector daban por
muerto al invernadero como medio
de vida y se vanagloriaban de las ex-
celencias de “su empresa” promoto-
ra, ahora esos mismos han vuelto con
cierta ansiedad a su finca dorada a
sembrar pimientos, que ahora si im-
portan.

Discúlpenme si les estoy amargan-
do el día a alguien, pero soy de la opi-
nión que es mejor afrontar los pro-
blemas que disimularlos. Es cierto
que hemos llegado a un clima de ner-
viosismo incómodo, pero es la ab-
soluta realidad.

No es menos cierto que el proceso
de concentración de la oferta en ori-
gen debería hacerse gracias a acuer-
do de todos los agentes que conviven
en el sector y no por imperativo de la
economía. Así las cosas y por el bien
del único sector que ahora parece ser
la solución a la falta de negocio, se-

casos de razón y en tal sentido me in-
dicaba que “las dificultades econó-
micas obligan a pedir apoyos en otros
lugares distintos a los bancos y la me-
jor salida es la unión o fusión con otra
semejante”. En el mismo contexto y
para explicar su teoría argumentaba
que “muchos agricultores van a lle-
var su producto a entidades comer-
cializadoras que sean de toda seguri-
dad a la hora de efectuar los pagos de
la mercancía recibida”.

Es posible que la incertidumbre en
el cobro de las hortalizas lleve a mu-
chos agricultores a la misma alhón-
diga o a la misma comercializadora,
es una efectiva concentración de la
oferta.

He podido escuchar de fuentes del
propio sector que están empezando a
“rodar” pagarés para el pago de fac-
turas de compra entre alhóndigas y
comercializadoras. Este documento
de pago tan denostado por promoto-
res y constructores no está conven-
ciendo a quienes lo reciben porque no
les sirve para pagarles a sus agricul-
tores que cobran cada quince días en
la mayoría de los casos.

Por otra parte, no hay que olvidar
que muchas de las empresas de la
agricultura están muy ligadas a la
construcción y les ha cogido por sor-
presa “el parón” del ladrillo.

■ José Antonio Gutiérrez

■ Invernaderos en la provincia de Almería. /FHAlMERÍA

‘Ladrillazo’ al invernadero
OPINION

TIENEN
MIEDO DE
SALIR DE SU
FINCA Y
MUCHOS
DUERMEN
CON SUS
PIMIENTOS
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ES MUY
NECESARIO
ABRIR
NUEVOS
MERCADOS
QUE
GARANTICEN
LA MANO DE
OBRA EN EL
CAMPO

La contratación en origen es, hoy por

hoy, el único sistema que garantiza al

campo la mano de obra que necesita.

Esto es un hecho contrastado que el

propio Gobierno central ha tenido que

reconocer, rectificando sabiamente las

confusas declaraciones del ministro

de Trabajo e Inmigración, Celestino

Corbacho. Desde COAG nunca he-

mos temido por la continuidad de este

método de contratación de trabajado-

res ya que la ley obliga a que los pues-

tos vacantes se oferten primero en las

oficinas de empleo y, en la mayoría

de los casos, los desempleados espa-

ñoles apenas cubren un 10% de las va-

cantes, por lo que no queda más re-

medio que acudir a los extranjeros.

Resultaría ridículo reducir el con-

tingente establecido para contratación

en origen en el sector primario y que

miles de puestos en toda España que-

daran vacantes por falta de trabaja-

dores. Lo que sí es comprensible es

que en otros sectores donde el índice

de ocupación ha descendido a causa

de la crisis, como puede ser el caso de

la construcción, se priorice la con-

tratación de personas, ya sean espa-

ñoles o extranjeros, que ya residan en

nuestro país.

Por lo que respecta al sector agrí-

cola almeriense, éste depende en la

actualidad de la contratación en ori-

gen para cubrir la mano de obra ne-

cesaria para sacar adelante miles de

explotaciones agrícolas y ganaderas

ranticen la mano de obra necesaria

para el campo. COAG Almería ha sido

pionera en este sentido, una vez más,

y ha viajado este año por primera vez

a Ucrania con un permiso excepcio-

nal, expedido por el propio Gobier-

no español, para realizar selecciones

en origen en este país, algo que debe

tener continuidad en el futuro.

para emplearse en el sector de la cons-

trucción y que ahora se han quedado

en paro podrían estar ahora interesa-

dos en volver a la agricultura.

El hecho es que la agricultura sigue

necesitada de trabajadores y, tras la

entrada de Rumanía y Bulgaria a la

Unión Europea, se hace necesario abrir

nuevos mercados laborales que ga-

de la provincia. Durante las últimas

campañas ha quedado patente la uti-

lidad de este sistema, el único que ga-

rantiza al agricultor la mano de obra

que necesitará durante toda la cam-

paña y que sirve, además, para orde-

nar los flujos migratorios en Europa.

Incluso con el nivel de contratación

en origen actual, sigue siendo com-

plicado a veces cubrir la demanda de

mano de obra de la agricultura pro-

vincial. Para intentar solventar el pro-

blema, desde COAG hemos pedido a

la Administración que favorezca la

movilidad de los trabajadores dentro

del territorio nacional, articulando me-

canismos que posibiliten que los des-

empleados que estén interesados en

desplazarse hasta Almería para traba-

jar puedan hacerlo con garantías y en

las mismas condiciones de la contra-

tación en origen, es decir, con el com-

promiso por parte del empleador de

proporcionarle una vivienda durante

el periodo estipulado en el contrato.

En este sentido, muchos trabajadores

que abandonaron nuestra provincia

■ Juan José Rull Galdeano, responsable de Migraciones y Relaciones Laborales de COAG-Almería

Las contrataciones en origen siguen
siendo muy necesarias para el campo 

OPINIÓN
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■ José Esteban Ruiz

-HORTYFRUTA ha comenzado
con fuerza la campaña...
-Bueno, el primer año fue compli-

cado porque nos hemos marcado

muchos objetivos pero teníamos

que saber como hacerlo. Para ellos

hemos llevado a cabo diferentes es-

tudios; análisis de mercado; segui-

miento de campaña; comporta-

miento de los productos en distin-

tas épocas del año.... En definitiva,

un trabajo inicial necesario. Ade-

más contamos con un equipo re-

ducido, por tanto más difícil. Son

iniciativas con resultados a medio

y largo plazo, por lo que hay que

seguir realizando proyectos.

-¿Ha cometido errores la orga-
nización desde su constitución?
-Claro que sí. Todos cometemos

errores y quien diga que no se equi-

voca. Creo que de los errores tam-

bién se aprenden. Podíamos haber

actuado mejor, pero pienso que lo

hemos hecho poco a poco y pisan-

do fuerte.

-Las últimas acciones han teni-
do una repercusión positiva, so-
bre todo en defensa de la imagen
de las frutas y hortalizas, ante la
emisión del video que cuestiona-
ba la calidad del tomate...
-Para poder actuar como lo hemos

hecho, debíamos contar con una

red exterior. En estos momentos,

HORTYFRUTA cuenta con dife-

rentes abogados en países europe-

os, así como gabinetes de comuni-

cación, que vigilan estos asuntos y

nos facilitan la intervención. En

esto hemos trabajado todo el año,

pero el resultado no se ve hasta que

no se da el caso. El objetivo es que

no se difundan estos videos y no

tengamos que actuar en conse-

cuencia. Así lo hemos marcado y

esperamos conseguirlo.

-Le  solicitaron a la televisión ho-
landesa que rectificara, ¿han re-
cibido respuesta?
-Así es, ya tenemos su respuesta en

la que acceden a retractarse de la

información.. Estamos esperando

que  confirmen la fecha para poder

hacer un programa en Holanda que

será emitido por este medio de co-

municación.

-Ahora cuentan con esta red de
colaboradores en varios países,
¿Tienen previsto aumentar sus
contactos?
-Ahora, contamos con colabora-

dores en Holanda, Reino Unido y

Alemania, pero queremos aden-

trarnos también en Austria, que es

uno de los miembros de la Unión

Europea que tiene una mala ima-

lineales británicos y alemanes.Un

trabajo complejo del que hemos ob-

tenido unos resultados muy dife-

rentes de un país a otro.

-¿Con qué equipo cuenta para
realizar estos estudios?
-Nosotros contratamos los servi-

cios de consultorías, tanto en el ex-

terior como en España.

-¿Hasta que punto les beneficia
estos análisis de mercado  a los
agricultores?
-El agricultor ahora mismo no ad-

vierte la influencia que pueda te-

ner en su actividad. No obstante,

estos análisis se realizan para esta-

blecer estrategias comerciales de

las que se obtienen resultados a me-

dio y largo plazo.

-¿En qué proyectos han traba-
jado?
-Este año hemos tenido varias co-

misiones de productos, analizando

individualmente para concretar

cuando pueden darse las crisis.Ac-

tualmente nos falta solo crear la co-

misión de productos de primavera,

pero para trabajar sobre seguro de-

bemos de estudiar a fondo el mer-

cado. También hemos estudiado la

cuota de mercado que podemos te-

ner en el resto de países, para de-

terminar cuando controlamos el

mercado.

-Entonces, en caso de que se pro-
duzca una crisis, ¿HORTY-
FRUTA está mejor preparada
ahora para actuar?
-Claro, ahora estamos más prepa-

rados, pero eso no quiere decir que

la tengamos controlada. Pueden

surgir por varios factores. Pero va-

mos a seguir mejorando, sin duda.

El paso del tiempo nos irá facili-

tando la tarea, ya que nuestro co-

nocimiento sobre la materia será

mayor.

“Podríamos haber actuado mejor, pero
trabajamos sobre firme, pisando fuerte” 

“La comercialización necesita crear una
plataforma donde todos sean participes”

CARA A CARA

■ María José Pardo, gerente de Hortyfruta, en la sede de la organización. / FHALMERÍA

■ La gerente en su despacho. / FHALMERÍA

gen de los productos almerienses.

Poco a poco nos estableceremos en

otros países para abarcar el máxi-

mo campo posible.

-¿Qué nota le pone a la organi-
zación en este primer año y me-
dio de vida?

-El Decreto de Tipificación ya es
una realidad
-Aún falta el anexo de productos,

pero se va a publicar en breve. Ya

tenemos diseñado un catálogo, del

que se repartirán 15.000 folletos en

todo el campo para que se conoz-

ca en profundidad en qué consiste

el Decreto.

-HORTYFRUTA estará en los
principales eventos promocio-
nandolas frutas y hortalizas...
-Queremos asistir a Fruitlogística

con un stand propio. También es-

taremos en Expo Agro realizando

algunas actividades. Estas citas, en

principio, se verán incrementadas.

No obstante, dependemos del pre-

supuesto, pero seguiremos traba-

jando en esa línea.

-¿Qué hay que mejorar en el sec-
tor?

-La limpieza del campo habría que

mejorarla porque influye negati-

vamente en la imagen de nuestros

productos en el exterior. Pero tam-

bién en la comercialización es ne-

cesario trabajar de manera unido,

creando estrategias a través de pla-

taformas. Pero no son los únicos

asuntos que debemos mejorar. So-

bre todo hay que unir esfuerzos,

para contar con un espíritu de líder

en el mercado de destino.

-¿En qué punto se encuentra el
estudio sobre la viabilidad del
paro biológico?
-Estamos trabajando en ello, pero

los resultados los tendremos en no-

viembre. El objetivo no es parar de

producir en verano, sino que el cese

de la actividad se organice por zo-

nas.

-¿Cómo soporta la presión de la
responsabilidad?
-Bueno alguna veces mejor  y otras

peor. Pero, me considero una per-

sona responsable y ambiciosa en el

sentido de que me gusta conseguir

lo que me propongo poniendo todo

el esfuerzo posible para conseguir

los objetivos. El campo esperaba

resultados a corto plazo, y eso ge-

nera mucha presión.

-¿La rentabilidad del agricultor
ha disminuido?
-Por supuesto, compartimos la ne-

cesidad de reducir la carga fiscal.

¿Porqué seguir confiando en la
organización?
-Por qué con la unión del sector po-

dremos conseguir muchas cosas.

-Bueno, sois vosotros lo que la te-

néis que poner. Tenemos muchos

planes que vamos a llevar a

cabo.No sabría como puntuarnos,

pero estoy satisfecha del trabajo re-

alizado, que no ha sido poco, en

el cual hemos sentado bases de fu-

turo, para el beneficio del conjun-

to del sector.

-Acaban de realizar un estudio
de mercado...
-Sí, hemos viajado a Londres y Ber-

lín para estudiar a fondo cómo se

venden nuestros productos en los

MARÍA JOSÉ PARDO
GERENTE DE HORTYFRUTA
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■ Pepino. / FHALMERÍA

PRECIOS
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PIMIENTO
MANTIENE

PEPINO
SUBE

CALABACÍN
SUBE

BERENJENA
MANTIENE

JUDÍA
BAJA

■ I. Fernández

Como cada año por estas fechas,

los primeros precios de la mayoría

de las hortalizas que se cultivan en

la provincia almeriense no están

siendo los deseables por los agri-

cultores. En estos momentos, al-

gunos de los principales competi-

dores de Almería, como son Ho-

landa o Polonia, continúan produ-

ciendo y, hasta que la climatología

no cambie y las temperaturas co-

miencen a bajar, sus volúmenes de

producción no descenderán.

En este sentido, desde algunas

comercializadoras comentaron que,

de hecho, durante la segunda quin-

La dura competencia marca, una
vez más, el inicio de la campaña

MERCADOS LOCALES

■ El pimiento polaco perjudica los precios del almeriense. / FHALMERÍA

En este inicio de la nueva

campaña, el pimiento, aun-

que en función de la varie-

dad, tiene precios que osci-

lan entre los 70 y los 90 cén-

timos de euro el kilo. Así, por

ejemplo, el morrón rojo es,

precisamente, de los que co-

tiza en torno a esos 70 cén-

timos, mientras que el Cali-

fornia amarillo es el que, por

el momento, tiene unos pre-

cios más altos.

El pepino, aunque con

una cierta inestabilidad,

lo cierto es que, poco a

poco, va incrementando

su valor en las subastas de

la provincia. De este

modo, de los poco más de

20 céntimos a los que co-

tizaba a mitad de mes, en

la última semana se recu-

peró levemente, hasta si-

tuarse en unos 30 cénti-

mos de euro el kilo.

Desde que comenza-

ra el nuevo año agrí-

cola, los precios de

esta hortaliza son los

que han evoluciona-

do más positivamen-

te. Y es que sus coti-

zaciones pasaron de

apenas 40 céntimos

hasta casi duplicar

esta cifra en la última

semana del mes de

septiembre.

Si por algo se han carac-

terizado los precios de la

berenjena en este inicio

de campaña ha sido por

su relativa estabilidad.

Así, y de momento, este

producto se ha ‘estanca-

do’ entre los 60 y 70 cén-

timos, de media, en las

dos variedades que apa-

recen en las pizarras,

como son la berenjena

larga y la rayada.

La judía es el producto

que ha iniciado el nuevo

año con peor ‘pie’. Y es

que de casi los 2 euros a

los que llegó a cotizar en

determinados momentos,

a finales del mes de sep-

tiembre ya lo hacía a ape-

nas uno. Aún así, y en lo

que a precios medios se

refiere, no hay que ser ca-

tastrofistas, ya que éstos

se situaron en 1’40 euros.

cena de septiembre, las buenas tem-

peraturas de Polonia provocaron

que hubiese mucha producción y,

además, hicieron que los agricul-

tores de este país, previendo la lle-

gada del frío, recogiesen todo el pi-

miento que pudieran. En cualquier

caso, se espera que en unos quince

días la situación cambie.



LA EMPRESA ESTÁ
DETRÁS DE LA
ORGANIZACIÓN DEL
CHEFF TOUR 2008,
JUNTO A SILESTONE Y
LA ASOCIACIÓN ‘CRIA’

■ Rafa Villegas

La empresa almeriense produc-
tora de aceite de oliva virgen ex-
tra, Castillo de Tabernas espera
producir este año cerca del millón
de litros. Concretamente, desde la
firma han comunicado que ela-
borarán 950.000 litros de aceite
dirigido al mercado ‘gourmet’. La
especialización en este tipo de
mercado, avalado por el valor aña-
dido que genera a la producción,
ha situado a Castillo de Tabernas
como una de las marcas más im-
portantes en el ámbito interna-
cional.

El aumento de la producción
permitirá a la empresa, según in-

dican, desarrollar su plan estraté-
gico de comercialización con el
que esperan convertirse en una de
las empresas comercializadoras
líder, a nivel mundial, de aceite
virgen extra gourmet. Este logro
se ha planteado a cinco años vis-
ta. Además, explican desde Cas-
tillo de Tabernas, conseguir esta
posición tiene un mérito mayor
teniendo en cuenta el proceso de
elaboración del ‘oro líquido’, ya
que la recolección la realizan di-
rectamente del árbol, desechando
aquellas aceitunas que caen al sue-
lo y pueden disminuir la calidad
del elaborado final, y con una co-
seha temprana, antes que el resto
de provincias.

En estos momentos disponen de
una plantación integrada por casi
100.000 olivos repartidos en las
500 hectáreas de la finca ‘Olivar
del Desierto’. El enclave en el que
están situados repercute en la ca-
lidad del producto debido al mi-

croclima particular del Desierto
de Tabernas. “Un reciente estudio
de la Universidad de Almería re-
alizado por el Área de Tecnología
de los Alimentos ha avalado sus
diferencias con el resto de acei-
te”, apuntan desde la empresa.

Estas características exclusivas
que aportan calidad al producto
se refieren al resultado del proce-
so de recolección de la aceituna
antes de que comience su madu-
ración y su molturación inmedia-
ta sin superar las doce horas pos-
teriores. Además, subrayan que el
aceite resultante procede de una
sola plantación, lo que asegura el
éxito. 

Por otra parte, Castillo de Ta-
bernas organizó, junto a Silesto-
ne y la Asociación de Cocineros-
Reposteros Indalo de Almería
(CRIA), unas Jornadas de Coci-
na Solar, que tuvieron lugar en
la localidad almeriense de Vera el
pasado 10 de septiembre.

Castillo de Tabernas estima
producir 950.000 litros de
aceite virgen extra 'gourmet'

■ R. Villegas

Nature Choice le da una
nueva imagen a su marca
insignia, ‘Easy Choice’

Una imagen vale más que mil pa-
labras. Es lo que han debido pen-
sar en la productora y comercia-
lizadora ejidense Natur Choice,
que ha renovado completamente
su marca insignia, la ‘Easy Choi-
ce’, con el claro objetivo de trans-
mitir en los mercados de destino
su espíritu innovador y su firme
compromiso con la calidad. La
empresa pretende, además, em-
prender una futura expansión por
los principales países emergentes
del viejo continente europeo.

La intención de buscar nuevos
mercados es fruto, entre otros fac-
tores, de los buenos resultados que
ha obtenido la SAT en sus ocho
años de trabajo. Sus principales
mercados de destino son los paí-
ses escandinavos, Países Bajos,
los países bálticos, así como Rei-
no Unido y Alemania.

El gerente de la empresa, An-
tonio Jesús Romero, ha afirmado
al respecto que “la experiencia

que hemos adquirido durante los
dos últimos años en Hungría y Es-
lovaquia, nos ha confirmado la
importancia de estos mercados
como referentes de futuro. Por
esta razón, en esta novena cam-
paña nuestro objetivo es ampliar
la oferta en cuanto a demanda de
calidad y servicio con el estable-
cimiento de nuevos canales co-
merciales que permitan que nues-
tro producto llegue a todos los
consumidores”.

CARÁCTER NATURAL

Con respecto a la nueva imagen
de la marca ‘Easy Choice’, con
ésta la empresa ejidense preten-
de reflejar el carácter natural y
limpio de los productos que co-
mercializan. En el anagrama de
la marca figura una planta sana en
crecimiento, que es una metáfo-
ra de “la exitosa trayectoria de la
empresa SAT Nature Choice”,
como han informado desde la
misma.

MARKETING PROGRESO
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LOS AGRICULTORES
DE LA EMPRESA DE
PECHINA OBTENDRÁN
MUCHOS BENEFICIOS
TRAS LA FIRMA DEL
CONVENIO

■ Rafa Villegas

El presidente de ‘Agricultores
Ecológicos, SAT’, más conocida
como Agrieco, Miguel Cazorla,
ha llegado a un acuerdo con las
empresas Megasa y Mip System
Agro para la distribución prefe-
rencial de insumos agrícolas e in-
sectos para la lucha biológica a
los socios de la empresa.

Mip System Agro es una em-
presa de base tecnológica, que
cuenta en su plantilla con varios
investigadores universitarios de
prestigio, como Francisco Cama-
cho o Javier Tello.

Del mismo modo, con el acuer-
do alcanzado entre las tres em-
presas, los agricultores de Agrie-
co van a tener a su disposición las

Agrieco logra un acuerdo comercial con
dos empresas sobre insumos e insectos

CONVENIOS

■ Momento de la firma del acuerdo de colaboración. / FHALMERÍA

instalaciones y medios de Mega-
sa, tanto para la compra de insu-
mos agrícolas, siempre en unas
condiciones comerciales prefe-
renciales, como para recibir ase-
soramiento de la mano de dife-
rentes expertos de primer nivel.

El acuerdo, firmado el pasado
13 de septiembre por las partes
implicadas, concretamente por el
presidente de Agrieco, Miguel Ca-
zorla, y por Francisco Méndez, de
las otras empresas, también es-
tablece la posibilidad de abrir un

Los convenios entre empresas
están a la orden del día debido a
los beneficios que pueden obte-
ner las unas y las otras ofrecien-
do servicios mutuamente. La ma-
yor parte de los socios y funda-
dores de Agricultores Ecológicos,
SAT asistió a la rubrica del acuer-
do.

SATISFACCIÓN

El presidente de Agrieco, Miguel
Cazorla, se ha mostrado más que
satisfecho por la firma del con-
venio entre ambas partes. Del mis-
mo modo, el máximo responsa-
ble de la productora y comercia-
lizadora de productos ecológicos
de Pechina ha querido destacar “la
importancia de unir esfuerzos en-
tre empresas que poseen la mis-
ma filosofía, sustentada en los va-
lores de la agricultura ecológica
y en el respeto al medio ambien-
te”.

Finalmente, Francisco Méndez,
en calidad de representante de las
empresas Megasa y Mip System
Agro, cuyas instalaciones se en-
cuentran ubicadas en el término
municipal de Níjar, ha explicado
que “el convenio supone un es-
fuerzo extra, pero que el proyec-
to lo recibió con mucha ilusión y
con la voluntad de hacer bien las
cosas”.

depósito de insumos para uso agrí-
cola, ya sea en las propias insta-
laciones de Agrieco o en las pro-
ximidades de sus naves de Pechi-
na, localidad en la que se en-
cuentra ubicada la sede de la em-
presa de producción y comercia-
lización de productos hortofrutí-
colas ecológicos. En el depósito,
los  agricultores ecológicos se be-
neficiarán de una tarifa especial
de venta definida en el convenio
como “las mejores condiciones
del mercado”.

Por otra parte, con la rubrica del
acuerdo de colaboración entre las
tres partes, Megasa se ha com-
prometido a aportar un mínimo de
dos técnicos para el asesoramiento
en el campo a los agricultores eco-
lógicos que reclamen dichos ser-
vicios profesionales. Una vez fir-
mado el convenio, entre las par-
tes implicadas, éstas establecerán
el  calendario de actuaciones que
llevarán a cabo en los próximos
meses, así como el plan de tra-
bajo ante la campaña 2008/2009.

■ R. Villegas

Clisol Agro hace balance de
una campaña de verano llena
de visitas y planifica el otoño

Con la conclusión del período es-
tival la empresa Clisol Agro, que
fusiona perfectamente el sector
agrícola con el turístico, recibe
menos visitas de turistas en sus
instalaciones pero, en cambio, au-
mentan las de profesionales, tan-
to nacionales como internaciona-
les. Los invernaderos de Clisol re-
cibirán, además, a un grupo de
agricultores procedentes de las Is-
las Reunión.

El balance de visitas de este ve-
rano ha sido más que positivo. La
gerente de la empresa, Lola Gó-
mez, ha resaltado, entre otras, la
que realizó un grupo de técnicos
del estado mexicano de Chiapas,
compuesto por una delegación del
Gobierno y de diferentes empre-
sas que conocieron de primera
mano los cultivos bajo plástico al-
merienses.

Del mismo modo, Lola Gómez
ha querido destacar “la visita de
miembros de la fundación catala-
na ‘Técnica y Humanismo’, inte-

grada por oncólogos investiga-
dores y científicos, que se acer-
caron para ver la incidencia de un
uso masivo de pesticidas en el pa-
sado y se llevaron una grata sor-
presa al comprobar el cambio que
había dado la agricultura en la pro-
vincia. Y es que casi el 60% de los
tipos de cáncer no se generan por
factores genéticos sino por los há-
bitos de vida”.

En las próximas semanas, ade-
más de la visita del grupo de agri-
cultores de las Islas Reunión, que
se encuentran en el Océano Índi-
co, Clisol Agro recibirá a delega-
ciones procedentes de Cataluña o
las Baleares.

Para conseguir visitantes de
cualquier parte del mundo, Clisol
Agro se apoya en instituciones
como la Cámara de Comercio de
Almería, la Junta de Andalucía o
diferentes Ayuntamientos. Ade-
más, como ha explicado Gómez,
“trabajamos con dos agencias pri-
vadas, una que está ubicada en el
Levante y otra en la Costa del
Sol”.

TURISMO AGRÍCOLA

■ E. Sánchez

La empresa Sigfito Agroenvases
recogió en la provincia de Alme-
ría más de 162.000 kilogramos
de residuos de envases fitosani-
tarios solamente en el año 2007.
Este dato lo ha dado a conocer la
entidad después de recopilar toda
la información y a través de su
departamento de estudio. En este
sentido, ese hecho supone que del
41 por ciento de envases que se
recogen en todo el territorio na-
cional, más del 32 por ciento se
hace sólo en Almería. Y es más,
dicho dato ha llevado que la ci-
fra se incremente, ya que han sido
recogidos, en 2007, 40.000 kilos
más que en el año anterior.

Y es que, cada vez son más los
agricultores que están concien-
ciados en el reciclaje de este tipo
de envases, debido a que la Ley
obliga a los productores a desha-
cerse correctamente de estos ma-
teriales. Sin embargo, hay que re-
cordar que el sistema no admite
recipientes con resto de produc-
to ni otros envases o residuos

agrarios. A pesar de ello, la nor-
mativa no ha planteado la solu-
ción al problema de los residuos
agrarios de una forma global. 

Pero, además de estos datos,
Almería también está a la cabe-
za de toda España en lo que se re-
fiere a recogida de envases, ya
que, según la información ofre-
cida por Sigfito, en el año 2007,
en Andalucía se recogió un 41 por
ciento, mientras que a nivel na-

cional fue un 42 por ciento; des-
tacando el dato de que, de ese 42
por ciento, el 36 fue únicamente
para la provincia almeriense.

Por otro lado, a nivel general,
en el año 2007 se recogieron más
de 2.500 envases, mientras que
fueron adheridos un total de
6.300, una cifra un poco mayor
que la anotada el año anterior,
cuando el número final de adhe-
ridos fue de 6.200. Según han co-
mentado desde la empresa, de to-
dos los envases recuperados, un
87,46 por ciento fue directamen-
te reciclado para hacer nuevos ob-
jetos de plástico, mientras que
otro 4,89 por ciento fue aprove-
chado para la obtención de ener-
gía. Una cantidad menor, alrede-
dor de 160.000 kilos de residuos
fueron destinados a un depósito
de seguridad. Finalmente, tam-
bién destacar el compromiso de
las empresas nacionales, ya que
en el primer año, en 2003, había
únicamente 60 entidades adheri-
das, mientras que entre 2006 y
2007 se ha superado la cifra de
las 100 empresas.

Sigfito recoge 162.000 kilos de
residuos fitosanitarios en 2007 

CONCIENCIACIÓN

■ Recogida. / FHALMERÍA
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EL AYUNTAMIENTO
EJIDENSE NO COBRA
NI UN CÉNTIMO POR
LA REALIZACIÓN DE
LOS TRÁMITES Y LOS
VISADOS NECESARIOS

■ Rafa Villegas

La Concejalía de Agricultura y Me-

dio Ambiente del Ayuntamiento de

El Ejido ha concedido en seis años,

concretamente en el período 2002-

2008 casi 900 autorizaciones ad-

ministrativas para la construcción

de invernaderos. Tanto la tramita-

ción como el visado de las mismas

no suponen ningún coste para el

agricultor, todo ello gracias a que

la institución municipal es cono-

cedora de la delicada situación eco-

nómica que vienen atravesando los

agricultores del término municipal

y decidieron llevar a cabo un es-

fuerzo económico.

El trámite de autorización admi-

nistrativa para la construcción de

invernaderos es competencia de las

administraciones municipales de

la Comarca de Poniente, en base

a lo establecido en el año 2002 por

la Junta de Andalucía en el deno-

minado Plan de Ordenación del Te-

rritorio del Poniente de Almería, el

POPTA.

En el período de seis años de con-

cesión de estas autorizaciones por

parte del Ayuntamiento de El Eji-

do, el año en el que se llevaron a

cabo un mayor número de solici-

tudes fue 2005, con unas 300 au-

torizaciones, aproximadamente.

Asimismo, este 2008, hasta la fe-

cha, ya se han superado las 150

concesiones.

El elevado número de autoriza-

ciones que tuvo lugar en 2005 ha

sido resaltado por la Concejalía de

Agricultura y Medio Ambiente eji-

dense ya que, en muchos casos,

“fueron para reconstruir inverna-

deros tirados por el granizo, pese a

que se habían quedado los agricul-

tores afectados en una situación de-

sastrosa económicamente, en la

mayoría de los casos”.

Desde la Concejalía de Agricul-

tura y Medio Ambiente del con-

sistorio ejidense, que dirige Jorge

El Ejido concede, en seis años, casi 900
autorizaciones para construir invernaderos

■ Rafa Villegas

Los proyectos
de explotación
los realizan
los técnicos

Los agricultores que solici-

tan la autorización en el

Ayuntamiento de El Ejido

deben presentar para su

aprobación un proyecto de

explotación elaborado por

un técnico agrícola, ya sea

Ingeniero Técnico Agrícola

o Ingeniero Agrónomo. Des-

de la institución municipal

reconocen que “sabemos

que ello supone un esfuerzo

pero es necesario para cum-

plir con la normativa vigen-

te, y es una garantía de le-

galidad para el dueño de la

finca”.

Los servicios técnicos del

Ayuntamiento están obliga-

dos a exigir el documento

del técnico, con el fin de po-

der darle cuerpo legal a la

autorización administrativa,

que finalmente se otorga.

PROCESO

LICENCIAS

■ En 2005 se concedieron casi 300 autorizaciones administrativas para construir invernaderos. / FHALMERÍA
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Viseras, consideran “necesario que

todas las empresas que se dedican

a construir invernaderos les indi-

quen a sus clientes que quieran re-

formar o hacerse un invernadero

en un terreno baldío hasta esa fe-

cha, que es obligatorio sacar pre-

viamente a cualquier movimiento

de tierras que se tenga que hacer,

la autorización correspondiente por

parte del Ayuntamiento”.



Con la aprobación en un pleno or-
dinario, por parte de la corporación
municipal de Adra, de la financia-
ción del V Plan de Actuación y Me-
jora de Caminos Rurales, la po-
blación abderitana contará, en bre-
ve, con siete kilómetros más de vías
asfaltadas. 

El Plan cuenta con una inversión
total de 249.499 euros, de los que
la Consejería de Agricultura de la
Junta se hará cargo del 55%, mien-
tras que el Ayuntamiento de Adra
correrá con los gastos del 45% res-
tante. Con esta actuación, desde la
institución pretenden “dotar al sec-
tor agrícola de una red de comu-
nicaciones moderna que permita a
los agricultores y empresas horto-

frutícolas, contar con unos accesos
dignos para la comercialización de
sus productos”.

El Ayuntamiento de Adra
lanza su V Plan de Actuación
y Mejora de Caminos Rurales

Investigadores nipones visitan El Ejido para
conocer la calidad de su modelo productivo

Dos investigadores japoneses,
el profesor Nanseki, experto en
Recursos Económicos y Segu-
ridad Alimentaria, y Ryuichi Ta-
gami, máximo responsable del
GAP Development en Japón, vi-
sitaron el pasado 19 de sep-
tiembre El Ejido con el objetivo
de conocer cómo funciona su
modelo de producción hortíco-
la. Éstos mantuvieron un en-
cuentro de trabajo con el con-
cejal de Agricultura y Medio
Ambiente ejidense, Jorge Vise-
ras, el primer teniente de Alcal-
de, Ignacio Berenguel, y con
José Manuel Escobar, director
técnico de Lomanoryas. En la
reunión, según indicó Viseras,
“les hemos explicado cuáles son
los pilares fundamentales de
nuestra agricultura”. Los nipo-
nes visitaron también el CUAM.

JAPONESES COMUNICACIONES

■ Vía rural asfaltada. / FHALMERÍA

■ Los nipones visitaron las instalaciones del CUAM. / FHALMERÍA

EL DOCUMENTAL
PRETENDE DAR A
CONOCER EN ESPAÑA
Y EL EXTERIOR LA
VERDADERA CARA
DEL CAMPO EJIDENSE

■ Rafa Villegas

La Concejalía de Agricultura y Me-
dio Ambiente del Ayuntamiento de
El Ejido ha demostrado, una vez
más, su preocupación por la ima-
gen del sector hortofrutícola del
municipio en el exterior. Por ello,
la pasada primavera la Concejalía
se puso manos a la obra en la rea-
lización de un video documental
que explicase, brevemente y sin
aburrir al espectador, cuál es la re-
alidad de la producción de pro-
ductos hortofrutícolas en el térmi-
no municipal.

El video, que tiene una duración
de unos 20 minutos, aproximada-
mente, pone de manifiesto cómo
prácticamente la mitad de las hec-
táreas de cultivo bajo invernadero
de la provincia de Almería se en-
cuentran en El Ejido y pretende ser
una herramienta eficaz para el sec-
tor agrario local para defenderse
“ante las numerosas ocasiones en
que de forma totalmente irrespon-
sable se habla de nuestra agricul-

PROMOCIÓN

■ Viseras presentó parte del video a la prensa en primavera. / FHALMERÍA

agricultura de este municipio del
Poniente almeriense.

CONTENIDO DEL VIDEO

El documental narra las vivencias
de una joven madre alemana, Anett,
durante la pasada primavera en el
municipio ejidense, y hace hinca-
pié en la optimización que los agri-
cultores locales hacen de las con-
diciones climáticas naturales de la
Comarca de Poniente, así como en
el “óptimo uso del agua de riego,
del respeto por el medio ambiente
con el que se producen hortalizas
y frutas de extraordinaria calidad,
de la relativamente novedosa lucha
biológica contra las plagas que ata-
can los cultivos, de la Seguridad
Alimentaria que se ‘autoexige’
nuestra producción antes de salir al
mercado y de la enorme seriedad
con la que trabajan las empresas de
comercialización locales para sa-
tisfacer las necesidades de los con-
sumidores más exigentes”, como
han explicado desde la Concejalía
de Agricultura y Medio Ambiente
del Ayuntamiento de El Ejido.

Del mismo modo, el documen-
tal reserva un espacio a la integra-
ción social y laboral de los traba-
jadores inmigrantes. En este senti-
do, desde la Concejalía han pre-

tendido “dedicar a este aspecto de
nuestra agricultura un apartado es-
pecialmente largo porque es el más
desconocido por las personas, de
dentro y de fuera de nuestra tierra,
que no conocen en profundidad
nuestra agricultura, ya que fre-
cuentemente les engañan al res-
pecto personas, también de den-
tro y de fuera de la provincia, con
intereses poco claros y que proba-
blemente reciben dinero de forma
más o menos directa a cambio de
difamar descaradamente sobre este
asunto”.

Desde la Concejalía de Agricul-
tura ejidense han querido “recono-

cer la generosidad de todas las per-
sonas, tanto españoles como ex-
tranjeros, que de forma totalmen-
te desinteresada y con total liber-
tad, participaron en la grabación
del documental”. Y es que, como
han afirmado, “no hubo ni una sóla
persona a la que se le pidiera par-
ticipar que dijera que no. El entu-
siasmo fue unánime y por ello des-
de el Ayuntamiento de El Ejido les
queremos dar las gracias una vez
más”.

En total se grabaron 30 horas, por
lo que el video documental es “un
resumen fiel de todo lo dicho en
esas 30 horas”.

tura sin tener conocimiento de la
misma, o sí teniéndolo pero de for-
ma corrupta y se vulnera la reali-
dad para servir a los intereses de
nuestros competidores o de postu-
ras talibánicas”, como han querido
resaltar desde la propia Concejalía.
El material audiovisual se encuen-
tra disponible, desde el pasado 14
de agosto en el apartado de agri-
cultura de la página oficial del
Ayuntamiento ejidense, www.ele-
jido.es, así como en la plataforma
mundial de videos YouTube, don-
de se puede localizar insertando las
palabras clave “El Ejido Agricul-
tura”, por su gran dimensión, el vi-
deo se encuentra fragmentado en
tres partes.  Además, para llegar a
todas las personas interesadas en
conocer la verdadera situación del
campo ejidense, el video docu-
mental se está traduciendo ya a va-
rios idiomas.

El primer borrador del video do-
cumental se mostró por vez primera
en el stand del sector agrario de El
Ejido en la pasada edición de la fe-
ria Alimentaria de Barcelona, du-
rante los cinco días que duró la mis-
ma. Finalmente, desde la Conceja-
lía consideraron necesario añadir
una mayor información para con-
seguir su objetivo de dar una ima-
gen lo más completa posible de la

El Ayuntamiento de El Ejido
muestra la realidad agrícola local
en un video publicado en YouTube

■ Rafa Villegas
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■ Rafa Villegas

El Ayuntamiento vicario
limpiará las ramblas y
barrancos del municipio

El Ayuntamiento de Vícar se en-

cuentra inmerso en la prepara-

ción de un plan con el que pre-

tende mejorar el estado de todas

las ramblas y barrancos del mu-

nicipio. Para ello, el consistorio

va a desarrollar dos tipos de ac-

tuaciones, según se necesite o

no la utilización de maquinaria

pesada, que ya ha solicitado a la

empresa Egmasa.

Con el fin de que los ciudada-

nos no depositen residuos en las

ramblas y barrancos del muni-

cipio, el concejal de Agricultu-

ra del Ayuntamiento de Vícar,

José Romera, ha afirmado que

éstos “no sólo deterioran el im-

pacto medioambiental sino que

pueden provocar la aparición de

focos de infección y malos olo-

res, sin olvidar el peligro que la

proliferación de plagas puede te-

ner para los cultivos de los in-

vernaderos cercanos”.

Las ramblas en las que será ne-

cesaria la actuación de la em-

presa de maquinaria serán, como

han afirmado desde la institu-

ción municipal las de Carcauz,

Vícar, Las Balsas, Los Vaque-

ros, El Tartel, así como La Cu-

lebra.

Por otra parte, con respecto a

las actuaciones que el consisto-

rio vicario llevará a cabo con los

medios propios que tiene a su

disposición, figuran varias en

barrancos, especialmente en la

zona de La Gangosa y La Canal,

así como en la conocida como

rambla Peporro y un tramo de la

del Cañuelo. 

En esas zonas el Ayuntamien-

to de Vícar procederá a retirar

matorrales, arbustos, cañavera-

les y demás vegetación que ha

ido cubriendo los cauces, así

como los residuos urbanos que,

de forma indiscriminada, se han

depositado en ellos en los últi-

mos meses.

HIGIENE RURAL

■ Rafa Villegas

Con el inicio del año hortofrutí-

cola, la Concejalía de Agricultura

del Ayuntamiento de Adra ha dado

por concluida la campaña de con-

cienciación y recogida de residuos

agrícolas denominada ‘A buen

campo, buena cara’, que este año

ha cumplido ya cuatro años y que

tiene como objetivo final ayudar al

agricultor a eliminar los residuos

que, de forma anual, genera la ac-

tividad agrícola en la zona. El ser-

vicio dio comienzo el pasado mes

de junio.

BALANCE

El balance de la campaña ha sido

calificado por la Concejalía de

Agricultura abderitana como “po-

sitivo”. Y es que, en esta ocasión,

han retirado un total de 420.000 ki-

logramos de plástico, concreta-

mente 170.000 kilos de blanco de

solano y 250.000 de negro de som-

breo. El servicio municipal es to-

talmente gratuito.

En referencia a esta campaña, el

concejal de Agricultura del Ayun-

tamiento de Adra, Francisco Ló-

pez, ha querido “agradecer la im-

plicación de los agricultores, ya que

ésta ha sido mayor que en otras edi-

ciones, tanto es así que muchos de

ellos han acudido directamente a

depositar el plástico en la planta.

Eso denota el nivel de conciencia-

ción que hemos conseguido que

tengan los agricultores en Adra en

lo que a limpieza e higiene rural se

refiere, ya que cada vez son más

los que participan en nuestras cam-

pañas”.

Del mismo modo, Francisco Ló-

pez ha querido resaltar que “esta

campaña es positiva, sobre todo por

la importancia que tiene la limpie-

za para mejorar el entorno e ima-

gen del sector agrícola y con ello

mostrar nuestra agricultura como

un modelo sostenible medioam-

bientalmente hablando”.

La importancia de luchar, durante

el período de desinfección de las

tierras agrícolas, contra las dife-

rentes plagas también ha sido re-

marcada por el concejal de Agri-

cultura abderitano, quien ha afir-

mado que “es esencial la labor de

prevención que realizamos de cara

a posibles plagas que puede gene-

rar la suciedad del entorno rural.

Por eso debemos ser conscientes

de que la limpieza es un valor aña-

dido que le damos a nuestra agri-

cultura, además con esta recogida

selectiva de plástico conseguimos

también reciclar éste material ya

inservible para los agricultores para

una nueva actividad”.

Agricultura de Adra recoge 420.000
kilos de plástico en el período estival

CONCIENCIACIÓN

■ Éxito en la recogida. / FHALMERÍA
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INCIDENCIAS

Los productores de pimiento del
municipio de Dalías están tenien-
do que hacer frente en esta cam-
paña agrícola a la plaga de ‘Go-
nocephalum rusticum’, un tipo de
escarabajo que ataca al cultivo en
su primera fase. 

En este sentido, Carlos Pérez,
miembro del Departamento técni-
co de Daliber, comentó que, efec-
tivamente, la presencia de este co-
leóptero en los cultivos de la zona
está siendo mucho mayor que en
ocasiones anteriores y señaló que,
de hecho, “se han perdido fincas
enteras, invernaderos de una hec-
tárea con unas 20.000 plantas”.  Se-
gún explicó Pérez, este escarabajo
es un ‘viejo conocido’ de los agri-
cultores dalienses, ya que “se en-
cuentra de forma natural en la
zona”, sin embargo, años atrás, su
presencia se lograba controlar con
la utilización de productos quími-

El consistorio de esta localidad
del Poniente almeriense ha ejecu-
tado un total de dos fases en 2008.
En la primera de ellas quedaron ins-
talados un total de 40 puntos de luz,
así como más de un kilómetro de
cableado. Las zonas de actuación
en la misma fueron en el bario de
Los Pericos, el carril de Los Al-
mendros, así como en el paraje de

El Ayuntamiento de Vícar continúa
apostando por mejorar los servi-
cios de las zonas rurales de su mu-
nicipio y en lo que va de año ya han
instalado un total de 70 nuevos pun-
tos de luz en el diseminado.

Las actuaciones las han llevado
a cabo dentro del Plan de Electri-
ficación Rural vicario, que tendrá
continuidad este otoño con la elec-
trificación del carril de Pozo Na-
varro, situado al sur de la Puebla
de Vícar.

La Lomilla y el entorno urbano de
La Gangosa.

Con respecto a la segunda fase,
que dio comienzo el pasado mes de
mayo, en ella el consistorio vica-
rio procedió a la instalación de más
de 1.400 metros de cable y tres nue-
vos puntos de luz. Ésta se ha lle-
vado a cabo, en concreto, en La Lo-
milla, donde se instalaron seis pun-

tos y 220 metros de red eléctrica.
En Los Arbadinales, asimismo,
quedaron instalados un total de 17
puntos de luz y 720 metros de red
eléctrica aérea. Finalmente, los
otros cuatro puntos de luz corres-
ponden a la actuación llevada a
cabo en Los Pericos, zona en la que
ha sido necesaria la utilización de
hasta cien metros de red.

El alcalde de Vícar, Antonio Bo-
nilla, y el concejal de Servicios Pú-
blicos del municipio, Rosendo
Martínez, han coincidido en seña-
lar la importancia de estas actua-
ciones que han mejorado, y mejo-
rarán con las próximas fases del
plan, la iluminación de las zonas
más diseminadas del término mu-
nicipal donde, como ha afirmado
el primer edil, “las deficiencias sue-
len ser mayores y donde se pre-
tende dar una mayor seguridad, tan-
to vial como en la protección de vi-
viendas y explotaciones”.

cos. Por su parte, José Gabriel
Aranda, concejal de Agricultura y
Medio Ambiente  del municipio da-
liense, apuntó que “tenemos cons-
tancia de que en tres invernaderos
han tenido que reponer ya el 60 por
ciento de la plantación”.

El técnico de Daliber señaló que,
puesto que la zona de Dalías fue
‘pionera’ en la puesta en marcha de
métodos de control biológico con-
tra las plagas, con el paso de los
años y con la progresiva reducción
de la utilización de fitosanitarios,
este escarabajo se ha hecho más
‘fuerte’ y, en esta campaña agrí-
cola, se está convirtiendo en una
grave amenaza. Con respecto a su
forma de actuar, Carlos Pérez ex-
plicó que “produce daños en la pri-
mera fase del cultivo, mordiendo
el tallo y dejando apenas un ‘hili-
to’. La planta queda suelta y, por
tanto, se cae”. En otros casos, con-
tinuó, “si no rompe el tallo, deja
una ‘herida’ en la planta, provo-

cando la aparición de una costra”
y esto, evidentemente, influye en
la productividad.

De momento, la única forma que
los agricultores de la zona están en-
contrando para erradicar esta nue-
va plaga es la utilización de pro-
ductos químicos, aunque, tal y
como aclaró Pérez, “hemos conse-
guido que no afecten a los insectos
auxiliares”.Y es que, según expli-
có, “esta plaga es muy difícil de
erradicar”. De hecho, el técnico de
Daliber señaló que las propias ca-
racterísticas de este escarabajo lo
hacen especialmente difícil de com-
batir. “Mide casi un centímetro y
actúa de noche, ya que huye de la
luz”, indicó. Por todo ello, al prin-
cipio, “sólo dábamos ‘palos de cie-
go’” al intentar eliminarlo.

Según el Boletín de Información
Agraria de la Consejería de Agri-
cultura y Pesca de la Junta este es-
carabajo ya se ha dejado ver tam-
bién en Berja.

El Plan de Caminos Rurales de
2007, que se ejecuta este año, se
está ultimando para que el mu-
nicipio de Dalías cuente, antes
de finales de año, con algo más
de dos nuevos kilómetros de vías
rurales asfaltados. El Ayunta-
miento daliense, con la Conce-
jalía de Agricultura y Medio
Ambiente a la cabeza, ya tiene
ubicados parte de los caminos
que necesitan esa actuación.

El concejal de Agricultura y
Medio Ambiente del Consisto-
rio daliense, José Gabriel Aran-
da, ha afirmado que, de entre las
vías rurales que se asfaltarán con

ARREGLOS

■ El ‘Gonocephalus rusticum’ es el culpable de daños en algunos cultivos de pimiento. / CARLOS PÉREZ

la aplicación de dicho Plan des-
tacan, entre otros, “la conocida
como Galería de las Hormigas,
la bajada de dicha vía, así como
el Camino Trasversal del Lla-
no y el del Llano, éste último ha
sido ensanchado recientemen-
te”.

El proyecto cuenta con la sub-
vención de la Diputación Pro-
vincial de Almería y la Junta de
Andalucía, mientras que el res-
to del presupuesto será aporta-
do tanto por el Ayuntamiento de
Dalías como por los vecinos de
los caminos afectados.

La mayor parte de las vías su-
frieron las consecuencias de las
lluvias.

ACTUACIONES

La Concejalía de Agricultura y
Medio Ambiente del Ayunta-
miento de Dalías está promo-
cionando entre los agricultores
la conveniencia de plantar setos,
especialmente de plantas aro-
máticas, en las orillas exteriores
de los invernaderos y de las bal-
sas con el objetivo, como ha afir-
mado su máximo responsable,
José Gabriel Aranda, “de faci-
litar el refugio de la fauna au-
xiliar beneficiosa y servir de fre-
no a las plagas”.

El concejal daliense ha afir-
mado, además, que “son ya mu-
chos los agricultores del térmi-

no municipal que tienen plan-
tadas plantas aromáticas, como
el romero o el mastranzo con
este fin. Además, a ésta última
se le cortan las flores, donde ha-
bita el Orius, y se colocan so-
bre las plantas de pimientos, ya
que los adultos del insecto pue-
den volar pero la hoja alberga
también los huevos y ninfas”. 

■ Control de plagas. / FHALMERÍA
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Una plaga de escarabajos
pone en peligro el cultivo
de pimiento en Dalías

El Ayuntamiento de Vícar  dota de 70 nuevos puntos de luz a las
zonas rurales del municipio, especialmente a las más diseminadas

El municipio daliense
asfaltará dos mil metros
más de caminos rurales

Agricultura en
Dalías apuesta
por los setos
verdes

■ Rafa Villegas

■ Isabel Fernández

■ R. Villegas

■ Rafael Villegas
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LAS TRAMPAS DE
FEROMONAS Y EL
HERMETISMO DE LOS
INVERNADEROS HAN
SIDO CRUCIALES
PARA EL CONTROL

■ Isabel Fernández

Los productores de tomate de la co-

marca de Níjar, los más afectados

por la presencia de la plaga de Tuta

absoluta, están consiguiendo con-

trolar con éxito la propagación de

la polilla del tomate. En este senti-

do, Isidoro Carricondo, jefe del De-

partamento técnico de Casur, ex-

plicó que “la plaga actúa a nivel de

hoja y sólo si aumenta su población

ataca al fruto”. 

Sin embargo, “hasta ahora no hay

problemas a nivel de fruto”, apun-

tó. Por su parte, Antonio Algarra,

técnico de Vegacañada, comentó

que, efectivamente, “se está detec-

tando la presencia de esta plaga en

todas las zonas de la comarca, pero

se controla bien”. Según Algarra,

“la gente está muy concienciada y

las medidas que se han recomen-

dado se están cumpliendo a ‘raja-

tabla’”. De hecho, para el técnico

de Vegacañada, todo se está ha-

ciendo tan bien que ni siquiera “se

da pie para que la polilla se repro-

duzca”.

Desde que la Tuta absoluta se de-

jara ver en la provincia allá por el

mes de mayo, desde todo el sec-

tor productor de tomate se toma-

ron todas las precauciones necesa-

rias para evitar su propagación y,

de hecho, a día de hoy, todo ha fun-

cionado muy bien. Así, Isidoro Ca-

Agricultores de Níjar logran controlar
con éxito la plaga de “Tuta absoluta”

SIN INCIDENCIAS

■ De momento, no ha habido que lamentar daños en las cosechas de tomate de la zona. / FHALMERÍA

Los técnicos afirman que la prevención ha sido la
clave para evitar la propagación de esta polilla

La prevención ha sido funda-

mental para evitar la propagación

de la plaga de Tuta absoluta en

este inicio de la nueva campaña

hortícola. En este sentido, Anto-

nio Algarra comentó que, desde

el principio, “se le ha facilitado

información a los agricultores des-

de todos los lados”. De hecho, Isi-

doro Carricondo afirmó que “se

informó a los tomateros sobre qué

tipo de plaga era y, además, se les

explicó  qué medidas debían to-

mar”.Y es que la Tuta absoluta era

una gran desconocida para los

productores de la provincia. Así,

tal y como explicó Carricondo,

“es un lepidóptero de Sudaméri-

ca que, ya el verano pasado, es-

taba en todo el Levante, sin em-

bargo, aquí no se conocía”.

rricondo explicó que, desde el pri-

mer momento, “se instalaron tram-

pas de feromonas en los inverna-

deros” para evitar que la plaga se

reprodujese y, además, “se ha com-

probado que el Nesidiocoris tenuis

también es bastante eficaz”. Este

insecto auxiliar, un gran conocido

ya en la provincia, se come los hue-

vos de la Tuta y, por tanto, evita que

crezca su población. Sólo en casos

algo más extremos, indicó Carri-

condo, “hay que recurrir a los quí-

micos” pero, de cualquier manera,

“son productos compatibles con la

fauna auxiliar”. Teniendo todo esto

en cuenta, Antonio Algarra indicó

que “no creo que el fruto vaya a ir

afectado”.

Junto a la utilización de trampas

de feromonas, Nesidiocoris tenuis

y productos químicos en algunos

momentos, desde que se detectara

la presencia de esta plaga en la pro-

vincia, los agricultores comenza-

ron a reforzar los cerramientos de

sus invernaderos para, de este

modo, evitar que la polilla del to-

mate, que viajaba desde el litoral

levantino, entrase en sus explota-

ciones. En este sentido, Juan Gar-

cía, gerente de Ecopark Níjar, co-

mentó que, de hecho, “estamos ce-

rrando los invernaderos con dobles

puertas” y añadió que, gracias a

ello, “la plaga está controlada”.

Pese a todo, no se puede pasar por

alto que ésta sigue presente en Al-

mería. 

De hecho, García indicó que la

Tuta “no se para de ver”, aunque

añadió que, con las medidas toma-

das, “no está siendo muy proble-

mática”. Por otro lado, señaló que,

en el caso de sus agricultores, de-

dicados a la producción de ecoló-

gicos, no se han encontrado con

ningún problema añadido con res-

pecto a los productores  conven-

cionales. “Hemos tomado las mis-

mas medidas que todo el mundo

y también hemos conseguido con-

trolar la plaga”, concluyó.



LOS MIEMBROS DE LA
PLATAFORMA SE
CONCENTRARON EN
LA DESALADORA
PARA PEDIR
EXPLICACIONES

■ CIA

Los miembros de la Plataforma de

Afectados de Rambla Morales con-

tinúan exigiendo transparencia en

la gestión de la Junta Directiva de

la comunidad de regantes y, por

ello, se concentraron a principios

de septiembre ante las puertas de

la desaladora. Allí, además, pidie-

ron al presidente de Rambla Mo-

rales, Antonio García Pardo, que

les explicase por qué aún no tienen

agua para regar sus cultivos y di-

jeron no entender cómo una des-

aladora que podría funcionar con

generadores no puede hacerlo por-

que no cuenta con electricidad en

sus instalaciones. En este sentido,

Francisco Vargas, presidente de

ASAJA-Almería y portavoz de la

Plataforma, comentó que “no cabe

en la cabeza de nadie que cuando

se preparó esta zona para la insta-

lación de una desaladora no se hi-

ciera a su vez una preinstalación

eléctrica para que pudiera funcio-

nar”.

Asimismo, Vargas señaló que la

“mala gestión” de la Junta Direc-

tiva no es nada nuevo, sino que

“viene de tiempo atrás, ya que los

comuneros no saben dónde han

metido seis millones de euros que

parece ser que hubo de con la ven-

ta de la finca de la desaladora, así

como tampoco tienen conoci-

miento de qué es de la arena pro-

cedente de hacer la balsa de la des-

aladora y que se pagaba a buen pre-

cio”. Por todo ello, desde la Plata-

forma de Afectados insistieron una

vez más en la necesidad de que se

convoque una asamblea en la que

informe adecuadamente a todos los

comuneros, entre otras cosas, del

estado de cuentas de la Comunidad

y de las últimas gestiones realiza-

das. “Es necesario conocer toda esa

información porque, ahora mismo,

si el agricultor tuviera que pagar

los metros cúbicos de agua al pre-

cio que se le está pidiendo, tendría

que vender la finca”, apuntó Var-

gas, quien especificó que ese pre-

cio es de 97 euros por metro cúbi-

co de agua.

TRIBUNALES

Por otro lado, desde la Plataforma

se están planteando la posibilidad

de llevar al presidente de la Co-

munidad a los tribunales por un su-

puesto delito de prevaricación. Se-

gún explicaron desde la Platafor-

ma, tras la presentación de la mo-

ción de censura, García Pardo te-

nía un mes para convocar una

asamblea en la que se votase esa

moción, un plazo que expiró en

abril. 

Los afectados, según explicaron

en un comunicado, temen que la no

convocatoria de la asamblea se

deba a que el presidente quiere elu-

dir la responsabilidad de presentar

las cuentas ante los comuneros. Es

más, según indicaron desde la Pla-

taforma en un comunicado, la no

convocatoria “podría obedecer a la

mala situación económica de la Co-

munidad”. Por todo ello, pedirán a

la Justicia que dilucide si esta fal-

ta de información es legal o no.

La ‘afectados’ de Rambla Morales exigen
claridad y estudian denunciar al presidente

■ I. F.

150 mujeres
participaron en
un jornada de
empleo rural

Ciento cincuenta féminas parti-

ciparon en la jornada sobre em-

pleo y mujer rural que bajo el tí-

tulo ‘Emprender para el auto-

empleo cuidando el medio am-

biente’ tuvo lugar en el munici-

pio nijareño de Campohermo-

so. Esta jornada contó con una

ponencia a cargo de Lola Gó-

mez, gerente de Clisol Agro,

quien puso de manifiesto la con-

tribución tan importante que la

agricultura de la provincia rea-

liza con el cuidado del entorno

y, en ese sentido, señaló que, de

hecho, los invernaderos alme-

rienses contribuyen a prevenir

el calentamiento global, a la vez

que convierten a Almería en una

zona deficitaria en dióxido de

carbono (CO2).

Por su parte, Antonio Jesús

Rodríguez, alcalde de Níjar y

encargado de inaugurar las jor-

nadas, comentó durante su in-

tervención que el tejido empre-

sarial de este municipio “está ba-

sado en el autoempleo y el ejem-

plo más claro lo tenemos en la

agricultura bajo plástico”. Ade-

más, destacó que, en una co-

marca como la nijareña, que

cuenta con más de un 52 por

ciento de su superficie protegi-

da por la figura del Parque Na-

tural del Cabo de Gata-Níjar, “la

adecuación de las iniciativas em-

presariales al medio ambiente

es fundamental”.

FORMACIÓN CONFLICTOS

■ Más de 100 miembros de la Plataforma se concentraron a las puertas de la desaladora. / FHALMERÍA

■ I. Fernández

La II fase de las obras de la Co-

munidad de Usuarios de Níjar ya

ya finalizado y, según su presiden-

te, Antonio López, “para el 15 de

octubre, después de la inaugura-

ción, estaremos regando 7.000 hec-

táreas”. Este agua procede de la

desaladora de Carboneras y de ella

se prevé que, una vez hayan con-

cluido todas las obras, se benefi-

cien en torno a 1.600 regantes de

la comarca de Níjar.

Asimismo, López explicó que,

en esta II fase, se han instalado más

de 600 kilómetros de tuberías y,

además, se han creado siete bal-

sas “para la regulación de la pro-

ducción de la desaladora con res-

pecto a la demanda”. Y es que, tal

y como indicó, debido a que du-

rante todo el año agrícola los pro-

ductores no tienen la misma nece-

sidad de agua, estas balsas están

pensadas para ir almacenando el

‘excedente’ que, en un momento

dado, pueda producir la desalado-

ra y que, por cuestiones del culti-

vo, no sea necesario. Teniendo todo

esto en cuenta, López afirmó que

están “satisfechos” con el desarro-

llo actual del proyecto y comentó

que, para finales de este año 2008,

está previsto que se inicie la III fase

de las obras.

Con la finalización de esta últi-

ma fase, según apuntó el presiden-

te de los regantes, “podremos re-

gar unas 8.500 ó 9.000 hectáreas”

y señaló que, previsiblemente, “las

obras podrán estar finalizadas para

septiembre u octubre del año que

viene”. La Comunidad de Usuarios

de Níjar se creó en el año 1999 para

comenzar a utilizar el agua proce-

dente de la desaladora de Carbo-

neras para el riego. Hasta entonces,

según López, “los agricultores te-

nían pozos y tomaban el agua del

acuífero”.

Usuarios de Níjar ya riegan 7.000
hectáreas con agua de Carboneras

INFRAESTRUCTURAS

■ Al final, se han creado siete nuevas balsas. / FHALMERÍA
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SEGÚN PEDRO
GÓMEZ, GERENTE DE
ALBENTILLAS, EL
VALOR DEL FRUTO
RONDARÁ ESTE AÑO
LOS 30 CÉNTIMOS

■ Elena Sánchez

La campaña de uva en la zona del

Andarax se espera bastante posi-

tiva, según ha comentado el gerente

de Albentillas, Pedro Gómez. Y es

que, la escasez de uva negra que

está habiendo en los mercados en

los últimos años va a traer consigo

unos precios estables para el agri-

cultor. 

Sobre este aspecto ha hablado

también Gómez afirmando que “la

uva negra tiene cada vez más de-

manda en los países europeos y eso

está haciendo que falte producción.

Desde siempre hemos tenido clien-

tes de Alemania, Inglaterra o Fran-

cia, pero ahora también se nos de-

manda producto de la zona del Este

europeo, en países como Lituania,

Letonia, Estonia o Rusia. Es la cara

y la cruz, ya que, por su parte, hay

muy poco consumo nacional, por

lo que la venta en nuestro territo-

rio es mínima. Los consumidores

españoles se decantan por la uva

blanca, dando lugar a que la co-

mercialización sea en Europa”. La

nueva campaña que acaba de co-

menzar, en cuanto a producción, va

a ser muy parecida a la del año pa-

sado, pero a la vez muy diferente a

temporadas anteriores. Esto es por-

que, según el gerente de Albenti-

llas, “hace tiempo los agricultores

que se dedicaban a la uva eran mu-

chos y había campañas que reco-

gíamos más de 2 millones de kilos.

Sin embargo, para este año se tie-

ne una previsión de producción de

500.000 kilos únicamente”. Una

producción que hará que los pre-

cios ronden los 30 céntimos de euro

el kilo para el agricultor, cantidad

“aceptable para nosotros, ya que,

aunque no es del todo alta, pero nos

permite mantener las fincas año tras

año. Hace cinco años hubo un ba-

jón en las cotizaciones que provo-

có que muchos agricultores aban-

donaran la producción, sin embar-

go, desde hace dos años, los pre-

cios se han vuelto a estabilizar per-

mitiendo una actividad equilibra-

da para el productor”.

La producción en Albentillas está

marcada al 90 por ciento por dos

variedades concretas de uva negra.

Una de ellas es la conocida como

Napoleón, fruto más rojizo y de un

sabor dulce, lo que hace que sea

la más conocida y demandada en

el mercado. Sin embargo, la otra

variedad conocida como Autum

La escasez de uva negra en los mercados augura
unos precios más estables para los agricultores

INICIO DE CAMPAÑA

■ Uva Napoleón, la más reconocida en el mercado. / FHALMERÍA
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Black es más negra, por lo que su

sabor es amargo. Del mismo modo,

el periodo de cultivo es muy pare-

cido entre ambos tipos, ya que

como según ha comentado Pedro

Gómez, “aunque la variedad Au-

tum debería de comenzar a co-

mercializarse en septiembre se re-

trasa unas semanas debido a que

los mercados aún no están en su

plena actividad. Por ello, en primer

lugar el tipo Autum se vende en-

tre finales de septiembre y princi-

pios de octubre, mientras que la Na-

poleón se comienza a vender entre

primeros de octubre y mediados de

noviembre”. 

MERMA EN LA PRODUCCIÓN

La campaña de uva se ha reducido

mucho en los últimos años, ya que

en la actualidad lo normal es que

la duración del año sea de unos dos

meses aproximadamente. Sin em-

bargo, el gerente de Albentillas ha

afirmado que años anteriores eran

muchos más los meses que se man-

tenía la uva en plena producción.

El hecho de que se haya recortado

el tiempo para Gómez es algo bue-

no, ya que permite al productor en-

lazar el final de la campaña de uva

con el principio del ejercicio citrí-

cola, no teniendo que detener el

movimiento de la tierra en ningún

momento del año.



ALREDEDOR DE 150
EMPLEADOS LLEGAN
EN ESTOS DÍAS PARA
TRABAJAR EN EL
CULTIVO Y RECOGIDA
DE LA LECHUGA

■ Elena Sánchez

Alrededor de unos 150 trabajado-

res de Ucrania se han incorporado

por primera vez a una campaña

agrícola en la zona del Almanzora.

Y es que, como ha afirmado Juan

José Rull, responsable de Migra-

ciones y Relaciones Laborales de

Coag, “este año va a ser el prime-

ro que vengan trabajadores en ori-

gen de allí, ya que ahora mismo no

hay ninguno. Hace dos semanas,

aproximadamente, hicimos la cuar-

ta selección en este país, y todos

los empleados que han venido para

el Almanzora han sido los elegidos

en este último viaje”. 

Sin embargo, los ucranianos no

son los únicos que han venido para

da de lechuga o para iniciar la de

sandía. “Dependiendo de la plan-

tación del cultivo se traerán antes

o después a estas personas. Por

ejemplo, el ciclo de la lechuga tie-

como con los nuevos. Debido a

esto, Blanque ha comentado que

“el mayor número de repetidores

que tenemos este año son sudame-

ricanos, de Colombia o Ecuador.

El motivo es sencillo, como el tra-

bajo es al aire libre y a ras del sue-

lo se precisa de una persona que no

tenga mucha altura. Además, el

idioma es primordial y el hecho de

que hablen español da muchas más

facilidades”. Sobre unas 500 per-

sonas, según la secretaria general

técnica de Asaja, son los que van a

repetir en esta campaña, luego ven-

drán más nuevos que proceden,

efectivamente, de Ucrania y Ru-

mania, pero en un número menor. 

NUEVA OLEADA

La contratación en origen en el Al-

manzora no volverá a darse hasta

mediados de la campaña, cuando

una nueva oleada de trabajadores

venga para apoyar en la tempora-

iniciar el ejercicio agrícola, sino

que trabajadores de Rumania tam-

bién han llegado hace pocos días y

con un contrato de nueve meses

para desempeñar las labores pro-

pias de dicho sector. Así, en pala-

bras de Adoración Blanque, secre-

taria general técnica de Asaja, “la

zona del Almanzora es donde más

tarde se incorporan los trabajado-

res ya que la producción de lechu-

ga es más tardía, de ahí, que ten-

gamos más tiempo para seleccio-

narlos”.

REPETIDORES

A pesar de las nuevas incorpora-

ciones, el 80 por ciento de los em-

pleados y familias en general que

están designados en la zona del Al-

manzora son repetidores de años

anteriores, por lo que su incorpo-

ración al trabajo ha sido un par de

semanas antes, ya que los papele-

os no han sido tan complicados

ne varias plantaciones durante el

año, entonces dependiendo del nú-

mero de hectáreas que se planten

ahora, después se traerán a más o

menos trabajadores”. 

Trabajadores ucranianos, por
primera vez, en la campaña
agrícola del Almanzora

■ E. Sánchez

Bodegas de Alboloduy y
Alto Almanzora obtienen
ayudas para promoción

Las bodegas de Alboloduy y

Alto Almanzora junto con diez

pymes más han recibido un in-

centivo económico por parte de

la Junta de Andalucía destina-

do a la promoción comercial y

que suma, en total, más de

134.000 euros. Así, entre las ini-

ciativas subvencionadas para

cada empresa se encuentran la

participación en ferias comer-

ciales, el diseño de logotipos,

páginas web, catálogos y enva-

ses, así como la realización de

acciones promocionales en pun-

tos de venta o la adquisición de

patentes, marcas y licencias co-

merciales o la realización de es-

tudios de mercado. 

Esta iniciativa, llevada a cabo

por la Junta de Andalucía, va a

suponer para las entidades al-

merienses la posibilidad de po-

der dar a conocer su empresa de

una manera más dinámica y efi-

caz, además de que también se

les abrirá una puerta para con-

seguir más clientes tanto en el

mercado nacional como en el

internacional. De hecho, desde

la Junta se ha dado a conocer

que esta línea de ayudas persi-

gue la consolidación y la aper-

tura a nuevos mercados incre-

mentando la comercialización

de los productos de las empre-

sas almerienses, manteniendo

el impulso permanente que des-

de el Gobierno andaluz se da a

los distintos sectores producti-

vos de la comunidad. 

Junto a las entidades del Al-

manzora, otras como Bodega El

Cortijo La Vieja, Conservas La

Gergaleña, Caparrós Nature o

Bodega y Viñedos Laujar han

tenido que contar con la im-

plantación de sistemas norma-

lizados de calidad para obtener

dicha subvención. 

JUNTA ANDALUCÍA

CONTRATACIÓN EN ORIGEN

■ Los jornaleros llegaron a mediados de septiembre. / FHALMERÍA

■ E. Sánchez

Los mejores vinos de la provincia

almeriense, sobre todo los de las

zonas del Almanzora y el Andarax,

serán catados por un jurado en el

Concurso Internacional de Vinos y

Espirituosos, CINVE 2008, que

tendrá lugar entre los días 14 al 17

de octubre en Sevilla. En este sen-

tido, dicho concurso pretende fa-

vorecer el conocimiento y facilitar

la comercialización de los vinos y

espirituosos de España y del mun-

do; y de manera especial de los vi-

nos y brandis andaluces. 

En este sentido, las principales

bodegas almerienses que estarán

presentes en dicho concurso serán

la del Alto Almanzora, la de Al-

boloduy, El cortijo de la Vieja o la

Sociedad Cooperativa Bodega Va-

lle de Laujar. Empresas que, ade-

más, el año pasado ya fueron re-

conocidas a nivel internacional. Y

es que, las dos primeras bodegas

nombradas se quedaron con el oro

gracias a la Colección Cristina Cal-

vache Cabernet 2004, y Este tinto

2005, respectivamente. Mientras

que el resto de los caldos obtuvie-

ron un más que merecido segundo

puesto convertido en galardones de

plata. 

Según han informado las em-

presas representantes del Alman-

zora, el concurso de Sevilla se con-

voca según las normas y criterios

de la Organización Internacional

de la Viña y el Vino, OIV, por lo

que la normativa de cata, procedi-

miento y fichas utilizadas serás las

oficiales de la Organización y su

perfil diferenciado en el contexto

de los concursos internacionales le

sitúan como referente mundial. 

La composición del jurado será uno

de los aspectos que distingan a este

concurso del resto. Y es que, entre

los miembros que decidirán los ga-

nadores se encontrarán un técnico

enólogo responsable de la mesa y

conocedor de los vinos del mundo;

dos importadores extranjeros de vi-

nos de diferentes segmentos del

mercado; un experto comerciali-

zador español; y por último un lí-

der de opinión, ya sea un prescrip-

tor, periodista, sumiller o consu-

midor informado. 

Paralelamente a la presente edi-

ción de CINVE, dedicada a Ibe-

roamérica, ya que otorga atención

preferentes a los vinos y espirituo-

sos del Nuevo Mundo, se dispon-

drá de 'Mesas de presentación de

productos' destinadas a la exposi-

ción de los vinos participantes en

el concurso, así como de otros pro-

ductos de calidad.

Los mejores caldos se preparan
para la conquista de CINVE ‘08

FERIA

■ Vinos almerienses. / FHALMERÍA
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■ Agua de riego. / FHALMERÍA

AUNQUE LA PASADA
CAMPAÑA FUE MUY
IRREGULAR, LOS
AGRICULTORES
SIGUEN CONFIANDO
EN ESTE PRODUCTO

■ Isabel Fernández

Los productores de lechuga del Le-

vante almeriense ya han comenza-

do su nueva campaña y, de hecho,

ya está sembrado, prácticamente,

todo el producto. En este sentido,

Pascual Soler, vicepresidente de

ASAJA-Almería, “las primeras

plantas se pusieron en torno al día

20 de septiembre”, es decir, en la

fecha habitual. Por su parte, An-

tonio Maruenda, responsable del

Departamento Técnico de Prima-

flor, comentó que, en el caso de su

empresa, “ya hemos hecho las plan-

taciones de nuestra campaña de in-

vierno” y añadió que, en principio,

“no vamos a aumentar ni a dismi-

nuir la superficie de cultivo”.

Y es que, a pesar de los malos re-

sultados obtenidos por los produc-

tores de lechuga durante la pasa-

da campaña, éstos no han decidido

introducir ninguna novedad en sus

plantaciones. De hecho, en el caso

de Primaflor, la lechuga Iceberg se-

guirá siendo la variedad a la que

dediquen un mayor número de hec-

táreas, “el 70 por ciento de las plan-

tas”, especificó Maruenda. Asi-

mismo, y con respecto a las ex-

pectativas puestas en el próximo

año agrícola, el vicepresidente de

ASAJA-Almería deseó que “el pro-

blema habitual de los precios se

supere”, sin embargo, se mostró

Los productores de lechuga
inician el año con optimismo

PREVISIONES

■ La superficie se mantendrá estable. / FHALMERÍA

muy consciente de que en esto “in-

fluye todo”. Desde la ley de la ofer-

ta y la demanda y hasta la clima-

tología, los factores que pueden de-

terminar el precio final de los pro-

ductos son muchos y, desde luego,

variados. “Hay quien tiene lechu-

gas para ciclos tempranos y quien

algo más tardías, sin embargo eso

no te garantiza nada”, concluyó So-

ler.

AGUA

Por otro lado, el responsable de la

organización agraria ASAJA en la

provincia señaló que, de momen-

■ I. F.

La caducidad del trasvase
Tajo-Segura pone en peligro
25.000 hectáreas de cultivo

La Junta Central de Usuarios de

Aguas del Valle del Almanzora

señaló que la caducidad del tras-

vase Tajo-Segura en el año 2015,

según aprobó el por unanimidad

el gobierno de Castilla-La Man-

cha, sería una catástrofe para la

provincia de Almería. De hecho,

tal y como indicaron, de este tras-

vase se benefician en la actuali-

dad unas 25.000 hectáreas de las

35.000 que aglutina la Junta Cen-

tral y, por tanto, su supresión se-

ría bastante negativa para el Le-

vante de la provincia.  

En cualquier caso, el portavoz

de los regantes, Fernando Rubio,

confió en que, tras las negocia-

ciones mantenidas con la vice-

presidenta del Gobierno, María

Teresa Fernández de la Vega, por

parte de todas las comunidades

del litoral levantino, el debate so-

bre el Estatuto de Autonomía de

Castilla-La Mancha en las Cortes

Generales tenga en cuenta los in-

tereses de los agricultores. Para

Rubio, esta Comunidad Autóno-

ma no conseguirá paliar sus pro-

blemas de sequía con la deroga-

ción del trasvase y, por ello, apos-

tó por habilitar nuevos recursos

como el Tajo medio o el aprove-

chamiento de las aguas que se

vierten al mar.

Pese a todo, los regantes del Al-

manzora ya vieron reducida la

aportación de agua que recibían

del trasvase entre un 20 y un 30

por ciento de los 15 hectómetros

cúbicos que tienen asignados por

ley durante los últimos cuatro

RECURSOS HÍDRICOS
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to, “no se debe notar la falta de

agua”. A diferencia de lo que ocu-

rriera hace unos meses, cuando la

escasez de agua mermó de forma

considerable la producción de san-

día del Levante, en este inicio de la

campaña de lechuga, “con la am-

pliación del trasvase del Negratín

no debemos tener problemas”, ex-

plicó Soler, quien añadió que, de

hecho, “esperamos que haya agua

suficiente para acabar el año”. Así

las cosas, ya en el próximo mes de

noviembre, podrán comenzar a re-

cogerse las primeras lechugas del

Levante almeriense, las más ‘tem-

praneras’.

años, debido a la precariedad en

la que se encuentra la cabecera del

río Tajo. Así, para 2008, los agri-

cultores del Almanzora tienen pre-

visto recibir, como máximo, dos

hectómetros cúbicos del Tajo, una

cantidad a la que le suman los cer-

ca de 20 hectómetros que les lle-

gan desde el Negratín. Con estas

cantidades, Fernando Rubio con-

fió en que se pueda salvar la cam-

paña, sin embargo, abogó por la

necesidad de que se pongan en

marcha nuevas alternativas.

Ya durante la última campaña ,

los agricultores del Levante al-

meriense tuvieron que hacer fren-

te a una sequía que, entre otras co-

sas, provocó la pérdida del 5 por

ciento de la cosecha de sandía al

aire libre que se produce en la

zona. Así, de hecho, lo denunció

la organización agraria ASAJA,

quien indicó que, incluso, la poca

producción que había logrado sal-

var no era de mucha calidad y, por

tanto, los precios a los que se lo-

gró vender no eran los más ren-

tables para los productores.



LA JUNTA ORGANIZÓ
UNA DEMOSTRACIÓN
DE MAQUINARIA PARA
EL ALMENDRO Y EN
LA QUE SE DIERON
CITA 30 EMPRESAS

■ Isabel Fernández

La Consejería de Agricultura or-

ganizó una Demostración Interna-

cional de Maquinaria Agrícola para

la Mecanización del Cultivo del Al-

mendro en Chirivel con el objeti-

vo de que “el agricultor comprue-

be cómo puede hacer más rentable

la producción de sus plantaciones”,

según explicó José Luis Sánchez,

director general de Desarrollo Sos-

tenible del Medio Rural. Para ello,

fueron 30 las empresas que se die-

ron cita en la finca La Cueva de la

localidad y que, en total, presen-

taron 40 máquinas destinadas a la-

bores tan diferentes como la reco-

lección o la aplicación de trata-

mientos fitosanitarios. “Han acu-

dido las más novedosas, las más

modernas que existen ahora para

el cultivo del almendro”, indicó

Sánchez. 

Asimismo, desde la Administra-

ción también quisieron aprovechar

la jornada para intercambiar algu-

nos estudios relacionados con la

mejora de la producción de este fru-

to seco. En este sentido, Sánchez

comentó que “en esta zona, y en

general en la Comunidad Autóno-

ma, tenemos un problema impor-

tante en torno al almendro y es que

la climatología incide de manera

decisiva en la producción”. Sin em-

bargo, añadió, “a través de los es-

tudios que realizan nuestros téc-

nicos, se está comprobando que con

variedades que se adapten mejor

a la climatología, variedades de flo-

ración tardía, e incluso, haciendo

algún aporte a través del riego, se

pueden incrementar de forma muy

importante las producciones”.

RENDIMIENTOS

Por su parte, Cristóbal Aránega, al-

calde de Chirivel, insistió en la ne-

cesidad de que los agricultores de

la zona encontraran nuevos méto-

dos para sacar el mayor rendi-

miento posible a sus explotaciones,

bien a través de la utilización de

nuevas herramientas más efectivas

y que ayudasen a reducir los cos-

tes o bien gracias a la introducción

de variedades más resistentes. En

este sentido, afirmó que “tenemos

que irnos a variedades que se ajus-

ten lo más posible a esta climato-

logía”. Y es que no se puede pasar

por alto que la zona norte de la pro-

Los productores de almendra de Los Vélez
aprenden a rentabilizar más sus cosechas

■ I. F.

Un centro de
interpretación
recogerá todas
sus tradiciones

El consejero de Agricultura y

Pesca de la Junta, Martín So-

ler, inauguró el Centro de Inter-

pretación del Hábitat Rural y

Musealización de Pulpí, que se

encuentra ubicado en el antiguo

cortijo ‘La Cortijá’. Para la cons-

trucción del centro se ha conta-

do con una inversión total su-

perior a los 105.000 euros, de la

que el 40 por ciento ha sido

aportada por el Ayuntamiento

pulpileño, mientras que el 60 por

ciento restante ha sido subven-

cionado por el Programa Re-

gional Leaders de Andalucía.

Con la apertura de este museo,

el municipio del Levante pro-

vincial pretende mostrar sus tra-

diciones y forma de vida.

PULPÍ

MÁS PRODUCCIÓN Y RENTA

■ Durante la muestra se presentaron 40 máquinas destinadas al cultivo de este fruto seco. / FHALMERÍA

■ I. Fernández

La comarca de Los Vélez y el Va-

lle del Almanzora disponen de un

presupuesto de 3’1 millones de eu-

ros para la mejora de infraestruc-

turas rurales, de los que más de 1’8

millones (el 58 por ciento) han sido

aportados por la Consejería de

Agricultura y Pesca. Esta cifra su-

pone el 34 por ciento del total de

las inversiones que la Administra-

ción ha destinado a la provincia y

que asciende a casi 10 millones de

euros. Así, el 18 de septiembre, el

director general de Desarrollo Sos-

tenible del Medio Rural, José Luis

Sánchez, y el delegado provincial

de Agricultura, Juan Deus, se reu-

nieron con los alcaldes de todos los

municipios de ambas zonas “con

el fin de hacer un repaso a la situa-

ción de las inversiones que se es-

tán realizando”, explicó Sánchez.

Asimismo, en el encuentro se ha-

bló “del futuro, de los nuevos pla-

nes de mejora en infraestructuras

rurales, caminos rurales y electri-

ficación rural”, según indicó Sán-

chez, quien apuntó que, en estos

momentos, “hay 80 kilómetros de

caminos rurales que estamos eje-

cutando” y, además, se prevé la me-

jora de otros 3’3 kilómetros de lí-

neas eléctricas. El objetivo no es

otro que “el ciudadano, cuanto an-

tes, perciba los beneficios de tener

caminos asfaltados, de llegar có-

modamente a sus explotaciones y

de poder sacar las producciones en

las mejores condiciones posibles”. 

En esa misma reunión, los re-

presentantes de la Administración

informaron a los regidores muni-

cipales sobre las diferentes vías de

financiación con las que podrán

contar a partir de ahora para la pues-

ta en marcha de los distintos pro-

yectos, entre ellas, “los grupos de

desarrollo rural que trabajan en el

territorio”, indicó Sánchez, ya que,

entre sus competencias se encuen-

tra “la mejora de las infraestructu-

ras que contribuyan a diversificar

la economía y a mejorar el bien-

estar de los ciudadanos de la zona”.

Estas inversiones se encuentran

al amparo de la orden de 24 de abril

de 2007, por la que se establecían

las normas de desarrollo para la

concesión y abono de las ayudas

a las infraestructuras agrarias.

Junta y ayuntamientos invierten unos 3 millones
de euros en la mejora de infraestructuras rurales

PROYECTOS

■ Ya se están reparando 80 kilómetros de caminos. / FHALMERÍA

vincia suele sufrir fuertes heladas

durante el invierno y parte de la pri-

mavera, algo que este año se ha vis-

to agravado, además, por la sequía

que ha padecido toda la zona nor-

te y el levante provincial.

En cualquier caso, Aránega ex-

plicó que “desde hace quince años

ya se están introduciendo varie-

dades de floración más tardía” que,

de hecho, “están dando unos re-

sultados extraordinarios”. Asimis-

mo, indicó que, aunque las varie-

dades más apreciadas de la zona,

por su calidad, son la ‘marcona’ y

la ‘desmayo largueta’, “no pode-

mos estar en esa línea, sino que te-

nemos que aspirar a variedades más

productivas”. Por último, el alcal-

de de Chirivel señaló que “la cali-

dad tiene que venir por la agricul-

tura ecológica como distintivo”.

La producción de almendra de la

provincia almeriense, aunque es

una gran desconocida, supone el

40 por ciento del total de este fru-

to seco que se produce en la Co-

munidad Autónoma Andaluza. Sin

embargo, y tal y como concluyó

José Luis Sánchez, “tenemos pen-

diente mejorar la producción, sa-

car más rendimiento, reducir los

costes a través de la maquinaria y

tratar de luchar contra la climato-

logía adaptando las variedades”.
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hectáreas de lucha integrada

Los agricultores de Almería
inician la campaña con más
hectáreas de lucha integrada

fhalmería - Septiembre 2008

INICIO DE CAMPAÑA  ESPECIAL

21



Septiembre 2008 - fhalmeríaINICIO DE CAMPAÑA22

EL PIMIENTO VUELVE
A SER LA ‘ESTRELLA’
EN EL NUEVO AÑO
AGRÍCOLA, SEGUIDO
DEL TOMATE, A PESAR
DE LAS DIFICULTADES

■ Isabel Fernández

En esta nueva campaña agrícola
son 20.145 las hectáreas que se cul-
tivarán en la provincia con la ayu-
da de insectos auxiliares, frente a
las 11.400, aproximadamente, de
2007/2008. Ésta es, al menos, la su-
perficie total para la que se han so-
licitado las  ayudas del programa
nacional de insectos vectores aun-
que, tal y como indicaron desde la
Delegación Provincial de Agricul-
tura, puede haber algún productor
que no haya solicitado estas sub-
venciones y, por tanto, la superfi-
cie sería aún mayor. Estas cifras po-
nen de manifiesto, por tanto, el éxi-
to alcanzado por la lucha integra-
da contra las plagas en la provin-
cia almeriense durante la campaña
pasada y, además, la confianza de-
positada por los agricultores en este
método de cultivo.

Según los datos facilitados por la
Delegación, sólo al inicio del nue-
vo año agrícola serán más de
11.000 las hectáreas cultivadas con
la ayuda de fauna auxiliar y, ya más
avanzada la campaña, cuando se
levanten los primeros cultivos y se
inicie un nuevo ciclo productivo,
serán unas 9.000 más. Por produc-
tos, el pimiento sigue estando a la
cabeza, con 6.623 hectáreas, se-
guido del melón, con 5.019 y del
tomate, con 2.564 hectáreas. Éste
último, a pesar de las especiales ‘di-
ficultades’ que está teniendo para
adaptarse al nuevo método, ha ex-
perimentado un crecimiento bas-
tante importante. Con respecto a
los demás productos almerienses,
en el nuevo año agrícola se culti-
varán, en total, 2.356 hectáreas de
sandía con la ayuda de fauna auxi-
liar, 1.671 de pepino, 1.069 de ca-
labacín, 713 de berenjena y 127 de
judía.

Y es que la satisfacción tanto de
los agricultores como de las pro-
pias comercializadoras es tal que
en esta campaña, quien ya hizo lu-
cha integrada, repetirá y, en la ma-
yoría de los casos, ampliará su su-
perficie. Así, por ejemplo, Fran-
cisco Sola, jefe técnico de Nature
Choice, señaló que, en el caso de
su empresa, “casi todo lo que ha-
gamos será lucha integrada”, mien-
tras que Juan José Lopera, técnico
de Ejidomar, afirmó que “el 100

por cien de nuestras producciones
irán con lucha integrada”.

Así pues, las expectativas pues-
tas en la próxima campaña son mu-
chas. El reto de hace un año se ha
superado con creces y, por ello, des-
de la Delegación Provincial de
Agricultura comentaron que las ci-
fras para este año “son un rotundo
éxito”. Tal y como explicaron, las
cosas se hicieron muy bien duran-
te todo el año pasado y los resul-
tados cosechados pusieron de ma-
nifiesto la efectividad del nuevo
método.

CERTIFICADAS

Por otro lado, Agrocolor, según in-
formó en un comunicado, certifi-
cará 10.150 hectáreas de lucha in-
tegrada la próxima campaña. En
este sentido, Luis Miguel Fernán-
dez, gerente de la certificadora, co-
mentó que “estas espectaculares ci-
fras, impensables hace tan sólo dos
campañas (cuando apenas había
157 hectáreas certificadas en toda
la provincia), consolidan la oferta
de producto hortofrutícola alme-
riense con las mayores garantías de
calidad y seguridad alimentaria”.

Según el departamento de Ins-
pección y Certificación de Agro-
color, hasta ahora, se han inscrito
62 Asociaciones de Producción In-
tegrada (API's) y 14 Operadores
Individuales correspondientes a 27
centrales hortofrutícolas para cer-
tificarse en la campaña que recién
comienza. La lucha integrada, aho-
ra más que nunca, es una realidad.

Esta campaña se cultivarán más de 20.000
hectáreas de lucha integrada en la provincia

■ I. F. 

Las plantaciones vuelven a sus fechas
habituales después de un año ‘tardío’

A diferencia de lo que ocurriera
el año pasado, cuando la mayo-
ría de los agricultores retrasaron
la siembra de sus cultivos para
asegurarse una correcta instala-
ción de la fauna auxiliar, en esta
campaña esto no ha ocurrido y
las plantaciones han vuelto a su
fecha habitual. Así, según expli-
có Francisco Sola, director téc-

que sigue siendo la ‘estrella’ de
la lucha integrada, se trasplantó
a finales del mes de julio, una fe-
cha en la que, al ser los días más
largos, “existen mejores condi-
ciones para que los ‘bichos’ se
adapten”, concluyó Sola. De este
modo, esta hortaliza ya está más
que presente en las primeras pi-
zarras de la campaña aunque, de
momento, no se han alcanzado
los grandes volúmenes.

nico de Nature Choice, “este año,
el pimiento no va a ir más tardío,
sino que la siembra ha vuelto a su
fecha habitual”. 

En este sentido, indicó que, de he-
cho, el año pasado, los agricultores
cometieron un error al mover la
plantación en el calendario, ya que
“no tuvieron en cuenta que es más
difícil sacar el pimiento adelante en
agosto que en julio”. Así pues, en
esta nueva campaña, el pimiento,

CALENDARIO

EL RETO CONTINÚA

■ Durante la campaña pasada, el éxito de la lucha integrada en pimiento fue del 97 por ciento. / FHALMERÍA

■ El Amblyseius swirskii volverá ser el encargado de combatir las plagas. / FHALMERÍA



SEGÚN UPA, AMBAS
HORTALIZAS SON LAS
QUE HAN LOGRADO
MANTENERSE ALGO
MÁS ESTABLES EN
LOS ÚLTIMOS AÑOS

■ Isabel Fernández

Por norma general, en este inicio

del nuevo año agrícola no se ha pro-

ducido ninguna variación signifi-

cativa en la superficie destinada a

cada uno de los productos que se

cultivan en la provincia. De este

modo, el pimiento y el tomate si-

guen siendo los cultivos mayorita-

rios y esto, según Francisca Igle-

sias, secretaria general de UPA-Al-

mería, es así porque “los agricul-

tores se están especializando en un

determinado cultivo”. En este sen-

tido, indicó que tomate y pimiento

han sido los ‘elegidos’ para esa es-

pecialización porque, tradicional-

mente, “son productos que siem-

pre se han mantenido, aunque ha-

Los agricultores de la provincia continúan su
especialización en cultivos de tomate y pimiento

yan tenido mejores o peores pre-

cios”.

En cualquier caso, y para com-

plementar ambas cosechas, el se-

cretario provincial de COAG, An-

drés Góngora, indicó que en esta

campaña habrá en torno a un 10 por

ciento más de superficie de calaba-

cín, una cifra que calificó de “sig-

nificativa”. Para Góngora, esto es

así porque el calabacín “es un cul-

tivo más económico y fácil de sa-

car, además de que se puede reco-

lectar apenas un mes después de ha-

berlo plantado”. Asimismo, indicó

que algo muy parecido es lo que

ocurre con el pepino, un producto

al que, según las estimaciones de

COAG, se destinarán un 10 por

ciento más de hectáreas que en

2007/2008. Por último, y con res-

pecto a la berenjena y a la judía, los

dos productos que cierran la ‘con-

vocatoria’ de este inicio de campa-

ña, las organizaciones agrarias pro-

vinciales señalaron que no sufrirán

cambios importantes.

TENDENCIAS

■ COAG prevé un incremento de la superficie de calabacín en torno a un 10 por ciento. / FHALMERÍA
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ya están extremando las precau-

ciones. La intención no es otra que

evitar las incidencias masivas. En

este sentido, el técnico de Agro-

poniente Níjar explicó que, des-

de hace algunos meses, se están

utilizando trampas de feromonas

que se colocan en los invernade-

ros para evitar la reproducción de

la plaga. Asimismo, Galera reco-

mendó a los agricultores que “re-

fuercen los cerramientos de las

explotaciones para evitar que la

plaga entre”.

Esta plaga es una de las más

destructivas para el cultivo de to-

mate, sobre todo porque, al no ser

autóctona, sigue siendo una pe-

queña desconocida para los agri-

cultores de la provincia de Alme-

ría que, en muchos casos, aún no

saben cómo combatirla correcta-

mente.

■ La estrella de Níjar. / FHALMERÍA

PRÁCTICAMENTE EL
100% DE LOS
AGRICULTORES
OPTAN POR APLICAR
LUCHA INTEGRADA
EN ESTE CULTIVO

■ Elena Sánchez

La campaña de plantación de pi-

miento 2008/2009 se ha adelanta-

do alrededor de 15 días, volviendo

a las fechas tradicionales de plan-

tación. En este sentido, y al con-

trario que ocurriera el año pasado

que se comenzó a plantar en agos-

to, los productores almerienses han

iniciado su siembra en el mes de

julio, ya que no se puede pasar por

alto que los insectos auxiliares ne-

cesitan de un cierto tiempo para

adaptarse a su nuevo hábitat antes

de comenzar a realizar bien su tra-

bajo.

Así, Paco Sola, director técnico

de la empresa Nature Choice, ha

comentado que, desde su entidad,

más del 60 por ciento de la pro-

ducción fue plantada en el mes de

julio, con el único fin de que los

‘bichitos’ se adapten bien a su nue-

vo hogar. De hecho, ha afirmado

que “en lo que se refiere al pimiento

California Verde ya se comenzaron

a recoger los primeros kilos en las

últimas semanas de agosto, mien-

■ I. Fernández

La campaña de tomate podría ade-

lantarse en torno a unos quince

días, según las estimaciones con

las que cuentan las organizacio-

nes agrarias y distintas comercia-

lizadoras.En este sentido, Andrés

Góngora, secretario provincial de

Coag, comentó que “este año, el

tomate vendrá antes porque no

hay dinero y la gente tiene prisa

por sembrar”. Para Góngora, los

malos resultados ‘cosechados’ por

los agricultores durante la cam-

paña pasada, con su consiguiente

pérdida de renta, han obligado a

muchos a sembrar su producto an-

tes de lo habitual. Asimismo, ex-

plicó que, ya el año pasado, “el

tomate temprano, el que se reco-

gió en octubre o noviembre, va-

lió algo, pero en enero los precios

falta de liquidez de los agricul-

tores” y señaló que, teniendo esto

en cuenta, “a principios de octu-

bre ya habrá mucha cantidad”.  

Asimismo, Inma Sánchez, téc-

nico de Coprohníjar, comentó que,

además de buscar una mayor ren-

tabilidad para sus cosechas, en el

caso de los agricultores de la co-

marca de Níjar, la zona más ‘to-

matera’ de la provincia, estos han

decidido sembrar antes sus culti-

vos “para evitar los problemas de

humedad” y, por ello, “el 70 por

ciento de las plantaciones ya se

han puesto, mientras que, el año

pasado, algunas se fueron a sep-

tiembre”.

Por otro lado, y ante los prime-

ros casos de Tuta absoluta, la po-

lilla del tomate, detectados en la

provincia almeriense al final de la

pasada campaña, los agricultores

La plantación de pimiento se adelanta
15 días para favorecer a la fauna auxiliar

PLANIFICACIÓN

NECESIDAD

La búsqueda de una mayor rentabilidad
provoca un adelanto de la campaña de tomate

■ El pimiento ha sido el producto que ha tirado del carro de la producción integrada. / FHALMERÍA

más los agricultores los que se ha-

yan animado a practicar esta for-

ma de cultivo, además de que la ex-

periencia es mucho mayor en este

año”. 

Los buenos resultados que está

dando la lucha integrada han pro-

vocado que casi el 100% de los

agricultores de pimiento la apliquen.

tras que los primeros del Califor-

nia rojo iniciaron a finales de sep-

tiembre”. 

Por la misma línea se han en-

contrado los comentarios de Juan

Ruiz, experto en comercialización

en la provincia almeriense, y quien

ha confirmado que la recogida de

pimiento “será mucho más tem-

prana este año, en comparación con

la campaña pasada, cuando era oc-

tubre y aún no teníamos mucho gé-

nero”. Además, ha argumentado

que “el número de kilos para este

año se prevé mucho mayor que el

del ejercicio pasado, ya que los bue-

nos resultados obtenidos con la lu-

cha integrada han hecho que sean

bajaron mucho”, por lo que “la

gente ha buscado otras fechas”.

Por su parte, José Luis Galera, téc-

nico de Agroponiente Níjar, con-

firmó que, efectivamente, “la

campaña se va a adelantar por la

■ R. Villegas

Aumenta la
superficie de
‘California’ en
la provincia

Las organizaciones agrarias

ASAJA y UPA en Almería con-

sideran que esta campaña se ha

producido, según sus estima-

ciones, un aumento de la super-

ficie cultivada de pimiento de la

variedad California bajo inver-

nadero. Dos son los posibles

motivos que apuntan desde las

dos organizaciones.

El presidente de ASAJA en

Almería, Francisco Vargas, ha

afirmado que ese incremento se

debe, principalmente, a que “ha

aumentado, de manera conside-

rable, la aceptación de esta va-

riedad de pimiento en el merca-

do español”. La secretaria ge-

neral de UPA Almería, Francis-

ca Iglesias, por su parte, lo acha-

ca a “los precios medio-altos y

regulares a los que cotizó esta

variedad en la pasada campa-

ña”. Y es que, como ha explica-

do Iglesias, “los agricultores sue-

len especializarse en un producto

hortícola, aunque sí suelen cam-

biar de variedades cuando con-

sideran que son más favorables

que otras”.

A MÁS

■ I. F.

Agricultores
apuestan cada
vez más por
los injertados

Los agricultores de la pro-

vincia están comenzando a

apostar fuertemente por el to-

mate injertado esta campaña.

Desde los semilleros alme-

rienses han señalado que este

año han tenido que incre-

mentar las plántulas injerta-

das que comercializan a peti-

ción de los productores. En

este sentido, Lidia Fuentes,

técnico del semillero Cristal-

plant, comentó que “casi el

90% del tomate que hacemos

es injertado” y explicó que

esto se debe, sobre todo, a que

“son plantas más resistentes

y fuertes”. Este aspecto, des-

de luego, es un factor impor-

tante  y que los agricultores

cada vez tienen más en cuen-

ta  a la hora de decidir qué

plantar y qué no para cada una

de las campañas hortícolas.

TOMATE
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Valencia será la capital internacional de la
sandía, el 2 de octubre, gracias a Nunhems

SE PREVÉ QUE ESTA
CAMPAÑA AUMENTEN
LAS PRODUCCIONES
DE PRIMAVERA EN
DETRIMENTO DE
PIMIENTO Y TOMATE

■ Isabel Fernández

Este año, los agricultores de la

provincia de Almería optarán más

que en ocasiones anteriores por

una campaña de primavera, según

las previsiones con las que cuen-

ta la organización agraria COAG.

En este sentido, su secretario pro-

vincial, Andrés Góngora, comen-

tó que “este año se va a apostar

más por los cultivos de primave-

ra, cuando lo normal en otros años

ha sido poner tomate y pimiento

de ciclo largo”.

Por su parte, Eugenio Ruiz, di-

rector técnico de Agroponiente,

afirmó que, de hecho, “la mayo-

ría de las plantaciones ya están he-

chas, se hicieron entre mediados

y finales de julio”, una fecha an-

terior a la del año pasado. La in-

tención es que, “para diciembre,

ya se haya recogido todo el pro-

ducto y, así, entre enero y febre-

ro se levanta el cultivo y se pone

el de primavera”, explicó. Asi-

mismo, Andrés Góngora señaló

que esta tendencia a eliminar cul-

tivos de ciclo largo está directa-

mente relacionada con la bús-

queda de la rentabilidad por par-

te de los agricultores. Así, expli-

có que “está demostrado que en

la fecha originaria en la que nues-

tros productos tenían que tener

buenos precios, en los meses de

invierno, no lo valen” y añadió

que, por ello, los productores

“buscan moverse en el calendario

con otros cultivos”.

Por otro lado, Eugenio Ruiz ex-

plicó que, por ahora, “la intención

de los agricultores es ésa, sembrar

un ciclo corto”, sin embargo, in-

dicó que “si llegado el momen-

to, sigue habiendo precio, aguan-

tarán el cultivo durante más tiem-

po”. Y es que de las previsiones a

la realidad todo puede cambiar.

Los agricultores optarán por
un ciclo más corto este año

■ Elena Sánchez

El tomate vuelve a ser la
asignatura pendiente de la
lucha integrada en Almería

El tomate sigue siendo, una

campaña más, la asignatura

pendiente de la lucha integra-

da en la provincia almeriense.

Y es que, a pesar de que exis-

te un número de hectáreas que

emplean esta forma de pro-

ducción para dicha hortaliza,

aún no se ha conseguido dar

con un insecto auxiliar que

pueda actuar contra las plagas

y virus que afectan a la planta-

ción de este  producto. Por ese

motivo, Andrés Góngora, se-

cretario provincial de COAG

Almería, se ha mostrado cau-

teloso a la hora de hacer alar-

de del control biológico, ya que

según afirma, “con este tema

hay que ser discretos, porque

con el pimiento ha ido muy

bien, pero sin embargo, en el

caso del tomate no ha sido

igual y aún se está buscando la

fórmula para que esta hortali-

za se adapte con total normali-

dad a la lucha integrada”. 

Por otra parte, Jorge Her-

nández, responsable de Inves-

tigación y Desarrollo (I+D) de

Biobest, ha afirmado que “este

año el tomate se enfrenta a los

problemas de todos los años.

Esto quiere decir que todavía

no hay soluciones rápidas para

acabar con el trip o con el Va-

sates, que son plagas secunda-

rias para el tomate, pero es lo

que está frenando el empleo de

la lucha integrada”.

Debido a este principal pro-

blema, el control químico si-

gue estando presente en más

del 50 por ciento de la produc-

ción de tomate almeriense, ya

que para Andrés Góngora, “no

se podrá renunciar jamás a esta

forma convencional de culti-

var, y menos ahora, que el to-

mate no tiene todavía un in-

secto que haga que el agricul-

tor dé el paso definitivo hacia

la lucha integrada. Por ello, de-

bemos seguir siendo cautos y

permanecer con las dos formas

de producción que existen en

esta provincia”.

Los agricultores exigen un

mayor empeño por individua-

lizar los insectos auxiliares que

podrían acabar o reducir la pre-

sencia de las plagas que afec-

tan a los cultivos de tomate en

la provincia de Almería. Con-

tra la plaga de la Tuta se lucha

con feromonas, Nesidiocoris,

así como algunos productos

químicos.

DEBERES PREVISIONES

■ Si acortan el ciclo el tomate daría paso a melón o sandía. / FHALMERÍA

■ Rafa Villegas

El próximo 2 de octubre la ciudad

de Valencia se convertirá en la ca-

pital de la sandía, todo ello gracias

a la casa de semillas Nuhmens Ve-

getable Seeds, que organiza la ‘First

International Watermelon Confe-

rence’. La cita es, concretamente,

en el Museo de las Ciencias Prín-

cipe Felipe. La conferencia es una

oportunidad única para que los pro-

fesionales de este producto horto-

frutícola se conozcan e intercam-

bien conocimientos.

Varios oradores pondrán al día

a los invitados que asistan al acto

sobre la situación actual del mer-

cado de este producto, así como de

las últimas tendencias de los con-

sumidores.

La jornada dará comienzo a las

ocho y media de la mañana con la

bienvenida, que correrá a cargo de

Douwe Zijp, de la propia empresa

de semillas. Posteriormente se su-

cederán un total de siete conferen-

cias, iniciando la última de ellas a

partir de las cuatro y media de la

tarde.

La primera conferencia, titula-

da ‘El papel de Nunhems en el mer-

cado hortofrutícola’, correrá a car-

go de Vicente Navarro y tendrá lu-

gar desde las nueve a las nueve y

media de la mañana. Le seguirá la

CONFERENCIA

■ Siete expertos serán los encargados de dar las conferencias en la ‘1st Watermelon Conference’. / FHALMERÍA

charla de Hans-Christoph Behr, de

la compañía GFK, que hablará del

‘Comercio global y los flujos de los

productos’

En ‘Las tendencias del mercado

y la demanda de sandía por parte

de los consumidores mundiales”

centrará su conferencia Adolfo Ló-

pez Rausell, de la compañía KMC.

La charla concluirá a las once de la

mañana, hora a la que está previs-

to un descanso.

Tras el ‘Coffee Break’, Rosa Me-

lero de la Universidad ETEA, dará

comienzo a su conferencia sobre

‘El proyecto Fashion y experien-

cias sobre un nuevo modelo de ne-

gocios’. Esta charla dará lugar a

una mesa redonda que estará com-

puesta por el presidente de la Fe-

deración Nacional de Detallistas de

España,  José Martín, así como por

José Cardenas, de la Asociación

Grupo Fashion y Fabio Caffaro, de

Auchan Italy.

De dos menos cuarto a tres de la

tarde tendrá lugar el almuerzo. Pos-

teriormente a las tres se espera la

charla de Jack Wilder, de la em-

presa Bakkavor, quien ha titulado

su conferencia ‘Búsqueda de opor-

tunidades y distribución del pro-

ducto en los mercados’. Hausheer

de XTC con ‘Innovación en fru-

tas y verduras’ y Hunt de NWPB

con ‘Nuestro modelo de sandía’,

pondrán el punto y final.
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EL OBJETIVO DE ESTE
ACUERDO ES QUE
LOS PRODUCTORES
OBTENGAN ALGUNAS
VENTAJAS EN LOS
CRÉDITOS FIRMADOS

■ Isabel Fernández

El consejero de Agricultura y Pes-

ca, Martín Soler, firmó en Sevilla

un convenio de colaboración con

entidades financieras encaminado

a facilitar el acceso de los agricul-

tores andaluces a los créditos. La

intención es que, de este modo, se

puedan materializar las ayudas que

la Administración autonómica con-

cede a los jóvenes que desean ini-

ciarse en la actividad agrícola, así

como las destinadas a la moderni-

zación de explotaciones.  Según el

acuerdo, los beneficiarios de estas

subvenciones podrán firmar con las

entidades financieras adheridas al

convenio préstamos que contarán

con unas condiciones más venta-

josas.  De este modo, según infor-

mó la Consejería en un comuni-

cado, se pretende facilitar a los pro-

ductores la realización de inver-

siones en sus fincas que contribu-

yan a aumentar la eficiencia de sus

explotaciones. Además, indicaron

que esta línea ha sido una política

prioritaria en los últimos años, ya

no sólo desde el punto de vista au-

tonómico, sino estatal y europeo, a

través de las ayudas establecidas

para tal fin.

Por otro lado, desde la Conseje-

ría llamaron la atención sobre el au-

mento de la cuantía de las ayudas

con respecto al período anterior.

La Junta colabora con varias entidades
financieras para facilitar los préstamos

SUBVENCIONES

■ Con estas ayudas se pretende facilitar el acceso de los jóvenes a la actividad agrícola. / FHALMERÍA

■ Las subvenciones alcanzarán el 40% de la inversión. / FHALMERÍA

Así, para la primera instalación, los

jóvenes agricultores podrán obte-

ner una subvención de hasta 55.000

euros para la bonificación de los

intereses y la prima de instalación,

frente a los 50.000 anteriores, mien-

tras que en el caso de inversiones

para la modernización, la cantidad

máxima subvencionable es de

260.000 euros por explotación para

las personas físicas y de hasta

780.000 euros para las personas ju-

rídicas. En ambos casos, las ayu-

das concedidas alcanzarán el 40 por

ciento de la inversión, una cifra que

podría elevarse hasta el 50 por cien-

to en el caso de explotaciones que

se encuentren en zonas especial-

mente desfavorecidas.

■ I. F. 

Los altos costes
de producción
marcarán la
nueva campaña 

Con el fin de un año agrícola y

el comienzo del siguiente son

muchas las cosas que pueden

cambiar pero, lamentablemen-

te, hay algunas otras, como el

incremento de los costes de pro-

ducción, en las que, casi con

toda seguridad, no se experi-

mentarán cambios importantes.

En este sentido, Francisca Igle-

sias, secretaria general de UPA-

Almería, señaló que, pese a que

los precios de los insumos a ni-

vel general bajen, lo cierto es

que, para los agricultores, se-

guirán tan altos como hasta aho-

ra. “Si sube el precio del petró-

leo, los costes de los plásticos

y de los abonos también suben,

sin embargo, cuando el petróleo

baja de precio, el de sus deri-

vados se acaba quedando como

está”, explicó.

Así las cosas, Iglesias comentó

que “el agricultor deberá ami-

norar los costes y, posiblemen-

te, esto repercuta en un descen-

so de la calidad y la producción”.

Pero es que, “si seguimos en es-

tas condiciones, la renta neta del

agricultor va a ser menor”. En

cualquier caso, con el nuevo año,

también aparecen las nuevas ex-

pectativas y, en ese sentido,

Francisco Vargas, presidente de

ASAJA-Almería, deseó que “los

costes se estabilicen”, aunque

fue muy consciente de que “se-

guirán altos”. De ser esto cier-

to, “se producirá una caída drás-

tica de la renta”, concluyó el pre-

sidente de ASAJA-Almería.

RENTABILIDAD
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COAG Y ASAJA PIDEN
A LA SUBDELEGACIÓN
QUE SE REFUERCEN
LOS CONTROLES EN
LAS CHATARRERÍAS
DE LA PROVINCIA

■ CIA

Los agricultores andan preocupa-

dos por los robos que se producen

continuamente en sus explotacio-

nes agrarias, y eso a pesar de que,

como explicó Francisco Vargas,

presidente de ASAJA-Almería,

“quizás por la presión que se está

realizando en las chatarrerías para

que no adquieran productos de los

que no esté claro su origen”, estos

parecen que se han reducido en los

últimos días. No obstante, los ‘ca-

cos’ continúan cometiendo alguna

que otra fechoría, por lo que los

agricultores han intensificado la vi-

gilancia de sus fincas. 

Por otro lado, desde COAG ase-

guraron que se solucionaría parte

del problema si los Cuerpos y Fuer-

zas de Seguridad del Estado vigi-

laran las entradas de todas las cha-

tarrerías que hay ubicadas en la pro-

vincia, ya que es ahí, en última ins-

tancia, donde se vende parte del

material robado. Sin embargo, An-

drés Góngora, secretario provin-

cial de la organización, explicó que

si bien es cierto que la presencia

masiva en las chatarrerías de ca-

jas de plástico utilizadas por el agri-

cultor para recoger las hortalizas

está a la vista de todos, también lo

es que “cabe la posibilidad de que

muchas de ellas hayan sido depo-

sitadas por las comercializadoras,

que por estas fechas se deshacen

de una considerable cantidad”.

Ante esta situación, los respon-

sables de ambas organizaciones

agrarias mantuvieron sendas reu-

niones con el subdelegado del Go-

bierno, Miguel Corpas, en las que

le pidieron su colaboración para pa-

liar este problema y de las que di-

jeron haber salido bastante “satis-

fechos”. Y es que, según indicó

Góngora, de momento, se ha dado

un gran paso adelante y es que

“desde la Subdelegación ya se ha

reconocido la existencia del pro-

blema”. Asimismo, señaló que, se-

gún esta institución, “se nos ha fa-

cilitado el mejor número que, de

momento, pueden poner a disposi-

ción de los agricultores, el 062, un

teléfono de uso para emergencias”.

La intención es que aquellos pro-

ductores que estén en sus explota-

ciones y vean a algún sospechoso

puedan ponerlo en conocimiento

de la Guardia Civil a través de este

número. 

COLABORACIÓN

Por otro lado, Francisco Vargas se-

ñaló que, tras la reunión que tam-

bién mantuvieron con el subdele-

gado del Gobierno, “hemos con-

seguido ciertos avances”. En este

sentido, Vargas indicó que “vamos

Los agricultores se ven asediados por
los robos en este inicio de campaña

PROBLEMAS

■ Las cajas se amontonan en las chatarrerías. /FHALMERÍA

“Hay quien ha vuelto a comprar
sus hierros en una chatarrería”
Juan Antonio Gutiérrez, agricul-

tor de La Mojonera, lo tiene, des-

graciadamente, muy claro, y es

que “la situación es ya desespera-

da”. Según relató, “por las noches

y al mediodía, cuando no hay na-

die en las fincas, se están come-

tiendo innumerables robos”. De

hecho, este agricultor indicó que,

aunque no es su caso, “tengo ve-

cinos a los que les han entrado has-

ta cinco veces en una misma fin-

ca” y los ‘cacos’, desde luego,

arrasan con todo. Así, enumeró las

cosas que se pueden llegar a lle-

var de una explotación y citó, in-

cluso, “los hierros grandes de los

invernaderos, poniendo en peli-

gro la propia explotación”.

Sin embargo, para Gutiérrez, “lo

más triste es que tengo vecinos a

los que les han robado, han ido a

las chatarrerías, han localizado sus

propios hierros y, para poder co-

gerlos, los han tenido que pagar

de nuevo”. Ante esta situación,

para éste y otros productores de la

zona, no les queda otra opción que

a intentar que el agricultor colabo-

re lo más posible con la Guardia

Civil”, con el objetivo de agilizar

al máximo todo el proceso de de-

nuncia. Así, desde ASAJA expli-

caron que para controlar los robos

y dar salida lo más rápido posible

a las denuncias de los agricultores,

colaborarán informando “de in-

mediato” a las fuerzas de seguri-

dad. 

Asimismo, ambas organizacio-

nes agrarias coincidieron en su pe-

tición a la Subdelegación para que

aumente el control en las chatarre-

rías, ya que son los lugares en los

que, con más frecuencia, se vende

el material robado. Teniendo esto

en cuenta, según los representan-

tes de los agricultores, desde la Sub-

delegación les informaron de que

ya se ha intervenido en alguno de

estos negocios, e incluso, se ha lle-

vado a cabo alguna detención. Así

las cosas, tanto ASAJA como

COAG afirmaron que estos pasos

son son bastante positivos.

■ I. F. 

Pedirán la
vuelta de la
Guardia Civil
a caballo

COAG también mantuvo una

reunión en el Ayuntamiento

de El Ejido y en la que, en-

tre otros, participó el propio

alcalde del municipio, Juan

Enciso. Al término del en-

cuentro, el regidor ejidense

comentó que “hemos acor-

dado que el Ayuntamiento co-

laborará en todo lo que pue-

da con la Policía Local, que

es lo que podemos hacer” y,

además, indicó que se “pre-

sentará una moción pidiendo

la vuelta de la Guardia Civil

a caballo, ya que eso daba

mucha seguridad y tranquili-

dad a los agricultores”. En

cualquier caso, Andrés Gón-

gora señaló que en su reunión

con el subdelegado del Go-

bierno, Miguel Corpas, éste

mostró ciertas reticencias a la

iniciativa y lo hizo alegando

la falta de efectivos de la

Guardia Civil.

vigilar sus propias explotaciones.

“No es nuestra misión patrullar ni

ser agentes del orden público, pero

sí tenemos que mirar por lo nues-

tro”, concluyó este agricultor de

La Mojonera.

JUAN ANTONIO GUTIÉRREZ
AGRICULTOR DE LA MOJONERA

“Siento mucha
impotencia al
ver todo esto”
“Siento mucha impotencia al ver

lo que me está sucediendo”. Así

de contundente se mostró el agri-

cultor ejidense Manuel Gómez,

a quien ya le han robado siete

veces en su finca desde que co-

menzó el verano. Entre los ob-

jetos robados, Gómez indicó que

van desde las tuberías del siste-

ma de calefacción y hasta ape-

ros de labranza, pasando por hie-

rros diversos o ventiladores. Con

todo ello, calculó que ya habrá

perdido en torno a 30.000 euros.

Asimismo, este agricultor ex-

plicó que, más allá de todo lo que

los ‘cacos’ se puedan llevar de

su explotación, en muchas oca-

siones, lo más grave son todos

los daños que ocasionan. En este

sentido, comentó que, en su caso,

“la calefacción va a gasoil y, al

romper las tuberías, ha habido

un derrame en la finca que ha

dejado el cultivo inservible”.

Ante esta situación, Gómez sólo

ha podido hacer una cosa: “qui-

tar el cultivo y limpiarlo todo”.

Este agricultor de El Ejido de-

nunció, además, que alguna vez

“se ha dado el caso de tener a los

ladrones en el invernadero, lla-

mar a la Guardia Civil y decir

que no saben dónde está la fin-

ca”. Por todo esto, a Gómez sólo

le ha quedado una opción: pasar

todas las noches en su finca para

evitar de este modo que le roben

y, en la medida de sus posibili-

dades, paliar sus pérdidas.

MANUEL GÓMEZ
AGRICULTOR DE EL EJIDO
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La provincia almeriense está su-
friendo en estos momentos una se-
quía de técnicos agrícolas, lo que
provoca un exceso de ofertas de
empleo al respecto. Así lo afirmó
Francisco Valverde, uno de los pro-
fesores de la Escuela de Formación
Agraria Campomar, quien explicó
que esto es así porque “los técni-
cos siempre son necesarios y más
desde que estamos con la lucha in-
tegrada”. Asimismo, Valverde in-
dicó que “son las empresas co-
mercializadoras, casas de investi-
gación, entidades de la industria au-
xiliar y la propia producción, las
que más técnicos necesitan para
este inicio de campaña”. Además,
añadió que “la pena es que nos-

otros, en estos momentos, no po-
demos hacer frente a esta deman-
da porque no contamos con técni-
cos que hayan terminado aún sus
ciclos. Todos los que van termi-
nando sus estudios salen ya con tra-
bajo, por lo que no contamos con
una lista de trabajadores que nece-
siten empleo”. 

Para este nuevo curso se han re-
gistrado un 10 por ciento más de
alumnos matriculados, siendo el ci-
clo ‘estrella’ el de Explotaciones
Agrícolas Intensivas, seguido del
curso de jardinería y el de Gestión
y Administración de los Recursos
Agropecuarios. Asimismo, duran-
te el próximo año académico, cur-
sarán estudios en este centro no sólo
alumnos nacionales, sino también
internacionales.

El uso de la lucha integrada
ha provocado que aumente
la demanda de técnicos

PROFESIONALES

ANTE LA SITUACIÓN
DE CRISIS ACTUAL,
LA ORGANIZACIÓN
DIJO QUE PRIMARÁ
LA CONTRATACIÓN
DE NACIONALES

■ J. E. Ruiz

Después de las polémicas declara-
ciones realizadas por el ministro de
Trabajo e Inmigración, Celestino
Corbacho, en las que abogaba por
la reducción de contrataciones en
origen para el campo español du-
rante el próximo año, las organi-
zaciones agrarias pusieron el gri-
to en el cielo rechazando tal pos-
tura. Al paso salió la vicepresiden-
ta del Gobierno, María Teresa Fer-
nández de la Vega, tranquilizando
a los colectivos y asegurando
que los contingentes se manten-
drían.

En la misma línea que la vice-
presidenta, tras el alboroto, se ma-
nifestó Corbacho en una reunión
mantenida con el secretario gene-
ral de COAG, Miguel López, se-
gún informó la organización agra-
ria en una nota. En dicho encuen-
tro, afirmaron desde COAG, “el mi-
nistro garantizó que los agriculto-
res podrán seguir contando con
mano de obra contratada en origen

TRABAJADORES

■ El contrato en origen sigue siendo fundamental. / FHALMERÍA

sable ministerial que el Ejecutivo
impulse medidas para facilitar la
incorporación de los trabajadores
en paro, autóctonos o inmigrantes,
al sector agrario. En este sentido,
matizó que “pensamos que la ma-
yoría de inmigrantes en paro han
trabajado en tareas agrarias, por lo
que estaríamos hablando de una
mano de obra más cualificada”.

Por otra parte, López reclamó a
Corbacho que el Gobierno no apla-
ce más la moratoria por la que ciu-
dadanos búlgaros y rumanos no
pueden ser contratados hasta el pri-
mer día de 2009, aunque sean
miembros de la Unión Europea
desde 2007.

para hacer frente a las campañas de
plantación y recolección de los dis-
tintos cultivos”.

La organización considera pri-
mordial este tipo de contratos para
el desarrollo de la campaña, ya que
“hasta el momento, no ha sido po-
sible cubrir las necesidades de
mano de obra con las personas ins-
critas en el Instituto Nacional de
Empleo”. No obstante, entiende
que en el momento por el que atra-
viesa la economía del país, con el
incremento de las cifras del paro,
haya que centrarse en volver a con-
tratar a aquellas personas que ca-
recen de empleo. Por este motivo,
Miguel López trasladó al respon-

Trabajo garantiza a COAG el empleo
de mano de obra contratada en
origen para el sector hortofrutícola

■ E. Sánchez

La Comunidad de Regantes de
‘Las Cuatro Vegas de Almería’
llevó a cabo un corte simbólico
del agua de riego que reciben de
la depuradora de la capital en pro-
testa por la mala calidad con la
que ésta les estaba llegando.  Este
corte, según informó el presiden-
te de la Comunidad, José Anto-
nio Pérez, tuvo lugar desde la me-
dianoche del pasado 16 de sep-
tiembre y hasta las 8 de la maña-
na del día siguiente. Pérez criticó
que “a la falta de agua que veni-
mos sufriendo durante todo el ve-
rano, ahora hay que sumarle la
mala calidad”. Así, según indicó,
estos regantes están recibiendo
agua que “no es idónea para el
cultivo” y, además, que “ensucia
todo el sistema de riego, provo-
cando daños físicos a las instala-
ciones”. 

Tal y como explicó el presidente
de los regantes, ésta no es la pri-
mera vez que los comuneros se
ven obligados a regar con agua de
una pésima calidad, sino que en
el mes de abril sufrieron un epi-
sodio parecido. Según Pérez, “el
problema se conoce y aquí nadie
hace nada” y criticó que “el Ayun-
tamiento y Medio Ambiente se
pasan la ‘pelota’ el uno al otro”.

Asimismo, indicó que hace me-
ses fue la propia Comunidad la
que ofreció una serie de solucio-
nes a la Administración para tra-
tar de atajar el problema pero, a
día de hoy, continúan sin tener res-
puesta.  Entre las soluciones plan-
teadas, enumeró “la mejora de la
calidad de la depuradora, bien sea
reformándola o construyendo una
nueva” y añadió que, en el caso
de tener que hacer uso de aguas
residuales reutilizadas, “sería con-
veniente crear embalses regula-
dores”.Ya desde enero, firmaron
un acuerdo para conectar Cuatro
Vegas con la desaladora de Car-
boneras.

‘Cuatro Vegas’ realizó un
corte simbólico en protesta
por la mala calidad del agua

SIN RIEGO 

■ Agua. / FHALMERÍA

■ I. Fernández
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La Diputación Provincial rindió un merecido homenaje a
los parraleros de Almería por su constante dedicación

La Diputación de Almería ridió
un merecido homenaje a los pa-
rraleros de la provincia que han
conseguido que perduren en el
tiempo algunas variedades au-
tóctonas.Al acto asistió el presi-
dente de la Institución Provincial,
Juan Carlos Usero, la diputada
provincial de Cultura, Caridad
Herrerías, los diputados Joaquín
Álvarez y Francisco Sánchez, y
los alcaldes de algunos de los mu-
nicipios de mayor tradición uve-
ra de la provincia. Los parraleros
homenajeados: Andrés Soler de
Antas,(uva Valenci); David Na-
varro de Cuevas (Baladre); José
Pastor, de Canjáyar, (Lejía y de
Pan); José López , de Alcolea,
(Lanjarón); Diego Román, de
Beires, (Cuerno de Buey), y los
hermanos José y Cristóbal Sán-
chez, de Padules, ( Flamen).

TRADICIÓN

■ Homenajeados con los responsables políticos. / FHALMERÍA



LEGISLACIÓN

La agricultura almeriense
continúa su paulatino creci-
miento de las últimas cam-
pañas, a pesar de la crisis eco-
nómica nacional. Una vez
más, el sector hortícola ha de-
mostrado ser crucial en el
desarrollo provincial. El con-
sejero de Agricultura de la
Junta , Martín Soler, presen-
tó el avance de los datos hor-
tícolas de la campaña 2007-
2008, que reflejaban que las
cifras de volumen y valor,
mantienen un ritmo ascen-
dente e invitan a pensar, que
«el sector agrícola será uno
de los menos afectado por la
crisis económica actual». 

El MARM ha hecho públi-
ca la Orden por la que se de-
finen las producciones y los
rendimientos asegurables, las
condiciones técnicas míni-
mas de cultivo, el ámbito de
aplicación, los periodos de
garantía, las fechas de sus-
cripción y los precios unita-
rios del seguro de explota-
ción de uva de vinificación.

La Asociación de Empresa-
rios Comercializadores Hor-
tofrutícolas de Granada, Eco-
hal, ha entrado a formar par-
te de la Interprofesional de
Frutas y Hortalizas de An-
dalucía, Hortyfruta. Con la
nueva incorporación, la or-
ganización gana más peso en
la comunidad autónoma.

Almería se apoya
en el pilar agrícola

El MARM regula el
seguro de la uva

Ecohal Granada se
une a Hortyfruta

NEGOCIACIONES

El viaje realizado por el conseje-
ro de Agricultura, Martín Soler,
la semana pasada a Bruselas, en
el cual se entrevistó con la comi-
saria europea de Agricultura Ma-
riann Fischer Boel, parece no ha-
ber caído en ‘saco roto’.

En el encuentro, Martín Soler
trasladó a la comisaria la postura
de la Junta de Andalucía ante el
reinicio de las negociaciones con
Marruecos en materia de acuer-
dos preferenciales en las expor-
taciones de este país africano a la
Unión Europea de frutas y hor-
talizas. Sobre el asunto, según una
información emitida por la agen-
cia EFE, la comisaria de Agricul-
tura ha hecho público la necesi-
dad europea de mantener los pre-
cios mínimos de entrada actuales
impuestos a las importaciones de
frutas y hortalizas, como el to-
mate,  procedentes del país alaui-
ta.

El hecho lo ha calificado de
“crucial”, para el futuro de la pro-
ducción europea. En este sentido,
Marian Fischer Boel, informan

desde EFE, aseguró que uno de
los puntos más delicados para re-
tomar las negociaciones con el
país norteafricano se encuentra en
la petición expresa marroquí de
concesiones para sus envíos de
frutas y hortalizas, como el to-
mate.

Entre los principales asuntos de
discusión, destaca el calendario
de exportación del tomate marro-
quí al mercado europeo, además
de las cuotas establecidas. Del
mismo modo, sobre las negocia-

ciones, Fischer Boel apuntó, du-
rante el Consejo Informal de Agri-
cultura, que “las discusiones con
Marruecos son muy sensibles al
tratarse de un país cercano a Es-
paña”. La comisaria, insistió en
que “es difícil la negociación”,
más que con otros países del Me-
diterráneo como Israel o Egipto.

BENEFICIOSO

Desde la Junta de Andalucía con-
sideran beneficioso para el sector

La Consejería de Agricultura
y Pesca de la Junta de Anda-
lucía ha presentado el deno-
minado Plan de Manteni-
miento y Calibración de los
Equipos de Tratamientos Fi-
tosanitarios. El objetivo de
esta iniciativa, es formar a los
usuarios para la realización de
los tratamientos fitosanitarios,
con equipos calibrados ade-
cuadamente. En la presenta-
ción, realizaron una demos-
tración práctica de una cali-
bración en una barra de tra-
tamientos y un atomizador,
mostrando la utilización co-

FORMACIÓN

■ El tomate es ya producto sensible para la UE. / FHALMERÍA

rrecta de estos instrumentos.
Además de una serie de de-
mostraciones, la Consejería
de Agricultura y Pesca anda-
luza, cuyo máximo responsa-
ble es el almeriense Martín
Soler, pretende llevar a cabo
otras acciones divulgativas
por todo el territorio de la co-
munidad autónoma.

Del mismo modo, el Plan
de Mantenimiento y Calibra-
ción de los Equipos de Trata-
miento Fitosanitarios con-
templa la realización de cur-
sos dirigidos a técnicos de las
Agrupaciones de  Producción
Integrada, más conocidas
como API’S.

Martín Soler defiende el sector hortofrutícola
andaluz en su estancia en la capital belga

La eurodiputada socialista tendrá
el cometido de seguir el dictamen
parlamentario sobre la propuesta
de la Comisión de un plan de con-
sumo de fruta en las escuelas. Así
lo ha decidido el Grupo Socialista
Europeo, que ha encomendado esta
labor a la almeriense.  

Salinas considera que la pro-
puesta es “muy positiva tanto para
mejorar la salud de los ciudadanos
como para el consumo de frutas y
hortalizas”. La eurodiputada espe-
ra aportar su granito de arena para
mejorar esta iniciativa en el Parla-
mento Europeo. Este plan de dis-
tribución gratuita de frutas y hor-
talizas en las escuelas estaba re-
cogido en el ‘Informe Salinas’ que

la eurodiputada realizó sobre la Re-
forma de la OCM en 2007.

Salinas apunta que “estamos ante
una gran noticia para los agricul-
tores, puesto que no sólo se au-
mentará el consumo de frutas y hor-
talizas de manera inmediata por
medio de la distribución gratuita,
sino que se están creando poten-
ciales consumidores a medio y lar-
go plazo, ya que los hábitos ali-
mentarios adquiridos en la infan-
cia tienden a perdurar toda la vida».

■ Fruta y verdura. / FHALMERÍA

Salinas seguirá el
plan de consumo
de fruta y verdura
en las escuelas

La Junta forma a usuarios
para el tratamiento con
productos fitosanitarios

PARLAMENTO EUROPEO

■ José Esteban Ruiz

■ J. E. R.
■ J. E. R.

andaluz de frutas y hortalizas que
la comisaria se haya convencido
de esta teoría, y defienda en el fu-
turo acuerdo los intereses de los
agricultores de la comunidad au-
tónoma de Andalucía. De esta ma-
nera, la visita del consejero de
Agricultura y Pesca a Bruselas,
en la que tuvo otros encuentros
con responsables de la Represen-
tación Permanente de España en
la Unión Europea, ha dado sus
frutos.

Por tanto, cuando se retome la
negociación se defenderán las
cuotas establecidas en anteriores
acuerdos, así como el precio de
entrada de las hortalizas cultiva-
das en el norte de África se man-
tendrán. El precio de entrada del
tomate, en los países miembros
de la Unión Europea, según el
consejero de Agricultura andaluz
será de 0,46 euros por kilogramo.

Respecto al contingente, Mar-
tín Soler ha aclarado que en el en-
cuentro que mantuvo con la co-
misaria europea del ramo, se ha-
bló, además, de que “no será acu-
mulable trimestralmente”. Así, si
no cubriesen la cantidad límite en
este periodo, no tendrían la posi-
bilidad de superarlo en el si-
guiente. Asimismo, entre los pro-
ductos catalogados como sensi-
bles y que afectan a la provincia
figurarán el tomate, el pepino y el
calabacín.

LA COMISARIA DE
AGRICULTURA HA
ASEGURADO QUE
DEFENDERÁ LOS
INTERESES DE LOS
PRODUCTOS LOCALES
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LOS GANADEROS LOS
DEPOSITARÁN EN LOS
MISMOS HASTA QUE
SEAN RETIRADOS,
TAMBIÉN PODRÁN
CREAR MULADARES

■ Rafa Villegas

El Ministerio de Medio Ambiente,

Rural y Marino ha establecido una

subvención con la que pretende fi-

nanciar la gestión de cadáveres, par-

tes de animales y productos proce-

dentes de animales no dedicados a

consumo humano. Esta nueva lí-

nea de ayudas tiene como objetivo

mejorar la gestión en las explota-

ciones y favorecer la clasificación

en origen de los subproductos de

origen animal generados por la ac-

tividad ganadera, siempre y cuan-

do se garantice la protección del

medio ambiente y la sanidad ani-

mal mediante su valorización.

Las actividades subvencionables

van desde la adquisición o moder-

nización de contenedores para al-

macenar animales muertos, antes

de su retirada, hasta la construcción

de muladares. Asimismo, la cuan-

tía máxima de las ayudas por be-

neficiario no podrá superar los

6.000 euros ni el 75% de la inver-

sión subvencionada en zonas des-

favorecidas. Los beneficiarios de-

berán ser titulares de pequeñas y

medianas explotaciones, que cuen-

ten con un seguro de retirada de ca-

dáveres en vigor.

Por otra parte, la Consejería de

Agricultura ha puesto en marcha

un sistema de calificación de ex-

plotaciones de la especie caprina

frente a la tuberculosis. Las nuevas

normas de calificación son de libre

cumplimiento y posibilitarán el mo-

vimiento de animales entre Anda-

lucía y el resto de Comunidades

Autónomas. Las condiciones para

acogerse a este programa son asu-

mir su cumplimiento durante al me-

nos 5 años, contar con el certifi-

cado de indemne u oficialmente in-

demne de brucelosis y no utilizar

la vacunación de parabrucelosis,

ya que interfiere en el diagnóstico.

Tanto la tuberculosis como la bru-

celosis son dos enfermedades con-

sideradas de riesgo porque se trans-

miten al ser humano y obligan al

sacrificio de todos los animales

afectados. Una de las ventajas de

esta nueva calificación es que la

Consejería financiará la reposición

de los animales sacrificados en caso

de que resulten afectados de tu-

berculosis.

El MARM subvencionará la
adquisición de contenedores
para los animales muertos

■ R. V.

Madrid concede protección
transitoria a la IGP ‘Cordero
del Segura y La Sagra’

El Ministerio de Medio Am-

biente y Medio Rural y Marino

(MARM) ha dado un gran paso

en pro de la defensa de una de

las razas de cordero de mayor

calidad, como es el caso del au-

tóctono de las Sierras de Segu-

ra y La Sagra. Y es que Madrid

ha publicado una resolución por

la que le concede la protección

nacional transitoria a la Indica-

ción Geográfica Protegida (IGP)

transitoria, a la espera de que se

lleve a cabo, por parte de la Co-

misión Europea, el registro co-

munitario.

La zona geográfica de esta

IGP comprende las comarcas al-

merienses del Almanzora, Alto

Nacimiento, Filabres-Alhamilla

y Los Vélez, así como las pro-

vincias de Granada, Jaén, Alba-

cete y la Región de Murcia.

Para la organización agraria

COAG en la provincia de Al-

mería se trata de “una muy bue-

na noticia que permite avanzar

en la defensa y diferenciación de

un cordero que se caracteriza por

su excelente calidad y que debe

ser producido atendiendo a exi-

gentes condiciones, que inclu-

yen la localización geográfica

de las explotaciones, la raza de

oveja utilizada, la Segureña, que

se caracteriza por su gran rusti-

cidad y adaptación al medio, las

condiciones de producción tra-

dicionales de la zona y un lar-

go etcétera que constituyen una

garantía para el consumidor fi-

nal”.

RECONOCIMIENTO AYUDAS

■ Es un reconocimiento a una raza única de cordero. / FHALMERÍA

Los ganaderos exigen medidas contra la
crisis que afecta al sector del ovino y caprino

Representantes de las distintas or-

ganizaciones agrarias, ASAJA,

COAG y UPA y de las cooperati-

vas han pedido en el Ministerio de

Medio Ambiente y Medio Rural y

Marino, que se ponga en marcha

un paquete de medidas dirigido a

paliar la crisis que afecta en estos

momentos al sector del ovino y ca-

prino. Desde el Gobierno recono-

cen que la situación es crítica. Ar-

gumentan que está motivada por la

disminución del consumo. Asi-

mismo, consideran que en el pró-

ximo ‘chequeo’ de la Política Agra-

ria Común se debe conseguir que

se apoyé más a este sector.

Las organizaciones agrarias han

manifestado que es indispensable

que la UE conceda las ayudas ne-

cesarias para mantener a flote el

sector y que no se produzca un

abandono masivo de la actividad,

ya que no se cubren los costes de

producción. Todos coinciden en

que la situación empeora cada día,

por lo que las medidas que solici-

tan deben ser urgentes. Consideran

que en este asunto deben estar uni-

dos para conseguir que la situación

cambie lo más rápido posible.

DIFICULTADES
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■ Una de las ferias de ganado. / FHALMERÍA

■ El Ministerio permitirá la construcción de muladares. / FHALMERÍA



DURANTE CUATRO
DÍAS COMPROBARON
LAS DIFERENCIAS EN
PRECIO, ORIGEN,
PRESENTACIÓN Y
MARCAS

■ J. E. Ruiz

La Interprofesional Andaluza de

Frutas y Hortalizas ha comenza-

do la campaña trabajando fuerte

de cara al beneficio que puedan

obtener en el sector hortofrutíco-

la. A su actividad en defensa de los

productores de tomate, debido a

las acusaciones que se vertían so-

bre ellos en un video emitido en

Holanda, se une su iniciativa para

conocer de primera mano el mer-

cado de los clientes. En este sen-

tido, Hortyfruta se ha desplazado

hasta Alemania y Reino Unido

para llevar a cabo un estudio de

mercado en los supermercados. La

intención de la organización es

analizar y “seguir muy de cerca el

mercado, las tendencias de la dis-

tribución y del consumo en Euro-

pa, para así mejorar el posiciona-

miento del sector productivo y co-

mercializador andaluz”, asegura

María José Pardo, gerente de

Hortyfruta. 

Según confirman desde la In-

terprofesional, una de las conclu-

siones que se extraen de este es-

tudio se refiere a la diferencia de

precios que se pueden observar en

los lineales de uno y otro país. En

el Reino Unido, los productos son

más caros que en Alemania, de

forma general, tanto los 'bio' como

los convencionales. Al respecto

Hortyfruta indica que “entre los

productos convencionales las di-

ferencias mayores de precio, en-

tre ambos países, las encontramos

en el calabacín (242%), sandía

(173%) y el tomate liso rama

(110%). Entre los productos bio

las diferencias mayores de precio,

entre ambos países, también están

en el calabacín (140%), seguido

del tomate liso rama (97%) y el pi-

miento California rojo (85%).  En

Alemania,  en algunos casos el

precio de los productos bio llega

a ser más del doble, como ocurre

con el california tricolor (167%),

la sandía (125 %) y el calabacín

(109 %)”, indican desde la orga-

nización hortofrutícola. 

SIN ECOLÓGICOS

A la organización andaluza le ha

sorprendido que en los supermer-

cados convencionales que han vi-

sitado en Alemania, no han en-

contrado referencias de pimiento

ecológico en éstos, mientras que

en los británicos, “el 10'5% de las

referencias de pimiento son eco-

lógicos”, afirman. Además, en re-

lación al coste que le supone es-

tos productos a los consumidores

alemanes subrayan que “la dife-

rencia de precios entre producto

normal y bio es mayor para los ale-

manes, dónde en algunos casos el

precio llega a ser más del doble”. 

Por otra parte, la imagen que

proyectan de las frutas y hortali-

zas, con la presentación de las mis-

mas, para atraer la atención de sus

clientes, sostiene notables dife-

rencias. Así, “la presentación de

los productos es mejor en Reino

Unido que en Alemania, donde se

encuentra mayor cantidad de hor-

talizas a granel”, afirman. Tam-

bién hay diferencias en lo referente

a las marcas. En Gran Bretaña, ex-

plican en Hortyfruta, “no existen

marcas de productor, todos los pro-

ductos envasados llevan marca de

distribuidor y los productos de

venta a granel directamente no lle-

van marca”. Por el contrario, aña-

den, “en Alemania hay presencia

de marca de productor en un 28%

siendo en los 'discount' y las tien-

das 'gourmet' las que mayor pre-

sencia tienen”.

ORIGEN DEL PRODUCTO

En cuanto a los orígenes de los

productos, en estos momentos las

frutas y hortalizas nacionales no

cuentan con una presencia masi-

va en estos destinos. En este as-

pecto comenta Pardo que “hay que

tener en cuenta que lo hemos re-

alizado a principios de septiem-

bre”. En estos momentos, conti-

núa, “priman los productos ho-

landeses y de origen local tanto en

Alemania como en el Reino Uni-

do”. España se sitúa en tercer lu-

gar. Por este motivo, apunta Ma-

ría José Pardo "completaremos el

estudio con otro que se realizará

en enero, ya que este periodo es

más representativo porque la pro-

ducción andaluza se encuentra en

su punto álgido.

El estudio de mercado se ha re-

alizado en supermercados de Lon-

dres y Berlín, teniendo en cuenta

los productos de cobertura de

Hortyfruta. En total, se adquirie-

ron más de 200 referencias y ana-

lizado más de 500.

Hortyfruta analiza la situación
de los productos en los híper
de Alemania y Reino Unido

■ I. F.

El pimiento polaco influye
en el descenso del precio
de la producción almeriense

En este primer mes de campaña,

el precio de los productos aún no

es significativo, ya que la canti-

dad enviada es menor, y la refe-

rencia del mercado habitual de

los productos almerienses es dis-

tinta en cuanto a la presencia de

los mismos. Así, los pimientos

procedentes tanto de Holanda

como de Polonia son los grandes

competidores del pimiento al-

meriense en el inicio de cada

campaña agrícola, sin embargo,

según indicó Manuel Arévalo, di-

rector comercial de Nature Choi-

ce, “ahora mismo afecta más la

producción polaca”.

De hecho, según afirmó, en es-

tos momentos, Polonia es un gran

competidor incluso para Holan-

da, ya que “aunque tienen pro-

ductos de menor calidad, también

los venden más baratos”. Por su

parte, David Romera, comercial

de Agroponiente, comentó que

“el pimiento de Polonia es siem-

pre una gran competencia”, sin

embargo señaló que, en este ini-

cio de campaña, ha podido per-

judicar más a la producción al-

meriense, puesto que “han teni-

do unos días de muy buen tiem-

po y, por ello, han aumentado su

producción”.

Asimismo, el comercial de

Agroponiente apuntó que, previ-

siblemente, “cortarán mucho pro-

ducto en los próximos días para

evitar el frío y, por tanto, habrá

más producción que ahora”. Te-

niendo todo esto en cuenta, no es

de extrañar que en las semanas

venideras, y hasta que el frío no

entre realmente en este país, los

precios del pimiento almeriense

se resientan. En este sentido, Ma-

nuel Arévalo comentó que, como

cada año, las cotizaciones del pi-

miento no son lo deseables en

este inicio de la campaña agríco-

la, e incluso, “el pimiento tiene

menos precio que el año pasado”.

Así, las cotizaciones de esta hor-

taliza se han mantenido entre los

60 y los 80 céntimos de euro el

kilo, dependiendo de la variedad,

en las subastas. Por otro lado, An-

tonio Cano, comercial de Agro-

ejido, señaló que, aunque la com-

petencia que pueda o no suponer

Polonia para la producción al-

meriense “depende del clima”,

este país juega, además, con una

importante baza a su favor, “su

posición estratégica". En este sen-

tido, indicó que “Polonia está más

cerca de los mercados europeos

y, por tanto, tienen menos gastos

de transporte”. 

Tradicionalmente, Holanda y

Polonia son los competidores 'na-

turales' de las hortalizas alme-

rienses en este inicio de la cam-

paña agrícola. Los pimientos de

Almería, en este caso, tardan bas-

tante en alcanzar buenos precios

en los mercados a los que se di-

rigen, entre otras cosas, porque

su producción se solapa con la de

estas otras zonas. Por norma ge-

neral, esta situación suele man-

tenerse hasta casi mitad del mes

de octubre, sin embargo, como

indicaron desde varias comer-

cializadoras, todo dependerá del

clima. 

COMPETENCIAESTUDIO

■ Pimientos cultivados en Almería. / FHALMERÍA

■ Expositor de un supermercado alemán. / FHALMERÍA
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PROYECTO DE COLABORACIÓN

■ Los consumidores diferencian la frutas y verduras, a primera vista, por los colores. / FHALMERÍA

■ Elena Sánchez

Una serie de investigadores del gru-

po Biotecnología de Algas Mari-

nas de la Universidad de Almería,

UAL, está generando, a partir de

microalgas marinas, una serie de

compuestos valiosos conocidos

como ficobiliproteínas. Y es que,

según han comentado los científi-

cos, estas proteínas poseen dife-

rentes aplicaciones de gran reper-

cusión, ya que se emplean como

colorante alimenticio o como mar-

cadores fluorescentes en medicina. 

En este sentido y hablando del

sector agroalimentario, se trata de

proteínas que añaden y proporcio-

nan color a los alimentos, evitán-

dose por tanto el uso de colorantes

sintéticos o artificiales que, en oca-

siones, provocan alergias. 

El proyecto, que se está llevan-

do a cabo con la Escuela Politéc-

nica de Linares de la Universidad

de Jaén, está en proceso avanzan-

do y a partir de éste se está consi-

derando que la biomasa de algas es

un excelente punto de partida para

obtener de forma rápida, cómoda,

económica y ecológica un com-

puesto denominado ficocianina, un

pigmento celeste, soluble en agua

y abundante en cianobacterias y al-

gas rojas, y que se puede conseguir

como alternativa a las llamadas fi-

cobiliproteínas. 

Todo esto supone que los nuevos

métodos se encuadran dentro de las

denominadas tecnologías verdes,

ya que, actualmente, la obtención

de los pigmentos contenidos en las

microalgas marinas, o en el caso de

la luteína a partir de la flor de ca-

léndula, se lleva a cabo mediante

el uso de diferentes disolventes que

presentan una baja capacidad de di-

solución de los compuestos de in-

terés. Con todo ello, el objetivo del

grupo es lograr la producción a gran

escala de estas proteínas.  

La UAL analiza la ficobiliproteínas, elementos
naturales que colorean los alimentos vegetales

■ E. S.

La UAL y TECNOVA estudiarán a
empresas de la industria auxiliar

ESTRATEGIAS

■ Los datos se presentarán el primer día de Expo Agro. / FHALMERÍA

nar los cuestionarios que van a ser-

vir de base para llevar a cabo el es-

tudio, así como también el crono-

grama de actividades que se van a

realizar durante todo el periodo. 

El estudio comenzó el pasado

mes de julio, y en estos momen-

tos se están pasando las encuestas

a cada una de las empresas que van

a participar en el Tecnómetro. En

este sentido, Galera ha argumenta-

do que “lo que queremos ahora es

comprobar  los datos internos, así

como el grado de internacionali-

zación de cada entidad y el de in-

novación”. 

El estudio se espera que se pue-

da presentar el próximo 27 de no-

viembre, es decir, el primer día de

Expo Agro, ya que en septiembre

se recogieron los datos y en el mes

de octubre se analizarán los resul-

tados a nivel general. Finalmente,

la gerente de TECNOVA ha infor-

mado que éste es el tercer Tecnó-

metro que se realiza, ya que el pri-

mero de ellos fue en el año 2002 y

el segundo en el 2004. El tercero

que se está preparando ahora co-

rresponderá a los datos del 2007.

Investigadores de la Universidad

de Almería, UAL, así como traba-

jadores del Centro Tecnológico de

la Industria Auxiliar de la Agricul-

tura, TECNOVA, han acordado  re-

alizar un estudio en profundidad de

las 120 empresas que forman la In-

dustria Auxiliar de la Agricultura

almeriense, IAA, con el objetivo

de elaborar una nueva edición del

Observatorio Económico y de In-

novación de la IAA, más conoci-

do como Tecnómetro. 

En este sentido, Mari Carmen

Galera, gerente de TECNOVA, ha

comentado que “los temas que se

van a analizar durante la realiza-

ción de este estudio son de tipo eco-

nómico, así como estratégico. Con

ello, aspectos como el volumen de

negocio, empleos, tipología de em-
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presas, principales productos, mer-

cados de destino, competencia, ex-

portaciones, grado de innovación,

formación o implantación de sis-

temas de gestión serán los diferen-

tes aspectos que se traten durante

dicho estudio, con el fin de mejo-

rar promocionar el sector de la in-

formación que sirva de apoyo para

la reflexión y toma de decisiones

de carácter estratégico, tanto para

las empresas como para las insti-

tuciones que promueven este sec-

tor económico industrial”. 

La realización de esta nueva edi-

ción del Tecnómetro se aprobó el

pasado mes de julio a través de la

Comisión de Análisis y Prospecti-

va, coordinado por TECNOVA. De

hecho, a esta reunión asistieron pro-

fesores de la Universidad de Al-

mería, UAL, así como miembros

de empresas como Agrocolor, la

Interprofesional, Ecohal, empre-

sarios de la industria auxiliar, agri-

cultores y miembros de la Funda-

ción Tecnova. 

Con el motivo de la celebración

de la reunión, los miembros apro-

vecharon el evento para determi-

ESTA ACCIÓN SE
LLAMA TECNOLOGÍA
VERDE, YA QUE LOS
PIGMENTOS QUE SE
OBTIENEN SON DE
ALGAS MARINAS



■ E. S. 

La glicerina procedente del
biodiésel se podrá usar como
fungicida para suelo agrícola

Un grupo de investigadores del

grupo de Producción Vegetal de la

Universidad de Almería, UAL, está

llevando a cabo un estudio con el

que se pretende utilizar la gliceri-

na procedente del biodiésel como

fungicida, herbicida o como en-

mienda orgánica para el suelo agrí-

cola, consiguiendo demostrar la va-

lidez de la glicerina frente al con-

trol de patógenos. 

Desde el grupo de investigación

se ha hecho saber que la necesidad

de una solución que permita apro-

vechar este residuo es urgente, ya

que la proporción en la que se ori-

gina la glicerina en la producción

de biodiésel es muy elevada y su-

pone alrededor del 10 por ciento

del volumen obtenido. 

Sin embargo, los científicos al-

merienses aseguran que sus carac-

terísticas propias la hacen inviable

económicamente para la purifica-

ción y aplicación tradicional como,

por ejemplo, su empleo en cosmé-

tica. 

EL PROYECTO HOY

En estos momentos, el proyecto se

centra en afinar más el método, ya

que, desde el punto de vista agro-

nómico del cultivo, se observa una

merma del porcentaje de semillas

que germinan. Por ello, el equipo

investigador pretende determinar

las dosis con la que se obtiene el

efecto deseado, en cuanto al con-

trol de patógenos, sin minimizar la

germinación de las semillas en

cuestión. 

EL PROYECTO
CONOCIDO COMO
‘FITOSOL’ AUMENTA
LA ACTIVIDAD
OXIDANTE DEL
OXÍGENO EN EL AGUA

■ Elena Sánchez

Un grupo de investigadores tanto

de la Universidad de Almería como

de la Plataforma Solar almeriense

han logrado desinfectar, a escala de

laboratorio, el agua de regadío me-

diante el uso de la energía solar. Y

es que, el proyecto conocido como

Fitosol, consiste en una serie de tu-

bos dispuestos en paralelo, por los

que discurre el agua a tratar, y en

los que se incrementa la actividad

oxidante del oxígeno presente en

el agua. 

Así, y tras los primeros ensayos

realizados, se ha podido demostrar

que la actividad del oxígeno des-

infecta el agua frente a estos mi-

croorganismos. Ante esta acción,

los investigadores almerienses, tan-

to de la Universidad de Almería

como de la Plataforma Solar, han

afirmado que para poder potenciar

este efecto han tenido que añadir

como fotocatalizador una suspen-

sión de dióxido de titanio y agua

oxigenada, de tal forma que se au-

bió a que el género Fusarium es

considerado el responsable de las

más notorias enfermedades acae-

cidas en los cultivos, y a que, ade-

más, presenta una gran resisten-

cia a los tratamientos tradicionales

de desinfección del agua, como la

han tenido que aplicarse en inac-

tivar seis especies patógenas para

los cultivos de este género de hon-

gos. 

Con ello, desde la Consejería de

Innovación, Ciencia y Empresa, ha

confirmado que la elección se de-

menta la concentración de oxíge-

no presente en al agua a tratar.

PROCEDIMIENTO 

Para poder conseguir la desinfec-

ción del agua, los investigadores

cloración o la utilización de fungi-

cidas. 

Tras conseguir estos avances, ac-

tualmente los investigadores han

iniciado la segunda fase del pro-

yecto para probar los resultados a

escala real. Así, desde la Platafor-

ma Solar se ha hecho saber que se

diseñará un reactor solar de des-

infección que trabaje en condicio-

nes reales que se dan en la prácti-

ca. 

PROCESO EFICAZ

Finalmente, los científicos han aña-

dido que dicho método podría apli-

carse como un proceso eficaz y ba-

rato en aquellos países industrial-

mente subdesarrollados, que aún

no poseen depósitos reguladores

del agua mediante cloración y que

se encuentran en la franja latitudi-

nal con la mayor insolación y nú-

mero de horas de luz.

El estudio, que se está llevando

a cabo por el grupo de Producción

Vegetal de la Universidad de Al-

mería, dirigido por Julio César Te-

llo; y los investigadores de la Pla-

taforma Solar de Almería, está sien-

do financiado con cerca de 100.000

euros por el Plan Nacional de

I+D+I del antiguo Ministerio de

Educación y Ciencia. 

Investigadores consiguen desinfectar el agua
de riego mediante el uso de la energía solar

RECURSO APROVECHABLE

RENOVACIÓN

■ El estudio cuenta con 100.000 euros por parte del antiguo Ministerio de Educación. / FHALMERÍA

■ E. S.

La Universidad de Almería verá

incrementada su oferta formati-

va de postgrado, masteres y doc-

torados en el curso académico

2008-2009. Así lo ha destacado

la vicerrectora de Postgrado y

Formación Continua, Trinidad

Angosto, una vez que se ha he-

cho pública la aprobación de los

programas de postgrado con re-

conocimiento oficial en Europa

para el próximo curso por parte

del Consejo de Gobierno de la

Junta de Andalucía.

En el caso de la Universidad de

Almería, las novedades son tres

programas oficiales de postgra-

do, cuatro masteres y dos títulos

de doctor. Principalmente, cabe

destacar el master de la Escuela

Politécnica Superior sobre 'In-

novación y tecnología de inver-

naderos', gracias al cual, los es-

tudiantes podrán conocer las me-

joras y novedades relacionadas

con la instalación y mejora de in-

vernaderos agrícolas. Del mismo

modo, otros dos serán los pos-

tgrados que se realicen el año que

viene en la Universidad de Al-

mería como son 'Protección de

los créditos empresariales inter-

nos y transfronterizos' y 'Psico-

gerontología', éste último de for-

ma conjunta con la Universidad

de Barcelona y otras universida-

des.

Respecto a los masters, la Uni-

versidad de Almería ofertará otros

nuevos, entre los que cabe desta-

car el de  'Informática industrial',

'Protección de los créditos em-

presariales internos y transfron-

terizos' y 'Psicogerontología'. Asi-

mismo, el doctorado más desta-

cado a estrenar será el de 'Psico-

gerontología', de la Facultad de

Humanidades y Ciencias de la

Educación.

El presente curso trae consigo un
nuevo postgrado en invernaderos 

FORMACIÓN

■ Invernaderos. / FHALMERÍA
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LOS RESULTADOS SE
CONSIGUIERON CON
UN MAYOR CONTROL
DE CLIMATIZACIÓN Y
UN MEJOR PROCESO
DE PRODUCCIÓN

■ Elena Sánchez

Un grupo de investigadores del De-

partamento de I+D de Koppert ha

conseguido mejorar el sistema de

producción de la colmena Natupol,

logrando un porcentaje de éxito del

90 por ciento en la obtención de sus

abejorros reina. Esto quiere decir,

según ha comentado Kriss de Smet,

director comercial de la entidad en

España, que “de 100 reinas se ob-

tienen 90 colmenas, mientras que

anteriormente sólo se llegaban a

producir 50 colmenas a partir de

100 reinas”. 

Y es que, en todo momento y de-

bido a que en el proceso final mu-

chos de los abejorros reina no lle-

gan a culminar su función, no re-

sulta posible obtener, en ningún mo-

mento, el cien por cien de resulta-

dos positivos. Según ha comenta-

do el director comercial de Koppert,

go, lo que sí se puede decir es que

“en menos tiempo se consigue un

mayor número de colmenas”. 

El estudio principal, en concreto,

se lleva realizando por parte de

Koppert desde hace varios años, ya

que, según Kriss de Smet, “es un

reto muy importante para Koppert,

aunque, en realidad, los mejores re-

sultados los hemos conseguido en-

tre el año pasado y este último año”. 

Por otro lado, como dato a destacar

es que este nuevo avance permite

que las colmenas Natupol sean aún

el proceso a llevar a cabo para con-

seguir este porcentaje de éxito es

“bastante sencillo. Lo que hemos

hecho ha sido controlar más las con-

diciones en la cámara climatizada,

además de estabilizar todo el pro-

ceso de producción”. Además, ha

añadido que “también llevamos va-

rios años para hacer una selección

adecuada de cada una de las reinas

para obtener buenos resultados”. 

Este sistema no tiene nada que

ver con el ciclo de producción, se-

gún ha afirmado Smet. Sin embar-

más rentables para el agricultor y

mejoren aún más sus altos están-

dares de calidad.

NATUPOL

Desde el día en que se presentó la

colmena Natupol, Koppert ha he-

cho saber a sus clientes que es una

colmena que dura más que las de-

más del mercado, ya que son las que

contienen mayor volumen de agua

azucarada. Sin embargo, antes de

conseguir esta última novedad en

Natupol, Koppert dotó a la colo-

nia de una casa digna para los abe-

jorros y que estuviera a la altura de

las exigencias que supone estar unos

tres meses dentro del invernadero. 

En este sentido se creó Natupol

en caja amarilla o verde, con el ob-

jetivo de que los abejorros tuvieran

una temperatura cálida en invierno

y fría en verano. 

Según Smet “se buscó el mayor

volumen interior que garantizara un

clima ideal, unos materiales que mi-

nimizaran la condensación y un sis-

tema de almacenaje del líquido  azu-

carado que impidiera fugas y siem-

pre tuviera el tapón de alimentación

mojado”. 

Científicos almerienses obtienen 90
colmenas a partir de 100 reinas

■ E. Sánchez

Nuevos tipos de
uva a partir de
huellas digitales
genéticas

Las huellas digitales genéticas

podrían ayudar a los científicos

a obtener nuevas variedades de

uva, así como a identificar aque-

llas plantas con rasgos inusua-

les y que podrían satisfacer la

demanda de los consumidores.

En este sentido, para el verano

de 2009, un grupo de investiga-

dores de Estados Unidos habrán

terminado de tomar las huellas

digitales genéticas de las más de

2.800 uvas silvestres o domes-

ticadas en un banco de genes.

Así, los investigadores han in-

formado que, para espigar una

huella digital genética distinti-

va de cada miembro de la co-

lección se precisa el uso de tro-

zos de materia genética o ADN

y que son conocidos como mar-

cadores microsatélites. 

En un primer momento, para

producir una huella digital ge-

nética de las clases de uva más

familiares, tales como los tipos

cercanos a las uvas ya usadas

para hacer vino o pasas, sólo se

necesitan ocho marcadores. 

Sin embargo, los científicos

han afirmado durante su estudio

que las clases de uva que no son

del todo conocidas, como las sil-

vestres o algunos tipos de Chi-

na, requieren hasta 18 marca-

dores para hacer una identifica-

ción fiable. En parte, todo esto

es debido al hecho de que la ta-

xonomía, o el grado de relación

entre una uva y otra, es muy en-

redada y no se hace fácil de es-

tudiar. 

PRODUCCIÓN CONTROL BIOLÓGICO

■ Con la mejora de las colmenas Natupol, los agricultores cuentan con más productividad y en el mismo tiempo de trabajo. / FHALMERÍA

■ Los abejorros trabajan mejor a una temperatura media. / FHALMERÍA

■ Racimo de uvas. / FHALMERÍA
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■ Guisantes. / FHALMERÍA

GRACIAS A LAS
MEJORAS, LOS
ABEJORROS SE
PODRÁN ADAPTAR
MÁS FÁCILMENTE AL
CLIMA ALMERIENSE

■ Elena Sánchez

Bajo el eslogan 'Mayor capacidad,
mayor ventilación, mayor produc-
ción', la empresa almeriense de pro-
ducción colmenas y abejorros
Agrobío ha presentado los nuevos
'hogares' que se van a colocar en
una gran parte de los invernaderos
almerienses. Y es que, gracias a su
nuevo nido de plástico, que antes
era de cartón, y a su mayor venti-
lación por toda la caja, los abejo-
rros podrán desempeñar sus fun-
ciones de manera más fácil y du-
rante todo el año. 

En este sentido, según Ana Rol-
dán, miembro del departamento de
I+D de Agrobío, “el objetivo es que
los abejorros estén mejor dentro de
sus hogares tanto en invierno como
en verano. Así, en invierno la col-
mena deberá estar en un lugar lu-
minoso, mientras que en verano
también con luz, pero lejos del res-
plandor directo del sol. Es decir, las
colmenas tienen que tener una tem-
peratura exacta de 30 grados, ni
más ni menos”. 

La nueva colmena se caracteriza
por dos aspectos destacados. El pri-
mero por su gran capacidad, ya que
es la más grande del mercado; y
el segundo, por su ventilación, tan-
to en el interior como en el exte-
rior, así como también en los late-
rales y en la zona inferior y supe-

Nuevas colmenas con nido de plástico
y mayor ventilación que producen más

PRESENTACIÓN

■ Agrobío ha informado que serán 250.000 las colmenas que se comercialicen en este año. / FHALMERÍA

mucha aceptación entre los agri-
cultores. De hecho, todo aquel que
prueba la colmena de plástico ya
no nos vuelve a pedir la anterior”.
Para este nuevo año agrícola está
prevista la comercialización de
250.000 colmenas, después de que
se hayan probado con éxito en cul-
tivos como pimiento, tomate, ca-
labacín, berenjena, fresa o aránda-
no. Finalmente, Ana Roldán ha aña-
dido que “en estos momentos se ha
previsto la colocación en el inver-
nadero de una colmena cada 3.000
plantas, en el caso del tomate y pi-
miento, teniendo una duración má-
xima dentro de la finca de dos me-
ses”.

■ E. S.

Los agricultores podrán contar,
a partir de ahora, con nuevas lí-
neas de guisantes que pueden
sobrevivir a los ataques de uno
de los hongos más perjudiciales
a nivel mundial como es el Fu-
sarium solani. Y es que, según
han afirmado los diferentes cien-
tíficos del Servicio de Investi-
gación Agrícola Estadouniden-
se, ARS, este hongo provoca la
putrefacción de todas las raíces

Perfection', la cual es más que
apropiada para el enlazamien-
to y la congelación durante su
proceso de producción. 

Así, pasado el trienio, los pri-
meros resultados del estudio in-
dicaron que las nuevas líneas
ofrecían algunos de los niveles
más altos de resistencia a la pu-
drición de las raíces hasta la fe-
cha, además de que las raíces
también ofrecían semillas ver-
des atrayentes, así como otros
rasgos agronómicos. 

de la planta, por lo que si se trata
las semillas de los guisantes con
fungicidas y, a continuación, se
plantan sobre suelos bien drenados
pueden disminuir la severidad de
la enfermedad.

PROCEDIMIENTO

Asimismo, y tras conocer las pri-
meras informaciones, el estudio se
realizó durante tres años cruzan-
do dos líneas de germoplasma con
la variedad de guisante 'Dark Skin

PRODUCCIÓN

Crean tipos de guisantes que sobreviven a
los ataques del hongo Fusarium solani
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‘Horiver’ atrapa
a los insectos
plaga a través
de colores

El departamento de I+D de la
empresa de insectos auxiliares
Koppert ha llevado a cabo un es-
tudio durante tres años en el que
se ha podido observar que la uti-
lización de trampas adhesivas de
diferentes colores es una buena
técnica para la captura masiva de
insectos plaga. Así, el proyecto
conocido como ‘Horiver’ tiene
su fundamento en la atracción
que determinados insectos mues-
tran por determinados colores,
los cuales al posarse sobre la su-
perficie de la trampa quedan atra-
pados por el adhesivo que éstas
llevan adherido. 

Según ha comentado el inves-
tigador principal del proyecto,
Javier Calvo, “se han probado
trampas de multitud de colores,
desde blanco a verde, pasando
por amarillo y azul. Sin embar-
go, las más empleadas son las
amarillas, más adecuadas para la
captura de mosca blanca y mi-
nador; y trampas adhesivas de
color azul que se usan, funda-
mentalmente, para el monitoreo
y la captura masiva de trips”. 

CONTRA LOS ORIUS

Conforme se iban realizando los
ensayos, el investigador de Kop-
pert ha explicado que “también,
en varias ocasiones, se ha ob-
servado cómo estas trampas atra-
pan determinados enemigos na-
turales como Orius spp, en el
caso de las trampas adhesivas de
color azul. Sin embargo, según
han demostrado los ensayos re-
alizados al respecto, las capturas
de O. laevigatus, principal ene-
migo natural del trips en pi-
miento, son muy reducidas y más
aún si dichas capturas son com-
paradas con las de trips”. 

CAPTURA DE TRIPS

■ Trampas azules. / FHALMERÍA

jorros no crezca y acaba con ella.
Además, el cartón tarda mucho en
coger la humedad, sin embargo,
luego ya no la suelta, y tiene mu-
cha menos ventilación”. Con lo
cual, ha seguido comentando Rol-
dán, “si tú tienes una colmena más
grande y más ventilada se reduce
la existencia de humedad y, por lo
tanto, habrá menos agua en el in-
terior”.

COMERCIALIZACIÓN

Estas nuevas colmenas ya está en
el mercado, y según ha comentado
Pepe Maldonado, director comer-
cial de la entidad, “están teniendo

rior. Además, Roldán ha comenta-
do que “en el interior, la novedad
es el nido que ahora es de plástico,
pero también se encuentra una bo-
tella de jarabe que es de lo que se
alimentan los abejorros hasta que
llegan al invernadero. Este jugo es
semejante al néctar de las flores”. 
Las diferencias entre el cartón y
el plástico son muy sencillas, pero
el cambio de uno a otro es enorme.
En este sentido, la investigadora de
Agrobío ha argumentado que “el
cartón tiene un problema y es que,
una vez que coge humedad se for-
man muchos hongos dentro de la
colmena, lo que hace que cuando
pasa el tiempo el hogar de los abe-



LAS EMPRESAS DEL
SECTOR HAN VISTO
SU VOLUMEN DE
TRABAJO REDUCIDO
EN CASI UN 40 POR
CIENTO ESTE VERANO

La Gergaleña comercializa
ocho nuevos productos

‘AFECTADOS’

■ Los agricultores sólo realizan reformas puntuales para poder iniciar el año agrícola. / FHALMERÍA

■ Todos están hechos con hortalizas almerienses. / FHALMERÍA

■ Isabel Fernández

La industria auxiliar, un sector di-

rectamente vinculado a la agricul-

tura de la provincia, también está

‘sufriendo’ la pérdida de renta de los

agricultores. Así, desde las empre-

sas dedicadas a la instalación y me-

jora de los sistemas de riego, seña-

laron que su volumen de trabajo ha

caído de forma considerable con res-

pecto a hace un año. En este senti-

do, Eugenio Sánchez, comercial de

Riegos Guadalfeo, comentó que “se

nota mucho que el agricultor tiene

menos renta” e indicó que, en el caso

de su empresa, “tenemos un 40 por

La Gergaleña, empresa del Gru-

po Caparrós, ya ha comenzado

la comercialización de sus ocho

nuevos productos elaborados

con tomate ‘Raf’ y pimientos al-

merienses. Así, los consumido-

res ya pueden encontrar en los

lineales de sus supermercados

confituras de tomate ‘Raf’ rojo

y verde, pimiento rojo, verde y

amarillo. A estos cinco produc-

tos se unen, además, la mousse

de tomate ‘Raf’, el tomate ‘Raf’

frito y los coulis de pimiento.

ciento menos de trabajo que en

2007”. 

Por su parte, Daniel de Haro, co-

mercial de Novedades Agrícolas

S.A., también afirmó que su acti-

vidad ha caído mucho y señaló que

“los agricultores van a lo justo, sólo

reparan lo necesario para seguir fun-

cionando”. Teniendo esto en cuen-

ta, desde las distintas empresas del

sector apuntaron que la situación de

los productores es tan delicada en

este inicio de la nueva campaña que,

incluso, piden presupuesto para re-

formas mínimas. “Para obras me-

nores, es decir, aquéllas que no su-

peran los 2.000 euros, antes ni si-

quiera pedían presupuesto y ahora,

sin embargo, sí lo hacen”, explicó

Sánchez. La necesidad de reducir

sus gastos es tal que, incluso, “hay

agricultores que compran lo que van

a necesitar para hacer la pequeña

mejora y ellos mismos la hacen”,

La modernización del
riego cae drásticamente
por la acusada pérdida
de renta del agricultor

■ I. F.

■ I. F. 

Almería se situó a la cabeza de las
exportaciones hortícolas en 2007

BALANZA AGROALIMENTARIANUEVAS CONFITURAS

■ Hortalizas. / FHALMERÍA

por ciento); e Italia, con casi 447

millones de euros (13 por ciento).

Asimismo, los datos ofrecidos por

el consejero pusieron de manifies-

to la importancia que están co-

brando mercados como Estados

Unidos, Japón o Suiza para los pro-

ductos agroalimentarios andaluces.

En total, la balanza agroalimen-

taria de Andalucía alcanzó un valor

de 5.480 millones de euros en 2007,

con un saldo positivo de 2.940 mi-

llones, según las estadísticas ela-

boradas por la Consejería de Agri-

cultura y el Instituto de Comercio

Exterior (ICEX). Estas cifras su-

ponen un incremento del 6 por cien-

to con respecto a la balanza del año

anterior y ponen de manifiesto que

las frutas y hortalizas siguen sien-

do el principal producto exportado.

De hecho, en 2007, las ventas al ex-

terior crecieron un 5 por ciento con

respecto a 2006.

La provincia almeriense se situó,

un año más, a la cabeza de las ex-

portaciones de frutas y hortalizas

de Andalucía, con casi 1’2 millo-

nes de toneladas de productos co-

mercializados en el exterior y que

alcanzaron un valor superior a los

975 millones de euros. De este

modo, Almería se coloca como lí-

der indiscutible de las exportacio-

nes de la Comunidad Autónoma,

seguida, aunque muy de lejos, por

Sevilla, con casi 633.000 tonela-

das.

Estos fueron los datos presenta-

dos por el consejero de Agricultu-

ra y Pesca de la Junta, Martín So-

ler, en la capital hispalense, quien

afirmó, en un comunicado, que la

Unión Europa (UE) sigue siendo el

principal destino de los productos

andaluces, con una inversión de casi

2.900 millones, o lo que es lo mis-

mo, el 82’8 por ciento del total del

valor exportado. Así, entre los prin-

cipales compradores se encuentran

Francia, con 565 millones (el 16’4

por ciento del valor total); Alema-

nia, con más de 553 millones (16’1
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aplazan”. En este sentido, comen-

tó que “este año no se hacen insta-

laciones de nuevas tecnologías, sino

que los agricultores van a lo justo”.

Por último, Daniel de Haro apuntó

que algo también muy frecuente está

siendo que los productores “pidan

financiación a la propia empresa

para hacer lo que deben”.

indicó. En estos casos, continuó, “les

asesoramos sobre cómo tienen que

hacerlo”.

Pese a todo, desde Riegos Gua-

dalfeo, su comercial se mostró algo

optimista y comentó que la situa-

ción podría haber sido aún peor, sin

embargo, “los agricultores cuentan

con las subvenciones del Real De-

creto 613 y, al menos, hacen algu-

nas reformas, si no, este año hubie-

ra sido catastrófico para el sector de

la industria auxiliar”. 

La situación es tan crítica en el

caso de algunos productores que, tal

y como explicó Alfonso Carretero,

comercial de Ritec, “lo que podrían

mejorar pero no lo necesitan ya, lo



HASTA EL PASADO 27
DE SEPTIEMBRE, LOS
SUPERMERCADOS
EROSKI EXHIBIERON
HORTALIZAS O ACEITE
DE TODA ANDALUCÍA

■ Isabel Fernández

Unos 250 productos andaluces, el

40 por ciento de ellos con el sello

‘Calidad Certificada’, creado por

la propia Junta de Andalucía, se

promocionaron hasta el pasado 27

de septiembre en varios supermer-

cados e hipermercados Eroski re-

partidos entre todas las provincias

andaluzas, a excepción de Jaén y

la ciudad autónoma de Ceuta. Así,

durante varios días, estos produc-

tos dispusieron de un lugar privi-

legiado y bien señalizado en los 15

hipermercados y 33 supermerca-

dos en los que se exhibieron, un es-

pacio en el que, además, quienes

se acercaron pudieron recibir toda

la información con respecto a este

sello diferenciador gracias a los fo-

lletos explicativos editados para la

ocasión.

Esta iniciativa, que ha contado

con la colaboración de la Asocia-

ción Empresarial para la Calidad

Certificada (Landaluz), pretendía

la tierra, conservas, embutidos o

productos lácteos.

EN ALMERÍA

Esta campaña fue presentada e in-

augurada por el consejero de Agri-

cultura y Pesca de la Junta, Martín

Soler, en el centro Eroski de Ro-

rante los días de la campaña tuvie-

ron la oportunidad de adquirir al-

gunos de los mejores aceites que

se producen en toda la Comunidad

Autónoma Andaluza, entre ellos,

por ejemplo, el almeriense ‘Oro del

Desierto’. Asimismo, y evidente-

mente, hubo una amplia represen-

tación de las frutas y hortalizas de

dar a conocer lo mejor de los pro-

ductos agroalimentarios andaluces,

a la vez que facilitar al consumidor

el acceso tanto al producto como a

la información sobre las mencio-

nes de calidad que existen en estos

momentos. 

Así pues, quienes se acercaron

a alguno de esos centros Eroski du-

quetas de Mar, punto de partida de

esta campaña.Y es que Almería

cuenta en la actualidad con más de

una treintena de productos con este

sello diferenciador, cifra que la si-

túa en el tercer puesto del ranking

de provincias más ‘certificadas’,

sólo por detrás de Córdoba y Gra-

nada. Almería ocupa esta posición

privilegiada gracias a que las em-

presas del sector productor, co-

mercializador y transformador de

frutas y hortalizas son las que, en

su mayoría, gozan de este sello.

Esta marca diferenciadora fue

creada por la propia Junta de An-

dalucía y, desde su puesta en mar-

cha, han sido muchísimas las em-

presas del sector agroalimentario

andaluz que han tramitado la ob-

tención de este sello. Asimismo, en

los últimos tiempos, Internet se ha

convertido en la mejor forma para

gestionar la adquisición de esta

marca, un método que, entre otras

muchas cosas, facilita sobremane-

ra todo el proceso. 

A nivel comunitario, son más de

1.100 los alimentos y más de 100

las empresas que disfrutan de este

distintivo creado con el único ob-

jetivo de promocionar y dar a co-

nocer la calidad diferenciada de es-

tos productos.

Más de 200 productos andaluces participaron
en la promoción del sello ‘Calidad Certificada’

CAMPAÑA

■ El consejero Martín Soler fue el encargado de inaugurar la campaña en Roquetas de Mar. / FHALMERÍA

■ I. Fernández

■ I. F. ■ I. F. 

Albaida Recursos Naturales y Me-

dio Ambiente S.A., junto con la Es-

tación Experimental ‘Las Palmeri-

llas’ de Cajamar y la Universidad

de Almería (UAL), continúa in-

mersa en un proyecto para la ob-

tención de un producto comercial

que pueda ser utilizado para la su-

plementación dietaria de la luteí-

na, con carotenoide cuyo uso está

muy extendido en el sector indus-

trial. De hecho, en la actualidad, se

utiliza como colorante en produc-

tos tales como la mantequilla, las

bebidas refrescantes o la pasta. Para

la obtención de este carotenoide,

los investigadores del proyectos

utilizan la microalga Scenedesmus

almeriensis.

Albaida trabaja en la producción
de luteína a partir de una
microalga para uso agroindustrial

Savia Biotech
y Biocolor
participaron
en Biospain

Las empresas almerienses

Savia Biotech y Biocolor

participaron en la feria Bios-

pain 2008, que tuvo lugar del

17 al 19 de septiembre en

Granada. En este evento, re-

ferente a nivel nacional del

sector de la biotecnologías,

ambas empresas presentaron

sus últimas novedades en

este ramo tanto al mercado

nacional como internacional.

Así, mientras Savia Biotech

mostró a los participantes en

el evento su test de diagnós-

tico para detectar el virus de

la Parietaria rápidamente,

Biocolor aprovechó la opor-

tunidad par presentar sus in-

sectos para el control bioló-

gicos y sus bioinsecticidas. 

EVENTOS

III Curso de
diseño de
invernaderos
de TECNOVA

El Centro Tecnológico de la

Industria Auxiliar de la Agri-

cultura (TECNOVA) organi-

za desde el 29 de septiembre

y hasta el 9 de octubre el III

Curso de Especialista de Di-

seño de Invernaderos. El ob-

jetivo de este curso es, según

explicó la gerente del Centro,

Mari Carmen Galera, “for-

mar a técnicos especialistas

en el diseño de invernaderos,

proporcionándoles una am-

plia visión del sector”. Para

ello, además de aportar a los

participantes mucha infor-

mación teórica en torno a esta

materia, el plan formativo

también incluye visitas a in-

vernaderos en producción y

construcción.

FORMACIÓNINNOVACIÓN

De momento, este proyecto ha

logrado unir todo el conocimiento

existente en torno a los invernade-

ros y a la producción de microal-

gas y, entre los resultados más re-

levantes obtenidos, cabe destacar

el diseño y desarrollo de un nue-

vo tipo de fotobiorreactor tubular

para la producción de microalgas.

Este fotobiorreactor permite, entre

otras cosas, un uso eficiente del sue-

lo ocupado, así como la construc-

ción y evaluación de una planta pi-

loto de fotobiorreactores, instala-

da en la Estación Experimental.

APOYO

Por otro lado, Albaida acaba de re-

cibir un incentivo por parte del  an-

tes delegado de Innovación, Cien-

cia y Empresa y ahora presidente

del IFAPA, Javier de las Nieves,

por importe de 253.500 euros para

la continuación de este proyecto,

una iniciativa en la que la empresa

ya ha invertido un total de 563.500

euros.

La intención última de este estu-

dio es encontrar una salida comer-

cial a la producción a escala in-

dustrial de esta microalga que, in-

cluso, fue descubierta por investi-

gadores de la provincia. De mo-

mento, ya se ha llegado a la con-

clusión de que puede ser utilizada

para la obtención de luteína, un co-

lorante bastante utilizado. En cual-

quier caso, la investigación sigue

abierta y no se descarta que esta mi-

croalga pueda tener alguna otra uti-

lización comercial más.
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LOS DESECHOS
VEGETALES SON LA
MATERIA PRIMA CON
LA QUE SE PRODUCE
ELECTRICIDAD SIN
DAÑAR EL ENTORNO

■ Isabel Fernández

Los cientos de toneladas de des-

echos vegetales procedentes de la

agricultura intensiva de la provin-

cia son la materia prima con la que

se obtiene electricidad de una for-

ma totalmente respetuosa con el

medio ambiente. En la actualidad,

Almería cuenta con dos plantas de

producción de biomasa, las dos per-

tenecientes a la empresa Albaida,

aunque una de ellas ubicada en el

municipio de Níjar y la otra en La

Mojonera. En ambas plantas, los

agricultores de la provincia depo-

sitan sus desechos vegetales una

vez ha concluido la campaña agrí-

cola y, a partir de ellos, una vez tra-

tados adecuadamente, se obtiene la

preciada energía eléctrica. 

En estos momentos, la Comu-

nidad Autónoma Andaluza es líder

nacional en la generación de esta

energía a través de combustibles

como los desechos de invernade-

ros, el orujo, el orujillo o la made-

ra. De hecho, en estos momentos,

Andalucía cuenta, en total, con 15

plantas de producción de biomasa

que, en conjunto, generan 164’2

MW, el 30 por ciento del total que

se produce en España. Esta canti-

dad de energía, según la Conseje-

ría de Innovación, Ciencia y Em-

presa de la Junta, sería suficiente

para el abastecimiento de más de

246.000 viviendas. 

El gran potencial agrícola y fo-

restal andaluz y, cómo no, de la pro-

vincia almeriense, propicia la ge-

neración de biocombustibles como

una forma, además, de dar salida a

los desechos.

Restos de invernaderos para
la producción de biomasa

■ I. F.

La conducción de la Venta
del Pobre llevará a Tabernas
casi 7 hectómetros de agua

La Secretaría de Estado de Cam-

bio Climático, dependiente del

Ministerio de Medio Ambiente y

Medio Rural y Marino (MARM)

ha estimado que la conducción de

la Venta del Pobre al Campo de

Tabernas no producirá ningún

efecto negativo significativo en

la zona, quedando adecuadamente

protegidos el medio ambiente y

los recursos naturales. Este pro-

yecto prevé la aportación al Cam-

po de Tabernas de un total de 8

hectómetros cúbicos de agua, de

los que 6’54 hectómetros -más del

80 por ciento- irán destinados al

regadío.

Asimismo, esta construcción,

promovida por la Sociedad Es-

tatal  de Aguas de las Cuencas

Mediterráneas, S.A. (ACUA-

MED),  tiene entre sus objetivos

sustituir la fuente de suministro

de unas 1.600 hectáreas de rega-

dío a 2.000, reduciendo, de este

modo, la sobreexplotación que su-

fren, en estos momentos, los acu-

íferos del Campo de Tabernas,

mediante la utilización de aguas

procedentes de la planta desala-

dora de Carboneras.

La obra afecta al ámbito terri-

torial constituido por las pobla-

ciones situadas entre la Sierra de

Alhamilla y la Sierra de los Fila-

bres y, por tanto, a esta zona per-

tenecen todos los productores

agrícolas que se podrán benefi-

ciar del agua para el regadío pro-

cedente de la desaladora del Le-

vante provincial. Así, los muni-

cipios abastecidos serán Alcudia

de Monteagud, Benitagala, Beni-

zalón, Castro de Filabres, Gérgal,

Lubrín, Lucainena de las Torres,

Olula de Castro, Senés, Sorbas,

Tabernas, Turrillas, Uleila del

Campo y Velefique.

Con la llegada a toda esta zona

del agua procedente de la desala-

dora, se podría, entre otras cosas,

aumentar la superficie de culti-

vo de olivo que se concentra en

toda la zona de Tabernas, a la vez

que mejorar las condiciones ac-

tuales de riego.

DECLARACIÓN DE IMPACTO

■ I. F. 

Las Albuferas abderitanas
reciben una subvención
para su revalorización

La Fundación Biodiversidad ha

incluido en sus planes de finan-

ciación el proyecto de ‘Reva-

lorización del Patrimonio Me-

dioambiental de Adra: Las Al-

buferas Reserva Natural’, pre-

sentado por el Consistorio ab-

deritano. De este modo, el pro-

yecto pasa a formar del conjun-

to de seis iniciativas medioam-

bientales que la Fundación tie-

ne previsto apoyar en toda la Co-

munidad Autónoma Andaluza.

El importe total de la subven-

ción es de unos 17.000 euros, o

lo que es lo mismo, el 42 por

ciento de la inversión total.

Según informó el propio

Ayuntamiento de Adra en un co-

municado, el objetivo de este

proyecto es contribuir a la con-

servación de Las Albuferas a tra-

vés de acciones de mejora del

conocimiento y sensibilización

para la protección y conserva-

ción de la flora y fauna existen-

te en esta reserva. Así, el Con-

sistorio abderitano tiene previs-

to, por ejemplo, la realización

de visitas guiadas a Las Albufe-

ras que comenzarán con una de-

finición de la reserva para, más

a adelante, realizar la visita pro-

piamente dicha.

Asimismo, este proyecto pre-

vé la creación de una exposición

sobre este humedal y en la que

los visitantes podrán conocer,

mediante audioguías, la historia

y evolución del humedal, así

como su valor ecológico. Por úl-

timo, se organizarán talleres de

aprovechamiento de los recur-

sos de Las Albuferas.

APOYOS

BIOCOMBUSTIBLES

■ En Almería existen dos plantas de producción. / FHALMERÍA

■ I. F. 

Almería, la provincia que más sabe

de la correcta gestión de los recur-

sos hídricos, ha sido la elegida por

la Consejería de Medio Ambiente

para cerrar la exposición ‘El agua,

naturalmente’, que comenzó su iti-

nerario por toda la geografía anda-

luza en Cádiz hace ahora un año.

Así, hasta el próximo 26 de octu-

bre, desde la carpa instalada en la

Explanada del Puerto (junto al Ca-

ble Inglés) se difundirán los recur-

sos hídricos en todas sus facetas y

hacer partícipe, de este modo, a

toda la ciudadanía de un uso y ges-

tión responsable y sostenible del

agua donde se concilian las de-

mandas sociales y ambientales.

La exposición fue inaugurada por

la directora general del Instituto

Andaluz del Agua, Isabel Comas,

y por el delegado provincial de la

Consejería de Medio Ambiente,

Clemente García, que incidieron

en “la necesidad de llevar a cabo

acciones de este tipo, destinadas a

educar a todos en la conciencia del

agua como bien escaso que hay que

aprovechar”.

Para alcanzar este objetivo, los

contenidos de la exposición se han

estructurado a partir de seis bloques

temáticos, precedidos de uno a

modo de introducción. Estos blo-

ques son el Planeta del Agua, Mag-

nitudes del Agua, Sentidos y Sen-

timientos, Rutas de Agua, Gestión

del Agua y Aula Didáctica. Asi-

mismo, la exposición ha sido con-

cebida para todos los públicos, aun-

que se ha prestado una especial

atención a las visitas de escolares,

para los que se han elaborado di-

versos materiales complementa-

rios. De momento, ya han sido más

de 16.000 estudiantes de toda An-

dalucía los que la han visitado.

‘El agua, naturalmente’ estará en
Almería hasta finales de octubre

EXPOSICIÓN

■ Agua. / FHALMERÍA
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www.colofruit.com
Productos y recetas gourmet elaboradas a partir
de alimentos basados en la IV y V Gama

BREVESBUEN USO DE FITOSANITARIOS

El portal está especializado en el sector de la restauración y hoste-

lería. Así, se dedica a la venta al por mayor de todo tipo de frutas,

habituales y exóticas, verduras,  lechugas, hortalizas o frutas del

bosque. Cuenta con una sala de preparación de productos de IV

gama, donde se intenta que la vida de éstos sea más longeva.

www.aepla.com
El espacio agrícola que apuesta por
un buen uso de los fitosanitarios

Aepla es la Asociación Empresarial para la Pro-

tección de las Plantas que quiere concienciar a

los agricultores a través de su espacio en Inter-

net sobre el buen uso de los fitosanitarios. El por-

tal cuenta con un apartado más que importante

ya que está dedicado a la autorización de los pro-

ductos, la seguridad alimentaria, el buen uso de

los pesticidas, así como el respeto al medio am-

biente y el empleo correcto del agua. El espa-

cio agrícola de Aepla ofrece a sus visitantes to-

das las facilidades para que conozcan cómo de-

ben de hacer uso de las materias activas, que a

su vez, siguen siendo más que importantes para

la producción agraria, ya que hay productos que

precisan del empleo moderado de abonos quí-

micos para su mejor cultivo.

www.fiapa.com
El portal de la promoción e incentivación del
desarrollo de investigaciones agrarias en Almería

Fiapa realmente significa Fundación para la Investigación Agraria

en la Provincia de Almería, y el objetivo que tiene con la página

Web es hacer ver a los visitantes la importancia que tiene la inves-

tigación en el sector agrario almeriense. Por eso Fiapa muestra en

su espacio los proyectos en los que están trabajando, así como los

resultados de los estudios ya realizados. 

■ Página central de la Asociación. / FHALMERÍA

www.elprimertomate.com
La mejor carta de presentación
del tomate ‘made in’ Almería

La Indicación Geográfica Protegida Tomate La

Cañada-Níjar cuenta con una web dedicada ex-

clusivamente a su producción. Así elprimerto-

mate.com es una referencia a nivel provincial

para todas aquellas empresas que quieran mos-

trar información sobre su producto estrella. En

esta ocasión, el portal tiene varios apartados en

los que se puede encontrar tanto datos sobre la

forma de cultivo de esta hortaliza, como las ga-

rantías que muestra el mismo o las variedades

existentes del tomate. Los visitantes más ‘coci-

neros’ podrán, además, acceder a un apartado de

‘recetas’ en el que se muestran las formas más

clásicas y las más atrevidas de cocinar este pro-

ducto. Del mismo modo, toda la actualidad del

sector está presente, así como también existe un

acceso para los usuarios habituales.

■ El tomate es rico en licopeno. / FHALMERÍA
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www.ecoalimenta.com
Ecoinformación para los e-consumidores que se
suben al carro de la alimentación más sana

La Web de Ecoalimenta nace con el objetivo de mantener al día a

todos los interesados en el sector ecológico sobre las últimas no-

vedades del mismo. Además, cuenta con un buscador de estable-

cimientos ecológicos, con el fin de que el usuario tenga siempre a

mano cualquier alimento que pueda consumir.

www.fepex.es
La Federación de Productores ofrece a sus
usuarios registrados servicios privados de calidad

La Federación Española de Productores y Exportadores, FEPEX,

tiene página web propia en la que se muestra diariamente la infor-

mación más importante del sector agrícola. Además, la web da la

posibilidad de registrarse como usuario ofreciendo aún más faci-

lidades.

PRODUCCION DE TOMATE



■ I. F. 

La aparición en medios de
comunicación generalistas
resulta más efectiva

A la hora de utilizar el canal ha-

bitual de promoción, como son

los medios de comunicación ma-

siva, las empresas comercializa-

doras de productos hortofrutíco-

las deben saber elegir en qué tipo

de medio se quieren publicitar.

Así, mientras muchos pensarían

que lo mejor y más efectivo es di-

rigirse, por ejemplo, a prensa es-

pecializada en el sector, lo cierto

es que se equivocan.

Los medios de comunicación

generalistas llegan cada día a mu-

chas más personas que los espe-

cializados y, por tanto, si la in-

tención es que el mayor número

de consumidores posible adquie-

ra un determinado producto, qué

mejor manera de lograrlo que

mostrándole la fruta u hortaliza

en cuestión a través de esa pren-

sa, radio o televisión que lee,

escucha o ve diariamente.

Claro está que una opción no

es totalmente incompatible con

la otra, sino que, más bien, se

complementan, sin embargo,

hay que tratar de eliminar esa

idea, a veces generalizada, de

que basta con estar en los me-

dios que leen quienes trabajan

en el sector. Y es que, a la hora

de adquirir un producto, en este

caso frutas u hortalizas, da

igual que quien los quiera com-

prar sea un entendido o no en

la materia. Sólo basta con que

sea un cliente, alguien a quien

le guste lo que le ofrecemos.

La promoción en los medios

de comunicación masiva es,

sin duda alguna, la mejor for-

ma de llegar, de una sola vez,

a un gran número de consu-

midores potenciales.

MUCHA INFORMACIÓN
Y POCO ORGANIZADA
CREA TAL CONFUSIÓN
EN EL CONSUMIDOR
QUE, AL FINAL, NO
SABE QUÉ COMPRA

■ Isabel Fernández

En el sector comercializador de fru-

ta y hortalizas de Almería, como en

otros muchos sectores generadores

de riqueza, la multitud de empre-

sas y productos da lugar a otra gran

multitud pero, en este caso, de men-

sajes. Cada comercializadora trata

de hacer llegar a su cliente poten-

cial el por qué debe adquirir su pro-

ducto, cuáles son sus principales

ventajas y, entre tanto mensaje in-

dividual, el consumidor puede aca-

bar perdiéndose, y de qué mane-

ra. Teniendo esto en cuenta, lo más

efectivo sería tratar de transmitir

un único mensaje, una única idea

sobre por qué hay que consumir

frutas y hortalizas, en general, in-

dependientemente de quién sea la

empresa que las produzca y, más

tarde, las comercialice.

En muchas ocasiones, un deter-

minado consumidor puede no ad-

quirir un producto porque, en últi-

ma instancia, no sabe qué le apor-

ta realmente. Así, por ejemplo, a

día de hoy, todo el mundo sabe que

consumir frutas y hortalizas, a ser

posible cinco piezas al día, es sano

pero, ¿en realidad saben por qué lo

es?. Justo ahí está el error y, preci-

samente por ello, hay que tratar de

unificar al sector en la medida de

lo posible para, así, unificar tam-

bién el mensaje que se quiere ha-

cer llegar a los clientes o consumi-

dores. El objetivo no es otro que

éstos sepan, de una vez por todas,

por qué quieren adquirir estos pro-

ductos.

INICIATIVAS

Teniendo todo esto en cuenta, lo

cierto es que en la provincia de Al-

mería ya se está dando algún paso

en este sentido. Así, por ejemplo,

la Interprofesional de Frutas y Hor-

talizas de Andalucía (HORTY-

FRUTA) está trabajando duro en

la promoción del sector hortícola

local y lo está haciendo, precisa-

mente, en esa línea de transmitir un

mensaje unitario.

Cuando en la Interprofesional se

decidió promocionar las frutas y

hortalizas de Almería, como órga-

no representativo del sector, se

apostó por lanzar a los grandes mer-

cados un único mensaje, aquél en

el que quedaba muy claro que los

productos almerienses son de gran

calidad y que,  para ello, incluso se

ha introducido un nuevo método

de producción. Esta idea podría ha-

ber sido transmitida a la opinión

pública por todas y cada una de las

empresas o comercializadoras que

integran el sector y, sin embargo,

se ha optado por hacerlo en con-

junto, contribuyendo, de este modo,

a hacer el mensaje mucho más efec-

tivo.

Aunque no se puede negar que

la competencia es cada vez mayor

en el sector comercializador de pro-

ductos hortofrutícolas, también lo

es la necesidad de aclarar, definiti-

vamente, a los potenciales consu-

midores por qué tienen que adqui-

rir estos productos en los lineales

de los supermercados. Cuando se-

pan de los beneficios de las horta-

lizas, no se podrán resistir.

El sector necesita unificar el mensaje
para llegar de forma directa al cliente

ESTRATEGIAS

UNIDOS

■ Debe quedar claro por qué consumir hortalizas es sano. / FHALMERÍA

■ I. F.

La venta directa del agricultor al

consumidor, aunque sería una bue-

na alternativa para evitar la larga

cadena de intermediarios y que, al

final, son los que hacen insosteni-

ble el diferencial de precios entre

origen y destino, lo cierto es que,

según las organizaciones agrarias

de la provincia, sólo sería viable

para un determinado porcentaje de

la producción. En este sentido,

Francisco Vargas, presidente de

ASAJA en Almería, comentó que

“la idea no es mala, pero sólo se po-

dría sacar una pequeña parte de la

producción”.  Por su parte, Andrés

Góngora, secretario provincial de

COAG, indicó que, en el caso de

su organización, “estamos con-

vencidos de que una iniciativa de

venta directa sí es viable, pero para

un pequeño porcentaje de la pro-

ducción”. Góngora señaló que la

puesta en marcha de una acción de

este tipo traería consigo, además,

“la posibilidad de generar colabo-

ración con otras cooperativas que

produzcan otras cosas”. 

En cualquier caso, desde las or-

ganizaciones agrarias no descartan

por completo esta iniciativa. Así,

Vargas señaló que desde ASAJA

siempre han tratado de promover

iniciativas de estas características,

sin embargo, “cuando hablamos de

esto no hablamos de tiendas deta-

llistas, sino de la puesta en marcha

de una plataforma comercial que

revierta en el consumidor”. De he-

cho, indicó que “si alguien es ca-

paz de poner en marcha una cade-

na de franquicias, eso estaría muy

bien”.

La venta directa sería factible para
pequeñas cantidades de producto

ALTERNATIVAS COMERCIALES

■ Así se evitarían los grandes márgenes comerciales. / FHALMERÍA
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A PARTIR AHORA, LOS
PRODUCTORES NO
TENDRÁN POR QUÉ
PREOCUPARSE DEL
DESTINO FINAL DE
SUS HORTALIZAS

■ Isabel Fernández

■ I. F. 

■ I. F. 

El pasado 1 de septiembre entró en

vigor el Reglamento número

149/2008, de la Comisión Europea

(CE), y que fue publicado el pasa-

do 1 de marzo. Esta norma esta-

blece los Límites Máximos de Re-

siduos (LMR’s) armonizados para

una serie de productos vegetales y,

por tanto, elimina, automática-

mente, todas las legislaciones na-

cionales existentes en esta materia.

De este modo, los exportadores de

la provincia almeriense, a partir de

esa fecha, sólo tendrán que preo-

cuparse por el destino de sus pro-

ductos cuando éstos se dirijan a

cualquier país extracomunitario.

En este sentido, Andrés Góngora,

secretario provincial de COAG, co-

mentó que “ésta ha sido una de-

manda de Almería durante muchos

años” y añadió que, precisamente

Ya está en vigor el Reglamento
comunitario que armoniza los
LMR’s en los productos hortícolas

Productores
pueden
asegurar sus
cereales 

Los productores de cereal de

invierno de todo el territorio

nacional tienen hasta el pró-

ximo 18 de diciembre para

contratar el seguro integral

para sus cosechas, según re-

coge la orden publicada al

efecto. Este texto incluye,

además, las condiciones téc-

nicas mínimas de cultivo,

rendimientos, precios y fe-

chas de suscripción en rela-

ción con esta póliza. 

Así, recoge que son pro-

ducciones asegurables las co-

rrespondientes a las distintas

variedades de los cultivos de

cereales de invierno de se-

cano, como son el trigo, la

cebada, la avena, el centeno

y el triticale, todos ellos des-

tinados  exclusivamente a la

obtención de grano. Con res-

pecto al seguro complemen-

tario, que se podrá suscribir

desde el 1 de marzo al 15 de

junio, abarca todas las par-

celas acogidas al seguro in-

tegral y que, en el momento

de contratación, tengan op-

ciones reales de producción.

CONTRATACIONES

Regulación de
los registros
de servicios
biocidas

El Boletín Oficial del Esta-

do (BOE) publicó a princi-

pios del mes de septiembre

la Orden que establecía las

condiciones y requisitos bá-

sicos para la inscripción, es-

tructura y funcionamiento de

los Registros Oficiales de Es-

tablecimientos y Servicios

Biocidas de las distintas Co-

munidades Autónomas. Asi-

mismo, la norma publicada

permitirá la armonización de

todos estos procesos de re-

gistro. Teniendo esto en

cuenta, el texto recoge, por

ejemplo, los requisitos para

la inscripción, el carácter del

registro y el acceso a la in-

formación contenida y la re-

novación, modificación o

cancelación de la inscripción.

SANIDAD E HIGIENEPOR IGUAL

■ Productos. / FHALMERÍA

por ello, “aplaudimos la publica-

ción de la norma en su momento”.

Pese a todo, Góngora lamentó que

el Reglamento “tiene un proble-

ma”.

El máximo responsable de

COAG a nivel provincial explicó

que “las grandes cadenas de distri-

bución, a través de las empresas de

certificación, piden unos LMR’s

diferentes”, sin embargo, “ya pe-

dimos a la CE que lo impida, aun-

que aún no hemos tenido respues-

ta”. Góngora señaló que el hecho

de que las distribuidoras fijen sus

propios límites puede traer consi-

go “la posibilidad de aplicar recla-

maciones a pedidos hechos”. En

este sentido, indicó que los expor-

tadores podrán comercializar pro-

ductos “que cumplen la ley, pero

no con la normativa interna” y aña-

dió que, entonces, “habrá que re-

negociar los acuerdos comerciales

y, evidentemente, se hará a la baja”. 

MÁS INCONVENIENTES

Por su parte, Francisco Vargas, pre-

sidente de ASAJA -Almería, aña-

dió que “los LMR’s se han armo-

nizado a la baja y, en principio, aun-

que Almería, debido al cambio ha-

cia la lucha integrada, no debería

tener problemas, no se puede des-

cartar que, en momentos puntuales,

haya que utilizar químicos”.  Var-

gas indicó que “los fitosanitarios

son a las plantas lo que los medi-

camentos a las personas” y, por ello,

“si apareciera una plaga muy difí-

cil en un momento puntual, habría

que utilizarlos”. Llegados a este

punto, lamentó que, si hubiera que

recurrir a los químicos, “habría que

tirar el producto, ya que los LMR's

son muy bajos”. Pese a todo, in-

sistió en que los agricultores de Al-

mería “vamos por delante”.

Por último, desde FEPEX seña-

laron en un comunicado que esta

armonización puede suponer una

discriminación para los producto-

res europeos en sus propios mer-

cados frente a los de terceros paí-

ses, ya que, a partir de ahora, exis-

ten determinadas materias activas

que están prohibidas en la Unión

Europea (UE)  y para las que el nue-

vo Reglamento, en el caso de ex-

portaciones extracomunitarias, fija

unos LMR’s.

■ I. Fernández

Los agricultores ya pueden
suscribir el seguro para sus
plantaciones de almendro

Los productores de almendra

pueden contratar el seguro de

rendimientos para sus cosechas

desde el 1 de octubre y hasta el

30 de noviembre, según publi-

có el Boletín Oficial del Estado

(BOE) a finales del mes de agos-

to. En este mismo texto se reco-

ge, además, que serán asegura-

bles, con cobertura ante condi-

ciones climáticas adversas, las

producciones correspondientes

a todas las variedades de al-

mendro y cuya producción sea

susceptible de recolección den-

tro del período de garantía que,

en este caso, se iniciará con la

toma del seguro, pero nunca an-

tes del 1 de noviembre.

Con respecto al ámbito de

aplicación, éste se extiende a las

explotaciones de almendro ubi-

cadas en todo el territorio na-

cional que estén incluidas por el

titular en su solicitud única de

ayudas de la Unión Europea,

siempre que dicho titular sea so-

cio de una Organización de Pro-

ductores de Frutas y Hortalizas

(OPFH) con efectivos producti-

vos de almendra. Por último, el

texto publicado en el BOE re-

coge que desde el 1 de marzo y

hasta el 30 de mayo próximos

también se podrán suscribir las

pólizas complementarias.

MÁS PÓLIZAS

■ I. Fernández

El grupo de trabajo del seguro de

rendimientos en olivar se reunió en

Granada con el objetivo de elabo-

rar las propuestas de revisión para

la mejora de las coberturas y ga-

rantías del seguro combinado y del

seguro de rendimientos en olivar.

En este encuentro, según informó

la Consejería de Agricultura y Pes-

ca en un comunicado, se revisaron

las condiciones del seguro en rela-

ción con el comienzo del período

de garantía para el pedrisco en de-

terminadas comarcas. 

Este grupo está formado por los

representantes de las organizacio-

nes agrarias COAG, ASAJA y

UPA, la Federación Andaluza de

Cooperativas (FAECA), la entidad

financiera Agroseguro, la Entidad

Estatal de Seguros Agrarios (ENE-

SA) y representantes de la Admi-

nistración Central y Autonómica y

se ha reunido en varias ocasiones

a lo largo de este año 2008 con el

fin de analizar las condiciones re-

queridas para las revisiones de los

rendimientos asignados de forma

individual a cada agricultor y, en

concreto, en plantaciones en rega-

dío y nuevas plantaciones.

En cualquier caso, desde el 1 de

octubre y hasta el 15 de diciembre,

los productores que así lo deseen

pueden suscribir el seguro de ren-

dimientos del olivar. Esta póliza

está financiada por el Ministerio de

Medio Ambiente y Medio Rural y

Marino (MARM), a través de

ENESA, y la Junta de Andalucía

con una ayuda máxima de hasta

el 70 por ciento del coste del mis-

mo. Andalucía, según los datos de

la Consejería, tiene asegurada en

la actual campaña una superficie

superior a las 164.000 hectáreas y

una producción de casi 506.000 to-

neladas.

Estudian la mejora de las coberturas
y garantías de la póliza para el olivar

PROYECTOS

■ Olivos. / FHALMERÍA
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RESTAURANTE ABAD

da o el buey y las carnes rojas a la brasa.

A la linea innovadora de Antonio Abad  se une la experien-

cia de su madre, Teresa Godoy, que elabora la costilla en orza,

el choto frito con ajos o salsa de ajillo, guiso de hinojos y sopa

alpujarreña. Un  tandem  único que aporta unos platos exquisi-

tos.

La persona que se decante por las carnes encontrará en la car-

ta chuletillas a la brasa, chuletón y solomillo de buey, lomo de

ternera Argentino o pluma ibérica a la brasa. En el apartado de

los pescados, pese a estar el municipio en la sierra, se hace una

gran selección, ofreciendo calamar nacional con distintas ela-

boraciones, bacalao al pil-pil y ajo confitado, lomo de libina fres-

ca con salsa de pimientos rojos y ajo.

Para abrir boca, en el restaurante Abad se pueden degustar el

queso Brie o provolone, todo tipo de embutidos, morcilla al-

pujarreña o en salada asá de carpaccio de carpaccio de salmón

y melva canutera. Sin olvidar nunca las verduras frescas en sus

distintas elaboraciones y acompañamiento de las diferentes ofer-

tas de la carta.

La bodegas es muy extensa. Apuesta por los vinos de la zona

como los de Padules, Alboloduy, Laujar y Fondçon y denomi-

naciones nacionales como Toro, Somontano, el Priorato o el

Bierzo. En el apartado de postres la cocina da a degustar el tra-

dicional flan de huevo o el de higo, la leche frita, el tiramisçu o

el Mouse de helado de almendras.

La visita a la Alpujarra Almeriense tiene una parada obliga-

da en este restaurante que tambiçen ofrece la posibilidad del

tapeo, y una amplia terraza, con unas instalaciones nuevas en el

mismo lugar donde iniciara la actividad hostelera Antonio Abad

Cárdenas. El restaurante se ubica en un paraje único como es

la alpujarra almeriense, y más concretamente en Padules.

Este es un restaurante en continua evolución. Desde sus ini-

cios como bar de pueblo sobre 1920 hasta nuestros días como

Restaurante y salón de celebraciones.

La familia Abad es toda una institución en Padules. El

abuelo del regente del negocio, en pleno corazón del pue-

blo, ya montó en el primer cuarto del siglo pasado un bar

bien conocido. Hoy el Restaurante Abad es todo un re-

ferente en la Alpujarra de Almería, debido a que en un

mismo establecimiento se ofrece comida tradicional e

innovadora. La decoración de todo el establecimiento es

un primor que conjuga en los distintos espacios elementos

de la morisca tradición Alpujarreña, barro cocido en el

zócalo, madera en la vigas, gres en colores pastel y ta-

llas con distintos motivos de hojarasca en los frisos.

Estos elementos del comedor-bar se encuentran en sin-

tonía con los otros dos comedores de los que dispone el

establecimiento, que pueden dar cobertura total a qui-

nientas personas.

Ha sido el espíritu emprendedor de Antonio Abad Go-

doy el que le ha procurado la última reforma en 2006 al

restaurante que ya era un clásico. También su espíritu y

nuevas miras han ampliado el concepto de cocina que

en él se da. Así confluyen una mezcla de asador y coci-

na moderna. Se sugiere al comensal el lomo de bacalao

al ajo confitado, la tosta de foie con cebolla carameliza-

En primer lugar, vaciamos

el calabacín y reserva-

mos.Posteriormente, en una

sartén con el aceite de oli-

va virgen extra de la Al-

mazara de Canjayar, reho-

gamos la cebolla, la carne

del calabacín y las setas, sa-

zonando al gusto, y reser-

vamos.

Marcamos el foie en la

antiadherente y reserva-

mos. Cocemos el calabacín

vacío al vapor, dejamos en-

friar.

Finalmente, rellenamos

el calabacín con el prepa-

rado anterior, incorporán-

dole el foie en brunuoise,

terminamos tapando el calabacín

tapándolo con queso bie y gra-

tinamos al horno. Es importan-

te servir caliente.

Ensalada  Asá con carpaccio
de salmón y melva canutera

AL DETALLE

LA CESTA DE LA COMPRA

EL CHEF

FAMILIA ABAD Calabacín redondo

Elaboración:

Asar todas las verduras al horno (pelar los pimientos);

Cortar en tiras todos los ingredientes y mezclar. Ade-

rezar con aceite de oliva virgen extra y sazonar.

Cortar el salmón marinado en lonchas muy finas.

Sacar cuatro trozos de lomo de melva canutera.

Montaje del plato:

Disponer en el centro del plato las verduras asadas y

aderezadas (templadas) alrededor pondremos las lon-

chas de salmón cubriendo toda la superficie del pla-

to. Disponer los lomos de melva sobre el salmón. Es-

polvorear con orégano. Decorar con las aceitunas ne-

gras. 

PIMIENTOS ROJOS

PIMIENTOS VERDES

PIMIENTOS AMARILLOS

CALABACIN

BERENJENA

SALMÓN MARINADO

LOMOS DE MELVA EN ACEITE DE OLIVA

OLIVAS NEGRAS PARTIDAS

ORÉGANO

LA CESTA DE LA COMPRA

DE LA TIERRA

Elaboración:

Marcar las rodajas de verdura en la

plancha o sartén. Reservar.

Caramelizar la cebolla.

Montaje:

Intercalar rodajas de verduras con

las rodajas de queso de rulo, termi-

nando con una de queso. Gratinar a

horno fuerte.

Servir caliente acompañado de la

mermelada de mandarina.

LA CESTA DE LA COMPRA

Milhojas de verduras, queso de rulo
y mermelada de mandarinas

COMPOSICIÓN DE SABORES

Gastronomía vegetal
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CALABACINES REDONDOS
4 u.
CEBOLLA
1/2
BOLETUS 70 gr.
ROBELLONES 50 gr.
LONCHA FINA DE QUESO
BRIE
ACEITE DE OLIVA
SAL
PIMIENTA

QUESO DE RULO DE CABRA EN
RODAJAS

BERENJENA EN RODAJAS

CALABACÍN EN RODAJAS

ZANAHORIA EN RODAJAS

CEBOLLA CARAMELIZADA

MERMELADA DE MANDARINA



El mercado asiático es aún un
gran desconocido, en líneas ge-
nerales, para las comercializado-
ras de productos hortofrutícolas
de la provincia pero eso pronto
podría cambiar. Y es que, según
expusieron en unas jornadas el
Instituto de Comercio Exterior
(ICEX) y la Asociación Provin-
cial de Empresarios Cosecheros
Exportadores de Productos Hor-
tofrutícolas de Almería (COEX-
PHAL), tanto los Emiratos Ára-
bes como Qatar son dos merca-
dos potenciales, que la provincia
aún no ha comenzado a explotar.

Al acto se dieron cita más de
una treintena de comercializado-
ras pertenecientes a la asociación
provincial, que pudieron conocer
las oportunidades comerciales que
ofrecerá el futuro aeropuerto de

Dubai, que será el más grande del
mundo, así como los bajos aran-
celes que imponen ambos países
asiáticos.

Según los datos ofrecidos por la
Federación de Exportadores de
Frutas y Hortalizas, Fepex, Al-
mería continúa se tendencia de-
creciente en cuanto a las expor-
taciones de tomate con destino
Estados Unidos. Para esta cam-
paña, las previsiones que mane-
jan confirman esta línea a la baja.
De esta forma, la información
que barajan reduciría a una mí-
nima cantidad el tomate con des-
tino al país norteamericano.

La pasada campaña descendió
más de un 50 por ciento el vo-
lumen de este producto enviado
a Estados Unidos, en relación a
dos campañas. Concretamente,
el año pasado se llevaron a cabo
operaciones comerciales con un
volumen total de 1.413 tonela-
das, mientras que en la campa-
ña 2005-2006 la exportación fue
de 3.096 toneladas.

EXPORTACIONESPOSIBLES CLIENTES

■ Jornada del ICEX. / FHALMERÍA

■ Tomates de la provincia de Almería. / FHALMERÍA

La ampliación de la cobertura por
virosis hasta el 50 por ciento del ci-
clo productivo en el seguro de cul-
tivos protegidos ha traído consigo
que este año sean muchos más los
agricultores que se acerquen a las
oficinas de las organizaciones agra-
rias de la provincia para pedir in-
formación sobre esta póliza. Así,
Antonio Moreno, secretario de or-
ganización de Coag-Almería, co-
mentó que, aunque de momento “el
nivel de aseguramiento es más o
menos el de todos los años, lo que
sí hemos notado es que existe un
mayor interés por este seguro por
parte de los agricultores” y aña-
dió que, de hecho, “estamos ha-
ciendo más presupuestos que otros
años”. Por su parte, Adoración
Blanque, secretaria general de Asa-
ja en la provincia, señaló que este
año “hay más aceptación con el
tema del seguro”.

Desde ambas organizaciones
agrarias coincidieron en que el mo-
tivo fundamental de este ‘nuevo in-
terés’ de los productores de la pro-
vincia por la póliza de cultivos pro-

CAMBIOS

■ Los seguros cubren daños de inclemencias del tiempo. / FHALMERÍA

más seguros que el año pasado”,
afirmó la secretaria general de Asa-
ja-Almería.

RENTA

Pese a todo, desde Coag apuntaron
que este año, pese a que se ha am-
pliado esa cobertura, hay una nue-
va baza que no juega, precisamen-
te, a favor de la contratación. Y es
que, tal y como apuntó Antonio
Moreno, “la pérdida de renta de los
agricultores hace que se lo sigan
pensando antes de suscribir la pó-
liza”. En este sentido, Adoración
Blanque añadió que, desgraciada-
mente, en los últimos años, “la gen-
te espera a tener plantada la cose-
cha para ver si le queda dinero para
poder contratar el seguro”.

Teniendo esto en cuenta, además,
desde las organizaciones agrarias
confían en que, aunque en estos
momentos las pólizas suscritas no
son muchas más que otros años,
“las cifras podrían aumentar en el
último momento”, indicó Moreno.
Por último, y aunque están satisfe-

chos con la nueva ampliación, co-
mentaron que aún siguen siendo
muchas las carencias de esta póli-
za y que, por tanto, todavía hay pro-
ductores que no confían plena-
mente en ella. Entre estas caren-
cias, las organizaciones agrarias si-
guen señalando la necesidad de que
esa cobertura por virosis se amplíe
a todo el ciclo productivo.

Las organizaciones agrarias de la
provincia de Almería, UPA, ASA-
JA y COAG siempre han defen-

dido la contratación de seguros y,
como no podía ser de otra manera,
la cobertura de los mismos. No obs-
tante, mucha veces los agriculto-
res no se pueden permitir el lujo de
realizar un desembolso considera-
ble en un seguro agrícola, después
de los elevados gastos que supo-
ne plantar todo un invernadero, así
como los arreglos necesarios de los
mismos y los precios tan altos de
la fauna auxiliar y los productos fi-
tosanitarios.

tegidos radica en el hecho de que,
para la próxima campaña, se ha am-
pliado la cobertura por virosis. Así,
de los 70 primeros días de culti-
vo, que es la cobertura actual, la pó-
liza para este año cubre hasta la mi-
tad del ciclo, siempre y cuando la
afección supere el 25 por ciento de
la extensión asegurada. De este
modo, y teniendo en cuenta los pro-
blemas por virosis que afectaron el
año pasado al cultivo de pimien-
to, no es de extrañar que sean mu-
chos los productores que ya estén
intentando asegurar sus cosechas.
Asimismo, esto pone de manifies-
to, según Adoración Blanque, que
“si se mejora la cobertura, la gen-
te responde”.

Así las cosas, desde las organi-
zaciones agrarias indicaron que,
aunque aún es muy pronto para te-
ner cifras exactas, lo cierto es que
confían en que el próximo 30 de
septiembre, día en el que se cierra
el plazo de contratación del segu-
ro, sean muchas más que otros años
las pólizas que se han suscrito en
la provincia. “Creo que se harán

■  SE HABLA DE ...

La ampliación de la cobertura de
los seguros rurales anima a más
agricultores a contratarlos este año

■  SE HABLA DE ...

Emiratos Árabes y Qatar
como mercados potenciales

■  SE HABLA DE ...
USA disminuye el consumo de tomate almeriense
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ALIMENSUR se convierte por unos días en la mayor feria de degustación
Alimensur, Feria de la Alimen-
tación y Restauración, vuelve
un año más a convertirse en el
punto de encuentro donde se
concentra la oferta y la deman-
da de los sectores relacionados
con la alimentación, facilitan-
do el encuentro y el intercam-
bio rentable, posibilitando el
contacto personal y la accesi-
bilidad del producto a todos los
públicos asistentes.

Alimensur 2008, que se cele-
bra del 14 al 16 de noviembre
en el Recinto Provincial de Fe-
rias y Congresos de Jaén, es una
exaltación de la gastronomía de
la provincia representada por la
unión de los productos más tí-
picos y representativos de las
comarcas que la conforman y

su posterior traducción en la ela-
boración de platos con calidad.
La feria ofrece a todos los pú-
blicos una oportunidad única
para degustar, comprar y apren-
der todo lo relacionado con la
alimentación y la gastronomía.

QUÉ SE PODRÁ VER

El Mercado permitirá al visi-
tante la compra y degustación
de productos con calidad cer-
tificada, ecológicos o con de-
nominación de origen de la pro-
vincia y de todo el territorio na-
cional; en el Set de Cocina, se
realizarán sesiones participati-
vas y show culinarios utilizan-
do productos ofrecidos por los

expositores, con posteriores de-
gustaciones para el visitante;
Festival Gastronómico, cuyo
acto principal será la III Feria
de la Cerveza y que este año se
complementará con restauran-
tes, que ofrecerán menús rela-
cionados con los productos de
la provincia que se expongan en
la feria y la Zona Comercial;
vertiente profesional de la feria,
donde se expondrán empresas
relacionadas con el sector de la
alimentación.

Finalmente, cabe recordar que
ya restan pocos días para que fi-
nalice el plazo de preinscripción
para los expositores intere en
asistir. En este sentido, aquel in-
teresado se puede informar en
www.ifeja.org.

Del jueves 16 al sábado 18
de octubre de 2008, la ciu-
dad castellana-leonesa de
Valladolid acoge Expo-Bioe-
nergía, la feria internacional,
donde entre otras activida-
des los asistentes podrán dis-
frutar de demostraciones fo-
restales, de aprovechamien-
to de la biomasa, así como
también tendrán la posibili-
dad de realizar visitas a plan-
taciones de cultivos energé-
ticos.

NUEVA EDICIÓN

La tercera edición de Expo-
Bioenergía se ha marcado
como objetivo atraer a más
de 12.000 visitantes, profe-
sionales de Europa y Amé-
rica Latina interesados en co-
nocer las últimas novedades
y soluciones tecnológicas.
Del mismo modo, cabe des-
tacar que para la presente
edición de la feria, Expo-
bioenergía ha aumentado su
superficie  y contará en esta
edición con más de 18.000
metros cuadrados de expo-
sición.

Expo-Bioenergía
realizará este
año visitas a las
plantaciones

compondrán cinco catadores: un
técnico enólogo, dos importado-
res extranjeros de vinos de dife-
rentes segmentos de mercado, un
comercializador español y un lí-
der de opinión.

Además, la organización ha in-
formado que durante el concurso
se celebrará el Foro ‘Los Nuevos
Bodegueros’, con la celebración
de tres mesas redondas: ‘Grandes
Empresarios seducidos por el
Mundo del Vino’, ‘Artistas y per-
sonalidades sociales armonizan
Vino y Cultura’ y ‘La Mujer diri-
ge el Mundo del Vino’.

Del martes 14 al viernes 17 de oc-
tubre, Sevilla acogerá una nueva
edición del Concurso Internacio-
nal de Vinos y Espirituosos, CIN-
VE. Esta edición del evento dedi-
cará una especial atención a los vi-
nos y espirituosos de Iberoamé-
rica. Cada uno de los jurados lo

Los mejores vinos
del mundo se dan
cita en un concurso
celebrado en Sevilla 

IBERFLORA, feria valenciana que se des-
arrolla del 15 al 17 de octubre, organiza,
dentro de su programa de actos paralelos,
una interesante jornada formativa que, con
el título ‘Regeneración medioambiental y
paisajística en los países mediterráneos’.
Ésta pretende ser un foro en el que los pro-
fesionales asistentes al certamen conoz-
can de primera mano los puntos de vista
de los más destacados expertos interna-
cionales. El acto, coordinado por el pro-
fesor de la Universidad Politécnica de Va-
lencia y miembro del Comité de IBER-
FLORA José Francisco Ballester-Olmos
y Anguix, tendrá lugar el jueves 16 de oc-
tubre, desde las 10 de la mañana hasta las
19 horas. Una jornada a la que podrán ac-
ceder gratuitamente todos los participan-
tes en IBERFLORA, y cuyo desarrollo ten-
drá lugar dentro del recinto ferial valen-
ciano. 

Las sesiones se abrirán con una confe-
rencia sobre la situación medioambiental

en los países mediterráneos, a cargo del
profesor José Luís Rubio Delgado, miem-
bro del Consejo Superior de Investigacio-
nes Científicas (CSIC) y Presidente de la
Sociedad Europea de Conservación de
Suelos. La feria entregará por primera vez
los Premios a la Innovación IBERFLORA
2008. Estos premios se concederán a las
empresas participantes en IBERFLORA
Innovación, una iniciativa que se celebra
por segundo año consecutivo.

El Comité Técnico que evaluará las di-
ferentes propuestas está compuesto por
Francisco Ballester, presidente de IBER-
FLORA; Vicente Villanueva, presidente
de la ASFPLANT; Vicente Peris Alcayde,
presidente del Comité Sectorial de Flores
y Plantas de FEPEX; Félix Perona, miem-
bro del Comité de IBERFLORA; y el pro-
fesor José Francisco Ballester-Olmos, de
la Universidad Politécnica de Valencia. El
veredicto del Comité se conocerá el pró-
ximo 1 de octubre, y la entrega de premios

saron de la treintena. Además de los pre-
mios, la gran novedad de esta edición de
IBERFLORA Innovación es la ubicación
de la exposición, en el Distribuidor del Ni-
vel 2. 

Esta zona es un lugar de paso obligado
para todos los visitantes, por lo que las in-
novaciones expuestas podrán ser conoci-
das por un mayor número de profesiona-
les. IBERFLORA Innovación tiene como
objetivo potenciar a las empresas y enti-
dades más punteras del sector y reconocer
el esfuerzo innovador que realizan.

se realizará durante la celebración del cer-
tamen, entre el 15 y el 17 de octubre. Es-
tos galardones se unen a la edición del ca-
tálogo de IBERFLORA Innovación y a
la exposición de productos presentados,
una muestra agrupada que inició su an-
dadura el pasado año con un importante
éxito entre los expositores y visitantes. 

En esta ocasión, el ritmo de inscripcio-
nes está siendo muy superior al del año an-
terior, por lo que la previsión del certamen
es multiplicar la cifra de productos inclui-
dos en el catálogo, que el año pasado pa-

Iberflora organiza, paralelamente, una jornada
formativa sobre ‘Regeneración medioambiental y
paisajística en los países mediterráneos’



El Ministerio de Medio
Ambiente y Medio Rural y
Marino, a través de la Di-
rección General de Indus-
tria y Mercados Alimenta-
rios, impartirá, del 29 de
septiembre al 8 de octubre,
en Valencia, Sevilla y Pal-
ma de Mallorca el curso
‘Gestión de cuentas clave’,
de la II edición del Progra-
ma de Alta Formación para
Gestores de Empresas de la
Cadena Agroalimentaria.

La expectación generada
por Fenavin 2009 atrae ya
a 357 bodegas de toda Es-
paña, ocho meses antes de
la feria. Así, Ciudad Real
acogerá los días 5, 6 y 7 de
mayo del próximo año la
quinta edición de esta con-
vocatoria bienal que ya se
ha convertido en la feria del
vino más importante del
país. Además, aspira en
2009 a alcanzar contactos
con un total de 40 países.

Del martes 28 al jueves 30 de
octubre, Madrid acoge el IV
Congreso Mundial de Inge-
nieros Agrónomos y Profe-
sionales de la Agronomía. Así,
bajo el lema ‘El Ingeniero
Agrónomo como nexo técni-

co y científico para conser-
var el Medio Ambiente des-
de el desarrollo rural y la
demanda alimentaria’, el
Colegio Oficial de Inge-
nieros Agrónomos de Cen-
tro y Canarias y la Asocia-
ción Mundial de Ingenie-
ros Agrónomos, en colabo-
ración con el Ministerio de
Medio Rural organizan en
Madrid este congreso que,
en esta edición, se centra-
rá en las últimas tecnologí-
as aplicadas a las discipli-
nas agropecuarias y la evo-
lución de las industrias
agrarias.

Del martes 4 al jueves 6 de
noviembre se celebra el II
Congreso Internacional de
Oleoturismo. La cita, que
tendrá lugar en Sevilla, con-
seguirá que 130 municipios
españoles integrados en la
Asociación Española de Mu-
nicipios del Olivo se den cita
estos días en la capital his-
palense para hablar del mun-
do del olivo. 

En este sentido, el objeti-
vo de este nuevo congreso

es dar una dimensión turís-
tica al mundo del olivar, tan
tratado en la Comunidad Au-
tónoma Andaluza y descu-
briendo así el paisaje singu-
lar, los restos arqueológicos
de la antigua industria o la
propia dieta mediterránea,
muy relacionada con el acei-
te de oliva. Del mismo
modo, los asistentes al con-
greso podrán intercambiar
todo tipo de impresiones so-
bre el sector oleícola.

El Centro Tecnológico de la
Industria Auxiliar de la Agri-
cultura, TECNOVA, organi-
zará del 29 de septiembre al
9 de octubre la III edición del
Curso Especialista en Dise-
ño de Invernaderos. El cur-
so se llevará a cabo de for-
ma conjunta con el Colegio
Oficial de Ingenieros Técni-
cos Agrícolas de Almería en
sus instalaciones y contará
con la financiación de la
Consejería de Innovación
Ciencia y Empresa de la Jun-

ras, diseño, proyectos y nor-
mativas de invernaderos, así
como diseño de instalacio-
nes. La formación la impar-
tirá un grupo de especialis-
tas en los diferentes ámbitos,
estando presente, asimismo,
el sector empresarial repre-
sentado. El plan formativo
incluye un programa de vi-
sitas a estructuras de inver-
naderos en producción y
construcción, nuevas estruc-
turas resultantes de proyec-
tos de investigación, etc.

■  CURSO
El MARM enseña
la ‘Gestión de
Cuentas Clave’
en el sector

■  VINO
Ciudad Real ya
prepara la feria
‘Fenavin 2009’

■  CONGRESO
La evolución de las industrias agrarias,
tema a tratar en el IV Congreso
Mundial de Ingenieros Agrónomos

■  OLIVAR
Más de 130 municipios españoles relacionados con
el olivar se reunirán, en noviembre y en Sevilla, en
el II Congreso Internacional de Oleoturismo

■  ESTRUTURAS
TECNOVA enseñará a los especialistas agrónomos a
conocer las novedades en diseños de invernaderos

Del viernes 31 de octubre
al domingo 2 de noviem-
bre se celebra en la loca-
lidad aragonesa de Cala-
mocha, Expocalamocha
2008. Ésta es una feria de-
dicada a la industria, co-
mercio y agricultura que
da cabida a todo tipo de
empresas, tanto fabrican-
tes como distribuidores, y

en la que está incuida la
venta directa. Con todo ello,
alguno de los productos que
se podrán encontrar allí son:
maquinaria agrícola y ga-
nadera, automóvil nuevo y
de ocasión, todo tipo de ali-
mentación, bisutería y com-
plementos, mobiliario y de-
coración o informática, en-
tre otros.

Del viernes 24 al domingo
26 de octubre de 2008 se
celebra en la localidad jien-
nense de Puente Génave
una nueva versión de Eco-
liva. Durante la celebración
de esta séptima edición,
también se llevarán a cabo
las VII Jornadas Interna-

■  ACEITE
Jaen acoge las
VII Jornadas de
Olivar Ecológico

cionales de Olivar Ecoló-
gico, donde los asistentes
al evento podrán disfrutar
de una serie de conferen-
cias, así como de mesas re-
dondas.

■ FERIA
La venta directa es Expocalamocha

■ Ecológicos. / Fhalmeria.

■ Interior del recinto en años anteriores. / FHALMERÍA

La próxima edición de
Expo Agro Almería, que se
celebrará del 27 al 29 de
noviembre en el Palacio de
Exposiciones y Congresos
de la Cámara de Comercio
en Roquetas de Mar, re-
gistra en estos momentos
un nivel de ocupación del
80% sobre el total de la su-
perficie disponible para ex-
posición con lo que a día
de hoy se han cubierto ya
en torno a 7.000 metros
cuadrados. A casi dos me-
ses de su celebración, la fe-
ria cuenta con un destaca-
do nivel de fidelización de
sus expositores ya que del
conjunto de los que han
formalizado su reserva de
espacio, un 68% repiten y

ya expusieron el año pasa-
do en Expo Agro Almería.
Precisamente, en este sen-
tido, y de cara a la XXIV
edición la Cámara de Co-
mercio, que se gestiona la
captación de expositores y
de espacios, ha reforzado
de forma notable la es-
tructura comercial del de-
partamento de Ferias.

La inminente cita con la
más importante feria in-
ternacional del sector agrí-
cola del Mediterráneo lle-
ga en otoño a su XXIV edi-
ción, coorganizada por la
Cámara de Comercio de
Almería y la Junta de An-
dalucía. Bajo el lema ‘De
forma natural’, la XXIV
Expo Agro constituirá un

excelente escenario para
proyectar la fortaleza de un
sector que lidera la pro-
ducción con control bioló-
gico y se mantiene como
referente en los mercados
europeos y para los con-
sumidores más exigentes.
La próxima Expo Agro
contará con cuatro grandes
áreas en las que tendrá ca-
bida la Producción y Co-
mercialización, la Innova-
ción, la Agricultura Eco-
lógica y la Industria Auxi-
liar. Orientada a los profe-
sionales del sector horto-
frutícola la XXIV Expo
Agro, que se celebra en el
corazón de la mayor zona
productora de frutas y hor-

talizas de Europa, es el es-
cenario ideal para poten-
ciar y consolidar las rela-
ciones y contactos comer-
ciales tanto a nivel nacio-
nal como en el exterior. Es
el punto de encuentro y de
negocios clave.

La XXIV Expo Agro se
celebrará bajo el lema
‘De forma natural’

LA NUEVA EDICIÓN QUE ESTE AÑO
SERÁ DEL 27 AL 29 DE NOVIEMBRE
CUENTA ACTUALMENTE CON UNA
OCUPACIÓN DEL 80 POR CIENTO
SOBRE EL TOTAL DE LA SUPERFICIE
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ta de Andalucía. El curso re-
copilará la tecnología de in-
vernaderos tratando materias
como principales estructu-
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